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ПРЕДИСЛОВИЕ.

Как быстро проходят годы….

Совсем недавно мною были написаны воспоминания «Глазами солдата» к 60-летию Великой Победы, а через несколько месяцев страна будет отмечать 63-ю годовщину победы в Великой Отечественной войне.

Из жизни один за другим уходят люди – участники и свидетели тех грозных событий, которые развернулись на просторах нашей Родины.

Мои друзья, товарищи и сыновья просили написать меня о Великой Отечественной войне с позиции не рядового солдата, а с позиции младшего офицера, каким я был с февраля 1944г. по март 1945г. в должностях: командира стрелковой роты, командира взвода противотанковых ружей (ПТР) стрелкового батальона и снова командира стрелковой роты.

Известно, что младший офицерский состав в звене командира взвода, командира роты  (батареи) в бою находятся непосредственно в боевых порядках своих подразделений. Опыт войны показал: поскольку сержантский состав наших стрелковых подразделений в отличие от младшего командного состава Вермахта, в бою не имел заметного влияния на рядовой состав, а многие из них почти ничем не отличались от рядовых. Заметно возрастала роль младшего офицерского состава указанного выше звена. Личный пример, мужества, умение в трудную минуту руководить боем своих подчиненных имело решающее влияние на исход боя и выполнение боевой задачи части и соединения в целом.

Сегодня десятилетия отделяют меня от моей юности, зрелости и стремительно ускользают в потоке времени. Многое утекло за это время безвозвратно. Ушли из жизни лучшие и дорогие моему сердцу товарищи и друзья – участники Великой Отечественной войны: Александр Пантарев, Владимир Кузмин, Александр Белов и другие, всех не перечислить. Естественно, каждый день, месяц, год войны лично для меня и не только для меня были насыщены событиями различной степени важности. Однако, лишь отдельные, самые яркие эпизоды остались в моей памяти, их просто невозможно забыть. Иногда я умышленно допускаю незначительные повторения, чтобы заострить внимание читателя.

Воспоминания я условно разделил на три части:

- « Моя командирская юность»

- «На службе Отечеству»

- «Заключение»

При написании воспоминаний я не пользовался никакими архивными материалами и опирался лишь на свою память и некоторые публикации Военно-исторического журнала №3 за 1995 г. В разделе «На службе Отечеству» я использовал архив своей жены Ирины Афанасьевны, который состоит в основном из наших писем послевоенного периода. Я не стремился к литературному изложению текста, мне хотелось рассказать о пережитом искренне, правдиво и объективно.

« МОЯ  КОМАНДИРСКАЯ  ЮНОСТЬ»

Мои воспоминания в книге «Глазами солдата» заканчивались эпизодом моего перехода из роты связи 100-го гвардейского полка (ГСП) в полковую батарею,120 мм минометов, которой в то время командовал старший лейтенант, а ныне Герой Советского Союза В.И. Варенников.

В составе этой батареи я участвовал в боях за освобождение Советской Украины с июня по октябрь 1943 года сначала в качестве рядового связиста ячейки Управления связи, а затем командиром отделения связи.

Мы получили новую материальную часть, взамен утерянной, во время отступления наших войск от Днепра к Северному Донцу. Однако следует сказать, что технические средства связи, а это телефонные аппараты, катушки с  кабелем были старого образца выпуска 1942 года и были крайне неудобны в эксплуатации. По штату радиостанции были не положены батарее.

Получив новую материальную часть, мы настойчиво и много занимались боевой подготовкой, готовясь к летним боям. В конце июня 1943 г. наш 100-й гвардейский стрелковый полк получил приказ сменить один из полков 20-й гвардейской стрелковой дивизии, действовавший на небольшом плацдарме на западном берегу р. Северный Донец. Наш полк принял участок обороны – Красная Гусаровка, Жуковка включительно. Глубина обороны полка на плацдарме была не более 1,5 км. Поэтому огневые позиции батареи располагались на восточном берегу Северного Донца не далеко от поселка Ольховатка, а наблюдательный пункт (НП)  - на плацдарме, на большом кургане, который сам находился на возвышенном месте. Это был уникальный наблюдательный пункт, с которого хорошо просматривалась местность на глубину до 5 километров. На этом наблюдательном пункте я находился почти круглосуточно – дежурил у телефона или подменял дежурного телефониста, когда тот отлучался по делам службы (кстати, бытовые условия на нем были скверные: никаких удобств для отдыха не было). В отличие от немцев, мы не умели, а точнее, не хотели их создавать. К сожалению, командира батареи старшего лейтенанта В.И.Варенникова на наблюдательном пункте я видел редко, так как он болел малярией и находился в санчасти полка на восточном берегу Северного Донца. Примерно через 1,5 месяца нашего пребывания в обороне на плацдарме, наш полк передал свой участок обороны тому же полку из 20-й гвардейской стрелковой дивизии, которого мы сменили в конце июня 1943 г. По приказу командира дивизии наш полк скрытно совершил марш и вышел к г. Изюму. Наша 35-я гвардейская стрелковая дивизия по приказу командующего армией,  развернувшись, должна была наносить удар в направлении высоты 200,5, Сухая Каменка, Урочище Долгонькое. Надо отметить, что во время выдвижения и развертывания для ввода в сражение, дивизия подверглась интенсивной бомбежке, которая началась с наступлением рассвета и продолжалась в течение всего дня. Подобные воздушные удары немцев мне все последующие годы войны испытать не довелось. Командир батареи     В.И. Варенников своими решительными действиями спас личный состав и технику батареи от гибели. Вопреки приказу командира полка укрыть личный состав и матчасть в одной из рощ, куда к этому времени скопилось столько личного состава, транспортной и боевой техники, что не было места просто встать, не говоря уже об отрыве простых щелей для укрытия личного состава, В.И. Варенников вывел батарею в поле и приказал срочно отрывать щели для укрытия. Я лично успел вырыть для себя щель глубиной не более 0,6 метра, когда послышался чудовищно нарастающий гул с юго-западного направления. Из-за горизонта надвигалась армада немецких бомбардировщиков Хенкель-III.Они летели строем в виде клина, занимая почти половину видимого неба. Я насчитал тогда 150 самолетов, но их было не меньше 200. Было не до счета, потому что первая головная тройка «хенкелей» сбросила бомбы, которые со страшным воем устремились к земле. Все это было похоже на настоящий ад. Бомбы падали и рвались в основном в 2-3 –х рощах, где укрывался личный состав и техника. Немецкие самолеты сбрасывали бомбы весом в 250-500 килограммов, которые разрывались с ужасающим треском. Земля, дым, обломки деревьев, отдельные фрагменты человеческих тел, автомашин и повозок взлетали вверх на 200-300 метров и лишь часть бомб падали между рощами в поле. Хорошо помню,  как последний Хенкель-III сбросил лишь одну бомбу, но какую!!! Она взорвалась от расположения батареи в 600-700 метрах. Взрыв был такой силы, что стенки моего примитивного укрытия сдвинулись на 5-7 см. Когда дым рассеялся, было видно бежавших из рощи во все стороны людей, а в самих рощах слышались взрывы и начинались пожары.

В результате этого воздушного удара немцев был выведен из строя почти весь штаб нашего полка во главе с командиром полка. В строю остался лишь заместитель командира полка по строевой части капитан Н.А. Терентьев. Он и руководил первые два дня наступательными действиями полка. Надо отметить, что воздушный налет немцев застал стрелковые батальоны полка на подходе к этим рощам.

Увидев надвигающуюся армаду немецких самолетов, они по приказу своих командиров быстро рассредоточились и залегли. Естественно, батальоны понесли некоторые потери от случайно залетевших бомб, но эти потери не идут ни в какие сравнения с потерями тех подразделений, которые в целях маскировки укрылись в рощах.
 Бои носили крайне напряженный характер. Немцы почти непрерывно от рассвета до заката наносили по подразделениям полка и дивизии в целом массированные воздушно-артиллерийские удары. Наш полк нес очень тяжелые потери. В этих почти двухнедельных боях погибли три командира нашего полка: майор А.Д.Стахов, подполковник П.И. Пискарев и полковник М.И. Шапошников.

Противник упорно и со знанием дела защищался, часто переходил  в контратаки. Наша батарея вела беспрерывный огонь по противнику, но и немцы не оставались в долгу и вели по нашим войскам сильный минометно-артиллерийский огонь, как правило,2-3-мя дивизионами 105-150 мм орудий. В этих условиях часто выходила из строя кабельная линия связи между наблюдательным пунктом и огневыми позициями батареи (ОП). Поэтому, с целью устранения образовавшихся от разрыва мин и снарядов порывов, были предусмотрены промежуточные пункты связи, на которых круглосуточно, без отдыха дежурили телефонисты ячейки управления батареи. В этих тяжелейших августовских боях лета 1943 года в районе села Сухая Калинка я потерял своего друга и товарища А. Потемкина, белоруса по национальности. Он был убит шальной пулей на промежуточном пункте связи, когда стоял рядом со мной. Августовские бои 1943 года навсегда запомнились мне еще и страшным трупным запахом, исходивших от неубранных трупов людей и животных, лежавших на нейтральной полосе и разлагавшихся под жарким августовским солнцем. От этого запаха не было спасения ни на дне окопа, ни днем, ни ночью. Он практически не давал возможность принимать пищу. Он него можно было сойти с ума, когда ветер начинал дуть со стороны нейтральной полосы.

Сломив, наконец, после тяжелейших двухнедельных боев сопротивление противника наша 35-я гвардейская стрелковая дивизия с боями стала продвигаться на запад, сбивая выставленные немцами заслоны и не давая ему сжигать населенные пункты и неубранный урожай зерновых и кукурузы. К исходу 23 сентября 1943 года наша дивизия вышла к р. Днепр южнее г. Днепропетровска. 28-го сентября на плоту находился старший лейтенант В.И.Варенников, ставший к этому времени начальником артиллерии нашего 100 гвардейского стрелкового полка. Наша батарея под минометно-артиллерийским огнем форсировала реку Днепр в районе населенного пункта Войсковое, где к этому времени подразделениями 25-ой гвардейской стрелковой дивизии был захвачен небольшой плацдарм. Командиром нашей батареи после В.И.Варенникова стал лейтенант Шевчук, которого в батарее не особенно любили за его высокомерие и пренебрежительное отношение к своим подчиненным.

Числа 9-го или 10-го октября меня вызвал к себе командир батареи Шевчук и приказал явиться в штаб полка. Причину вызова точно не сказал, но намекнул, что меня, как бывшего курсанта Саранского ВПУ, очевидно, направит на фронтовые курсы младших лейтенантов. К этому времени из бывших курсантов Саранского ВПУ в нашем полку из 180 человек осталось всего 4 человека, включая меня.

В штабе полка нам сказали, что все, кого вызвали (а нас набралось 10 человек) направляются на фронтовые курсы младших лейтенантов. Я был назначен старшим группы, так как имел звание сержанта. Переправившись благополучно на левый берег Днепра, мы через несколько дней, на попутном транспорте добрались до города Красный Лиман, где размещались курсы и сразу же включились в учебу. Поскольку контингент курсантов состоял в основном из солдат и сержантов, имевших солидный боевой опыт, то основной упор в учебе был сделан на тактику ведения наступательного боя в масштабе взвод-рота, на инженерное оборудование огневых позиций, борьбе с танками противника. Большое внимание уделялось так же огневой подготовке: умению вести огонь из всех видов стрелкового оружия, в том числе станковых пулеметов, противотанковых ружей и устранять возникшие при стрельбе задержки. Занятия проводились ежедневно в поле в течение 10 часов при любой погоде. В конце декабря – начале января 1944 г. курсы младших лейтенантов были переведены ближе к фронту в г. Днепродзержинск и размещены в помещениях бывшего лагеря для наших пленных летчиков и танкистов. Лагерь был обнесен забором из колючей проволоки высотой не менее 3-х метров.

В комнатах, где размещались наши пленные летчики, стены были разрисованы самолетами, на которых они летали, с адресами летчиков и датой – где и когда они были сбиты.

Во время учебы в Днепродзержинске произошел довольно забавный , на первый взгляд случай, а по существу -  дерзкая хулиганская выходка, которая грозила ее исполнителям направлением в штрафную роту или, в лучшем случае, отчислением с курсов и направлением рядовым в стрелковую часть. Естественно, на фронтовые курсы направлялись военнослужащие (сержанты и рядовые) разных возрастов. Среди них были те, о которых говорят «прошли огонь, воду и медные трубы» и способные « отмочить» любую хохму. Об одной такой хохме мне хотелось бы рассказать, поскольку она очень запомнилась и курсанты еще долго и со смехом пересказывали ее друг другу. А дело было так. В 20-х числах января 1944 г. в казарму 1-ой курсантской роты явились три человека. У того, кто шел первым, на погонах были большие маршальские звезды, на шее – большая маршальская звезда. Вся грудь до пояса была увешана орденами и медалями, а на голове - фронтовая фуражка защитного цвета. Сопровождавшие его генералы тоже на погонах имели звезды, но меньшего размера и солидное число орденов и медалей. Как потом выяснилось, маршальские и генеральские звезды были вырезаны из желтой жести американских мясных консервов.

Войдя в казарму 1-ой роты, они направились к дневальному по роте, стоявшему у тумбочки, и остановились. Дневальный по роте, никогда не видевший живыми ни генералов, ни тем более маршала Советского Союза, растерялся и вытаращив глаза на большое начальство не мог выговорить ни слова. Тогда « маршал» заорал на него громовым голосом: 

- Сукин сын, как стоишь? Почему не докладываешь? Службу не знаешь, арестовать на трое суток этого сукиного сына и в карцер его!

- Слушаюсь, товарищ маршал, - ответит один из сопровождавших. «Маршал» обратился к одному из курсантов, который отдыхал после наряда и проснулся от громкого голоса.

- А это что за бездельник? От службы отлыниваешь?

 Курсант что-то хотел сказать, но « маршал» заорал:

- Молчать, мерзавец! В карцер его на 30 суток. Я проучу этих бездельников и сачков, отлынивающих от службы!». И пошел дальше по казарме, останавливаясь лишь для того, чтобы арестовать очередного курсанта, оказавшегося по тем или иным причинам в казарме. Тем временем, в казарме среди находившихся там курсантов началась паника. Схватив шинели и шапки, они выскакивали вон из казармы через запасной выход и укрывались за ближайшие строения, обращая в бегство всех встречных. Некоторые курсанты бросились бежать к дежурному по курсам, сообщив ему, что в казарме находится Маршал Советского Союза и два генерала, которые всех без разбора очень строго наказывают.

Дежурный по курсам, получив сообщение от дежурных по ротам и прибежавших курсантов, что в казарме находится Маршал Советского Союза, бросился в панике докладывать о происходящем начальнику курсов полковнику Найдешеву. Я сам лично видел, как начальник курсов в сопровождении заместителя по строевой части подполковника Пискунова бежал в казарму, где 7-10 минут назад был новоявленный «Маршал». Последний, пройдя со своими спутниками по второму блоку казармы и арестовав почти всех, кто попадался им навстречу, исчезли, как будто растворились. Это произошло, когда наш учебный взвод возвращался с полевых занятий на обеденный перерыв.

Мы все были удивлены видом бегущих – начальника курсов и его заместителя в сторону расположения 1-ой курсантской роты. Вскоре был объявлен большой сбор. Всех без исключения построили в одну шеренгу, и начальник курсов полковник Найдышев вместе с дневальными дважды обошел строй курсантов, но «Маршала» и его спутников так и не нашли. К 18 февраля мы сдали выпускные экзамены (я  сдал на «отлично»), а 19-го февраля 1944 года всех, кто сдал экзамены, построили на плацу и заместитель начальника курсов по строевой части зачитал нам приказ Командующего 3-м Украинским фронтом Генерала Армии Р.Я. Малиновского за № 16 от 18 февраля 1944 г., в котором мне было присвоено воинское звание « Младший Лейтенант».

Так закончилась для меня учеба на фронтовых курсах младших лейтенантов 3-го Украинского фронта. Впереди была служба на должностях офицерского состава – командира взводов: стрелкового, пулеметного или ПТР (противотанковых ружей). Известно, что эта категория офицерского состава больше всех несла боевые потери, т.к. в бою командир взвода находился рядом со своими солдатами взвода и служил мишенью для вражеских стрелков и пулеметчиков. Вскоре нам выдали офицерские шерстяные гимнастерки с малиновым кантом на рукавах, темно-синие шерстяные брюки галифе тоже с малиновым кантом, кирзовые сапоги, меховые жилетки, меховые рукавицы, пару погон на шинель с одной маленькой звездочкой. Шинели и ушанки оставили те, что мы носили во время учебы.

21 февраля 1944 года, я во главе 10-ти человек младших лейтенантов был направлен в распоряжение Командующего 46-й армией. В отдел кадров армии я попросил направить меня в 236-ю стрелковую дивизию, которая отличилась в боях при форсировании реки Днепр и удержания на правом берегу плацдарма. За личную храбрость, мужество и умение в управлении частями дивизии в боях при форсировании реки Днепр, удержанию на нем плацдарма командир дивизии генерал-майор Фесин получил звание Героя Советского Союза.

Я хорошо помню, что штаб 236-й стрелковой дивизии располагался в районе станция Червонная. Домик, где находился отдел кадров дивизии, был окружен фруктовым садом, в котором располагалась огневая позиция 122 мм гаубиц.

Артиллеристы часто вели огонь по немцам, находившимся на окраине г. Кривой Рог. Противник, естественно, пытался подавить огонь батареи, которая причиняла им большие неприятности, стреляя по батареи 105 мм снарядами. Снаряды рвались недалеко от огневых позиций наших артиллеристов, но ни дом, где находился отдел кадров дивизии, ни артиллеристы не пострадали.

23 февраля 1944г. я лично наблюдал, как штурмовой батальон, состоящий из одних офицеров от младших лейтенантов до полковника, которые побывали в плену и призваны снова в армию, штурмовали предместья Кривого Рога и соцгородок. С окраины соцгородка вел фланкирующий огонь по наступающему штурмовому батальону станковый пулемет немцев. Фланкирующий огонь всегда очень опасен и причиняет наступающим большие потери. Как мне рассказал один из офицеров отдела кадров дивизии, в случае взятия ими предместья Кривого Рога, их всех должны восстановить в прежних званиях. В этом бою в батальоне взводами командовали майоры и подполковники из числа тех офицеров, которые побывали в плену у немцев.

Они с честью выполнили, поставленную командованием задачу. Скинув шинели и оставшись в одних ватниках, прижимаясь как можно ближе к огневому валу, они яростно бросились в атаку. Это были профессионалы своего дела, ненавидевшие немецких захватчиков. Немцы, не выдержав яростной атаки штурмовиков, стали поспешно отходить. Река Ингулец к этому времени была еще скована льдом, но около берегов появились широкие, но не глубокие проталины.

Немцам ничего не оставалось, как поспешно отходить через реку. Штурмовики яростно их преследовали, но были остановлены организованным огнем подошедшими резервами противника в 4-х, 5-ти километрах от города. Штурмовой батальон понес потери, но не такие значительные. Конечно, если бы здесь наступала, скажем, обыкновенная стрелковая часть, то потерь она понесла бы во много раз больше.

Наступать в плотную за огневым валом нашей артиллерии, за разрывающимися снарядами и минами (пусть даже нашими) нужно иметь большое мужество, отвагу и умение.

После освобождения Кривого Рога, бои на некоторое время утихли. Попытка одного из полков соседней с 236 стрелковой дивизией наступать дальше на запад от города окончилась неудачей. Я позже лично видел 4 сожженных наших танка Т-34. Во главе группы из младших лейтенантов, я был направлен в 177-й стрелковый полк дивизии, остатки которого располагались на юго-западной окраине Кривого Рога на улице Набережная Антоновки.

Прибыв в штаб полка, я бодрым голосом доложил начальнику штаба полка майору Козину о своем прибытии и прибытии еще двух младших лейтенантов, потому что я был старшим этой группы.

Майор Козин устроил нам настоящий экзамен. Меня лично расспросил о том, где я учился, где воевал и в какой должности. Проверил мои знания по тактике в масштабе взвод-рота-батальон и очевидно, остался довольным моими ответами. Затем он по телефону поговорил, вероятно, с командиром полка и объявил мне, что решением командира полка я временно до приказа Комдива назначаюсь командиром 9-ой стрелковой роты. Я спросил майора Козина о расположении роты, на что он ответил : «Роты пока нет, ее придется сформировать заново». Затем тоном приказа объявил мне, что в течение 3-х суток, т.е. к 18.00 6 марта 1944 года рота должна быть сформирована и готова к бою. Я ответил: «Слушаюсь! Сделаю все возможное, чтобы выполнить приказ». Затем Козин передал мне записку начальнику сборного пункта личного состава с приказом выделить в мое распоряжение 95-100 человек рядового и сержантского состава, а также оргштатную структуру формируемой роты. Хорошо помню, что рота должна состоять из 3-х стрелковых взводов по 23-25 человек каждый, пулеметного взвода – 12 человек и ячейки управления -8-10 человек в том числе санинструктора и двух санитаров с носилками и  старшины роты – командира ячейки управления. Начальник штаба проинформировал меня, что личный состав роты, который обращается на формирование роты, находится в подвале кирпичного завода, примерно в одном километре от штаба полка. Он состоит в основном из людей, ранее служивших в армии, но попавших в плен в 1941-1942 гг. Некоторые из призывников даже работали у немцев. Я вышел от начальника штаба полка с двойным чувством. С одной стороны, мне бывшему сержанту, а ныне младшему лейтенанту сразу же после курсов доверили сформировать роту и, вероятно, через трое суток повести ее в бой. С другой стороны, мною овладело сомнение, справлюсь ли я с возложенной задачей, ведь это было для меня впервые в жизни.

Спустя некоторое время,  я подошел к подвалу кирпичного завода. У входа в подвал мне встретился начальник сборного пункта – адъютант младший 2 батальона. Я вручил ему приказ начальника штаба полка, который имел право отдавать приказ от имени командира полка. 

Рядом с начальников сборного пункта стоял стройный, подтянутый  солдат с хорошей строевой выправкой, очевидно, из старослужащих довоенного призыва. Я подошел к нему и спросил:  «Какое воинское звание Вы имеете?». «Старшина» - ответил он. Призыва 1940 года. Это была удача, так как я даже командирского голоса еще не имел.

Мы вместе с ним спустились в подвал. Там был полумрак, стоял шум, гам, было очень накурено. На полу, на соломе лежали солдаты, громко переговариваясь между собой. Я приказал старшине подать команду на выход и построение.

Старшина громким голосом подал команду: «Выходи, строиться!». Такой командой он вмиг поднял на ноги, лежавших на полу солдат и они, толкая друг друга, ринулись к выходу. Я приказал старшине построить всех в две шеренги. Затем подал команду: «Младшие командиры от младшего сержанта до старшины выйти из строя на три шага!» Я обошел, вышедших из строя младших командиров, половина из них были призваны в 1940 году и окончили школу младших командиров. Это меня очень обрадовало. Здесь же отобранные призывники мною были разбиты на взводы, назначены командиры отделений и помощники командиров взводов. Они же, до прибытия офицеров, должны были исполнять обязанности командиров взводов. После того, как рота организационно была сформирована, она насчитывала в своем составе вместе с командиром роты 98 человек. Я приказал старшине 9-й роты разместить личный состав по улице Набережной Антоновки с таким расчетом, чтобы взвод занимал не более трех домов. Затем выбрал себе ординарца из числа солдат ячейки управления, а сам подошел к довольно хорошему на вид и просторному дому по ул. Набережная Антоновки, дом 29 и попросил разрешения у хозяина дома остановиться у них дня на три-четыре. В трехкомнатном доме оказалось трое жильцов: хозяин (мужчина лет сорока, бывший шахтер), его жена, примерно, такого же возраста и их 17-летняя дочь Марийка. Они с радостью приняли меня.

Я от рассвета до заката занимался ротой, обеспечением ее всем необходимым и только с наступлением полной темноты возвращался к себе на квартиру, падая от усталости. Естественно, я ежедневно докладывал командиру 3-го батальона о проделанной работе, а он в свою очередь в штаб полка.

Не буду описывать как мне было трудно, молодому и неопытному офицеру, формировать роту, но мне во всем помогал мой старшина роты, более опытный, чем я в вопросах подготовки солдат к предстоящим боям. К большому сожалению, за давностью лет я позабыл его фамилию, помню лишь его имя – Алексей. Благодарность за его помощь и инициативу, распорядительность я сохранил в своем сердце навсегда. Это был настоящий служака и любые мои указания он проводил в жизнь решительно и скоро. Недаром, в Царской армии младший командный состав от младшего унтер-офицера до фельдфебеля на 80%  состоял из военнослужащих украинской национальности. Мои усилия и усилия старшины роты, помощников командиров взводов дали мне возможность  6 марта 1944г. доложить командиру батальона, а через него и в штаб полка, что 9-я стрелковая рота полностью сформирована, к бою готова. В моем присутствии начальник штаба полка доложил об этом командиру полка по телефону. Затем, повернувшись ко мне, сказал: « Молодец, гвардии младший лейтенант, скоро в твое распоряжение прибудут три офицера из состава бывшего штурмового батальона. Они, кажется, уже прошли проверку. Распредели  их по взводам и готовь роту к маршу. Дальнейшие указания ты получишь скоро через командира батальона».
Довольно теплые и дружеские отношения сложились у меня с дочерью хозяина дома  Марийкой. Мы были очень молоды (она была моложе меня на два года), влюбчивы и, кажется, увлеклись друг другом. Марийка с нетерпением ждала момента, когда я возвращался со службы. Она садилась рядом со мной и говорила, говорила мне обо всем, а когда родители куда-нибудь отлучались, она целовала меня, чему я был очень удивлен и, конечно, очень стеснялась. Я ведь рос в деревне и мне были недоступны «вольности», которые имели место в городе. Родители Марийки, естественно, догадывались о наших отношениях, т.к. она, вероятно, обо всем делилась с матерью. Поэтому ее отец много и подробно расспрашивал меня обо всем и неоднократно говорил мне что, когда кончится война и я останусь в живых, то они с радостью примут меня в свою семью.

Опережая события, скажу, что мы переписывались с Марийкой до августа 1944 года. Переписка прервалась, потому что в одном из своих писем, Марийка просила прислать ей туфли и, кроме того, в письме приложила бумажный размер нужных ей туфель. Я здорово тогда рассердился. Шли  очень тяжелые кровопролитные бои в Польше, а здесь вот такая «дикая» просьба. Словно я находился в командировке, а не на войне. Я счел, что Марийка мелочная и перестал ей писать. Но, это было позже, а сейчас она так и льнула ко мне. Вскоре посыльный  из штаба 3-го батальона принес приказ – с наступлением темноты, но не позже 21.00 6 марта 1944 года выступить на передовую и занять оборону в указанном на карте районе. Это примерно в 5-6 км от нашей улицы, где мы формировались и готовились к бою. Было сыро, темно, ориентиров никаких нет, кругом одни терриконы высотою 30-40 метров. Терриконы – пустая порода, лежавшая поверх залежей железной руды, которую выбрасывали наверх из шахт. Марийка не смотря на возражение родителей вызвалась проводить меня до места назначения. Она хорошо знала окрестные места. Со стороны можно было видеть, как впереди колонны роты шел командир, а рядом с ним шла очень юная молодая девушка. Мы дошли, примерно, через 1,5 часа до места назначения, где нас встретил адъютант младший 3-го батальона. Я на глазах всей роты обнял Марийку и поцеловал. Она заплакала и медленно, медленно пошла обратно домой.

 Представитель штаба 3-го батальона показал мне на местности, где должна была занять оборону моя рота. Этот участок местности находился между двумя терриконами. Я, как меня учили в училище и на курсах младших лейтенантов, построил оборону роты  углом назад, расположив на флангах пулеметы. В масштабе роты получился небольшой огневой мешок.

Однако, не успели мы открыть окопы и устроить огневые позиции для пулеметов как пришел приказ от командира батальона – переместить роту вправо на 600-700 метров. Снова  надо было малыми саперными лопатами отрывать окопы в мерзлой и твердой, как камень земле, устраивать огневые позиции.

Но, это было не самым страшным, что отравляло нам жизнь. Отроешь окоп, а через 1,5 – 2 часа в нем на дне появляляется вода, которая через некоторое время достигала до 15 сантиметров. Учитывая, что весь следующий день шел мокрый снег и кругом была голая каменистая почва, а плащ-палаток нам не выдали и укрыться от снега было нечем, то лишь в страшном сне можно было представить наше положение. Стоять или сидеть в окопе в нашей обуви  было невозможно, она сразу же пропускала воду. Вычерпывать воду из окопа котелками – это Сизифов труд, так как через 15-20 минут воды набиралось столько же. Для нас это был настоящий ад.

Мой ординарец около одного из терриконов раздобыл доску шириной 15-20 сантиметров и положил ее в окоп и я, сидя, прислонившись к мокрой стенке окопа мог немного вздремнуть.

К концу первых суток  пребывания в таких окопах моя шинель (как и шинели других солдат) была вся в грязи, я был похож скорее на огородное чучело, чем на командира роты.

Ночью я не спал, а обходил взвода, подбадривал солдат. Я говорил, что сидение в окопе скоро закончится и надо немного потерпеть, ведь на войне как на войне.

Сейчас трудно представить себе, чтобы сутками в нечеловеческих условиях человек мог такое выдержать. Сегодня личный состав подобного, да еще в такой экипировке, не выдержал бы и сутки.

 
Вечером 8-го марта посыльный из штаба нашего батальона привел офицеров из числа бывшего штурмового батальона: одного старшего лейтенанта и двух лейтенантов. Их восстановили (после проверки) в прежних званиях и они на солдатских погонах карандашом нарисовали себе звездочки. По возрасту и по званию они были старше меня, но поскольку они более полутора лет были в плену, им доверили лишь взвода. Я развел их по взводам, познакомил с сержантским составом взводов и приказал усилить наблюдение и ни в коем случае не дать возможность немцам захватить языка или предотвратить перебежку кого-либо к немцам. Нейтральная полоса на участке, где оборону занимала 9-я рота, да и весь наш 3-й батальон составляла 450-500 метров. Противник усиленно освещал местность ракетами и вел беспокоящий ружейно-пулеметный огонь по нашим позициям. К счастью, за трое суток рота от огня противника потерь не понесла.

Примерно в четыре часа утра  меня через посыльного вызвал к себе командир нашего батальона. Когда я прибыл на контрольный пункт, там находились командиры 7-й и 8-й стрелковых рот и несколько танкистов. Командир батальона объявил нам, что 9-го марта в 9.00 наш 177-й стрелковый полк после артподготовки перейдет в наступление, и в этом наступлении нас будут сопровождать танки и самоходно-артиллерийские установки САУ-152. Батальону придается рота танков Т-34 (4 танка) и две установки САУ-152.

В полосе наступлении 9-й роты нас будет поддерживать одна САУ-152 и один танк Т-34. Мне было предложено договориться о взаимодействии с командиром танка  Т-34 и САУ-152, что я незамедлительно сделал.

9 марта 1944 года в 9.00 началась наша артиллерийская подготовка, которая продолжалась 40 минут. Интенсивность огня, на мой взгляд, была слабой. По сигналу зеленой ракеты через наши боевые порядки прошли несколько танков и САУ-152. Мы дружно поднялись из окопов и вслед за танком и САУ быстрым шагом устремились к немецким позициям. Я оглянулся по сторонам и увидел, что справа и слева от моей наступающей    9-й роты густой цепью наступает наша пехота. Противник по наступающей пехоте открыл артиллерийско-минометный огонь, но он был недостаточно сильным. Мы ускорили движение, чтобы выйти из-под обстрела. 

И у немцев не выдержали нервы. Их пехота (не та, что была в  1941-42гг.) выскочила из окопов и стала быстро отходить. Солдаты противника на ходу сбрасывали с себя шинели, бросали одеяла. Расстояние между нами и противником было не более 300-350 метров. Мы шли, иногда бежали и на ходу стреляли по отходящему противнику. Немцев в их поспешном отходе очень здорово «подбадривали» разрывы снарядов наших Т-34 и САУ-152. Некоторые раненые солдаты противника стали отставать от основной массы отходящей цепи, бросали оружие и, упав на колени, поднимали руки вверх и кричали: « Гитлер капут!» На моих глазах справа от меня примерно в 50-ти метрах стоял на коленях немец с длинными рыжими волосами и кричал: «Гитлер капут!» Подбежавший к нему солдат, очевидно, из моей роты с ходу ударил немца штыком в грудь и побежал дальше. Немец опрокинулся и упал на спину. Сцена расправы над раненым, пусть даже врагом, была неправомерна и запомнилась мне навсегда. Я вместе с ячейкой управления  быстрым шагом, а порой и бегом, двигался за САУ-152, прикрываясь ее броней.

При подходе к переднему краю обороны противника в глубине 200-250 метров справа от меня вдруг ожил фашистский ДЗОТ и открыл фланкирующий огонь по моей роте и роте, наступающей справа от меня. К счастью, прицел фашистского пулеметчика оказался неверным. Пули веером вздымали фонтанчики земли  и снега впереди роты.

Я подумал, что если не уничтожить фашистский пулемет в ДЗОТе, то он может наделать много бед. Тогда я при помощи ординарца забрался на САУ-152 и рукояткой пистолета стал стучать по крышке командирского люка. Люк открылся и из него показалась голова командира орудия. Я указал ему на фашистский ДЗОТ, из которого по-прежнему яростно строчил пулемет. Уяснив в чем дело, командир скрылся в САУ, сделал короткую остановку, немного развернул САУ вправо и выстрелил. САУ дернулась назад, а я же, потеряв равновесие, полетел на землю. Приземление я считал удачным, так как сразу же встал на ноги. От мощного разрыва 6-и дюймового снаряда САУ, вверх полетели бревна, доски и все, что находилось в ДЗОТе. После подавления огневой точки в ДЗОТе, мы ускорили движение вперед. Фашистские батальонные и полковые минометные батареи, видя поспешный отход своей пехоты, снялись со своих огневых позиций и стали поспешно отходить в свой тыл. После этого огонь противника заметно ослаб. Огонь по нашей пехоте вела лишь 75мм и 105 мм артиллерия немцев, и снаряды, как правило, падали и рвались позади пехоты, при этом поражая наших пулеметчиков (с их пулеметами «Максим»), связистов, санитаров, не имеющих возможности идти вместе со стрелковыми цепями нашего полка. Преследуя немцев, мы прошли около шести километров и вышли к населенному пункту « Зеленый Гай». Он разделялся на две почти равные части широким водоемом. На той стороне водоема среди домов находились огневые позиции немецких артиллеристов. На нашей стороне водоема, впереди домов в 100-150 м, множество окопов открытых и замаскированных с немецкой аккуратностью, но брошенных противником. Миновав эти окопы, мы почти вплотную приблизились к домам Зеленого Гая, но были встречены шквальным огнем немецких батарей, которые вели бешеный огонь прямой наводкой по нашей наступающей пехоте. Движущийся в 70-80 м справа от меня танк Т-34, получил попадание под основание башни, загорелся и вскоре был объят пламенем. О судьбе танкистов мне ничего неизвестно. Стоящий рядом со мной САУ-152, открыла огонь по домам, где замаскировались немецкие артиллеристы. От попадания 152 мм снарядов дома разваливались как  карточные домики. Немцы в свою очередь открыли огонь по нашей самоходке. Один из снарядов, очевидно 75 мм, попал прямо в лобовую часть САУ, но, не пробив ее, свечей ушел вверх. Однако, получив вскоре второй снаряд в свою верхнюю часть, который тоже, не пробив броню, ушел вверх, САУ дала задний ход и отошла в небольшую лощину, чтобы не быть подбитой. Стрелковые цепи нашей пехоты как справа, так и слева от меня залегли. Мои попытки поднять роту и бросить ее вперед успеха не имели. Назревала угроза крупных неоправданных потерь от огня артиллерии немцев. К нашему удивлению, а  может быть и счастью, немцы по неизвестным нам причинам, почти прекратила огонь. Стреляло  лишь одно 75 мм  орудие по отдельным целям. От огня этого орудия я едва не погиб; снаряд разорвался всего в 70-80 сантиметров от моего окопа. С меня сорвало шапку, и я на некоторое время потерял слух. Последствия разрыва того снаряда я ощущаю до сих пор. Наша пехота стала лежа окапываться в мокрой и еще не полностью оттаявшей земле. Тем часом, немецкая пехота, которую мы гнали впереди себя и которая убежала аж за Зеленый Гай, очевидно, своими командирами была приведена в порядок, получила подкрепление за счет резерв и была брошена к контратаку с целью спасения своих артиллеристов, находившихся все еще на основных огневых позициях.

Густая цепь немецкой пехоты появилась из-за небольшой возвышенности и увязая в раскисшей от мокрого снега пахотной земле, стала медленно продвигаться в нашу сторону, строча во всю мощь из своих автоматов. Наши артиллеристы и минометчики, поддерживающие нас на глубину 3-3,5 километров нашего наступления, по всей вероятности, не сумели сменить свои огневые позиции и по этой причине не вели огонь по контратакующей немецкой пехоте. В свою очередь наш ружейно-пулеметный огонь был мало эффективным и не останавливал немецкую пехоту. Кстати, огонь, который вели немцы из автоматов, тоже не приносил нам ощутимого вреда. Немецкой пехоте нужно было пройти не менее 150-170 метров, чтобы выйти на скошенное травяное поле и броситься в стремительную атаку.

Вот тогда у меня возникла абсурдная мысль – броситься на немцев в штыковую атаку. Сейчас, спустя многие десятилетия мое такое решение кажется диким и фантастическим, но тогда? Тогда я был молод, горяч, да и ротой командовал всего несколько дней. Я почему-то полагал, что встав во весь рост первым и подав команду, за мной поднимется вся 9-я рота, а за ней весь батальон. В штыковой атаке мы обязательно опрокинем немцев и на их плечах ворвемся в Зеленый Гай и на огневые позиции немецких артиллеристов, которые приносили нам больше неприятности короткой перебежкой. Я подскочил к ближайшему солдату ( оказалось, он был ранен в ногу), взял у него винтовку  со штыком и привстав на колени, подал команду : « Примкнуть штыки и приготовиться к штыковой атаке, атака по сигналу Зеленой ракеты. Команду передать дальше по цепи!» Однако, до штыковой атаки, в которой я по всей вероятности погиб бы, дело не дошло. Наша 82 мм минометная рота батальона сумела сменить свои огневые позиции и после короткой перестрелки открыла по немецкой пехоте беглый губительный огонь. Видимо, ротой командовал грамотный и отважный офицер.

Немецкая пехота, шедшая в контратаку, вынуждена была, укрываясь от огня наших минометчиков ложиться прямо на мокрую пахотную землю.

Вскоре пахотное поле, на котором была вынуждена залечь немецкая пехота, была накрыта огнем наших гвардейских минометов «Катюш». Когда дым от разрывов снарядов «Катюш» рассеялся, мы увидели, как оставшиеся в живых немцы, бросая оружие, в частности ручные пулеметы МГ-34, убегают с поля боя. Однако и нам воспользоваться паникой, возникшей у противника после залпа наших гвардейских минометов, по различным причинам тоже не удалось. Главная причина – мы упустили время, которое пошло на согласование  различного рода взаимодействий. Перешедшую в атаку примерно через полтора часа после залпа катюш нашу  пехоту, немцы снова встретили огнем прямой наводкой своей артиллерии и плотным ружейно-пулеметным огнем. И только с наступлением темноты нам удалось захватить одну из улиц Зеленого Гая, которая находилась на нашей стороне водоема. Всю ночь за этот населенный пункт шел напряженный бой, который изобиловал острыми моментами. Немцы яростно сопротивлялись, дрались за каждый дом. Сопротивлялись они видимо потому, что хотели вывезти в тыл свою артиллерию. Однако, полностью сделать это им не удалось. Под напором наших частей они были вынуждены оставить несколько орудий калибра 105 мм, которые немцы очень ценили. К утру, Зеленый Гай  был полностью очищен от врага.

После наступления 9 марта и ночного боя за Зеленый Гай в роте в строю осталось 60 человек. Два командира взвода – старший лейтенант и командир пулеметного взвода были тяжело ранены осколками немецких мин и снарядов и эвакуированы в тыл. Вскоре наступление возобновилось, но уже без поддержки САУ и танков.

Продвинувшись от Зеленого Гая примерно на 4-5 километров, мы вновь подверглись контратаке со стороны  подошедших резервов противника. На этот раз контратаку немцев, кроме минометов и артиллерии, поддерживали три бронетранспортера, вооруженные эрликонами – спаренными 4-х ствольными пушками калибра 22 мм и предназначенные, в основном, для борьбы с воздушными целями. Бронетранспортеры выскочили на пригорок и стали поливать огнем нашу наступающую пехоту, которая, естественно, залегла. Немцы под прикрытием огня своих бронетранспортеров и артиллерии стали перебежками скапливаться для атаки. В это время впереди меня в 25-30 метрах разорвался снаряд калибра не менее 105 мм. Осколки снаряда со страшным визгом прошли мимо меня, и я понял, что следующий снаряд обязательно разорвется рядом со мной. Я вскочил и бросился в воронку от этого снаряда. За мной побежал и лег рядом с окопом мой ординарец. Осмотревшись, я увидел, что примерно в 140-150 метрах в мою сторону бегут два немца. Гитлеровцы, очевидно, накапливались на рубеже атаки. Я, приподнявшись на колени, из автомата короткими очередями открыл по ним огонь. Немцы, поняв, что по ним стреляют, попадали на землю и стали вести огонь из автоматов. Следует сказать, что наступление от Зеленого Гая на юго-запад, которое началось утром, в целом проходило в спешке, неорганизованно без поддержки бронетехники. Подразделения нашего батальона (да и не только его) перемешались и я потерял управление ротой из-за своей неопытности. Огонь, который вели бронетранспортеры немцев, заставил нашу пехоту залечь. Находясь впереди со своими солдатами (а это была моя ошибка), из командира роты я превратился в рядового автоматчика. Но что поделаешь? В бою бывает всякое, на ошибках учатся.

Стреляя по немцам, я не заметил как один из бронетранспортеров перенес огонь своих «эрликонов» на участок местности, где в глубокой воронке от снаряда находился я со свои ординарцем.

Вскоре у  бруствера моей воронки разорвался снаряд, очевидно, эрликона. Один из осколков ударил мне в шею справа. Удар был такой силы, что сначала мне показалось, будто пуля одного из автоматчиков противника попала мне в предплечье. Я прилег на край воронки и увидел, как из-под воротника моей шинели фонтанирует кровь. Сказав ординарцу, что я ранен в шею, и, показав на свою полевую сумку, попросил его вынуть индивидуальный перевязочный пакет и перевязать меня. Это был бравый и опытный солдат, недаром же я его выбрал из многих и он это сделал быстро, но кровь не останавливалась. Тогда он с помощью своего перевязочного пакета снова наложил новую повязку на старую и так, что у меня глаза едва «не вылезли из орбит», но кровь стала идти меньше и затем совсем остановилась. Все мое нижнее теплое белье, гимнастерка, меховой жилет  и передняя часть шинели были залиты кровью.

Когда огонь врага немного утих, ординарец взял меня под руку и повел в тыл прямо по полю, которое перестреливалось противником, как говорится, вдоль и поперек, довел меня благополучно до полкового перевязочного пункта. До сих пор остается не ясным, как мы остались целы невредимы. Очевидно, просто счастливый случай и только.

      Там же я приказал ординарцу вернуться в роту, найти командира 2-го взвода и временно до решения вопроса вступить в командование ротой. На полковом перевязочном пункте мне сделали укол против столбняка, заменили повязку на шее и сказали, чтобы я своим ходом шел в медсанбат дивизии, который располагался недалеко от того злосчастного кирпичного завода, но я, едва держась на ногах от большой потери крови решил сначала зайти в дом, где прожил несколько дней и где жила, понравившаяся мне Марийка. Я постучал в дверь и вошел в дом. Очень хорошо помню, что хозяйка дома в тот момент стирала белье. Она оглянулась, но не узнала меня. Да как можно было меня узнать? Я был почти весь в грязи, а передняя часть шинели в запекшейся крови. 

Я спросил ее: «Узнаете ли Вы своего постояльца?». Внимательно посмотрев на меня, она ахнула и закричала громким голосом: «Марийка, иди сюда, Володя раненый пришел?» Марийка выскочила из своей комнаты, увидев меня, тоже ахнула и бросилась меня раздевать. Глядя на окровавленную меховую жилетку, такую же окровавленную гимнастерку и верхнюю теплую рубашку, обе заплакали. Они нагрели воды и до пояса меня помыли. Затем, сняв с меня сапоги и брюки, до колен вымыли мне ноги.

 Больше всех, конечно, старалась Марийка. Она затем уложила меня в постель, и я почти мгновенно уснул. Проспал я, примерно, 11-12 часов. За это время Марийка и ее мать постирали мое белье, гимнастерку и, как могли, отмыли и почистили шинель и меховую жилетку. Я был счастлив от столь внимательного отношения ко мне. Тогда я подумал и сказал об этом Марийке, что если я останусь живым в этой страшной и кровопролитной войне, то обязательно приеду на улицу Набережная Антоновки, дом 29 и Марийке сделаю предложение быть моей женой. Так и было бы, но судьбе было угодно распорядиться иначе - в Кривой Рог больше попасть мне не удалось. Правда, в этом отчасти была виновата и сама Марийка, о чем я писал выше. С тех пор прошло более 6о лет, мы постарели, а имя этой симпатичной доброй девушки мне никогда не забыть. Очень хотелось бы, чтобы судьба Марийки сложилась счастливо, она этого заслуживает.


 Полечившись в полевом госпитале 46 армии на станции Долгонькое  около 2 недель,  меня отправили в отдел кадров армии. Там я попросил направить меня в одну из гвардейских дивизий 46-й армии. Мне предложили 48-ю Криворожскую гвардейскую стрелковую дивизию и назначили командиром взвода противотанковых ружей (ПТР). Кадровый работник меня уверил, что командир противотанковых ружей по денежному содержанию и в правах приравнен к командиру роты. Я дал свое согласие. Прибыв в штаб 48 гвардейской стрелковой дивизии, который находился в районе города Новый Буг, я представился начальнику отдела кадров дивизии, который предложил мне должность командира взвода ПТР в полковую роту ПТР 146-го гвардейского стрелкового полка. В этом полку я провоевал до конца войны, точнее, до конца марта 1945 года. Участвовал в операции «Багратион» по освобождению Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков. В ходе этой операции я имел честь лично сорвать фашистский флаг с Городской Ратуши города Бреста на границе с Польшей, дойти до предместья города Варшавы, Праги, а затем в составе войск 3-го Белорусского фронта с октября 1944 года до конца марта (как я уже сказал выше) в качестве командира батальонного взвода противотанковых ружей, затем  командиром стрелковой роты участвовал в боях по освобождению Восточной Пруссии и ее столицы города Кенигсберга. Там же в Восточной Пруссии в декабре 1944 года я вступил в члены КПСС ( тогда ВКП(б)).

Офицерский состав полковой роты противотанковых ружей встретил меня доброжелательно. Взводами командовали:

- первым взводом – старший лейтенант Алексей Ольшанский, белорус из города Витебска лет 30-32.

- вторым взводом – старший лейтенант Костя Заруцкий, родом из Якутии, русский 1923 года рождения, небольшого роста, за что получил от нас прозвище «Волчок». 

Ротой командовал капитан – заслуженный воин. К моему приходу в роту он был уже шесть раз ранен и на фронте находился почти с начала войны. Вскоре нашу 48-ю гвардейскую стрелковую дивизию передали в состав 28-й армии, которой командовал генерал-лейтенант А.А. Лучинский. Армию передали в состав 1-го Белорусского фронта и нашу дивизию перевезли по железной дороге и разместили недалеко от города Новозыбков. Здесь мы разместились в небольшом, уцелевшем от войны, населенном пункте. Получили новую материальную часть – пятизарядные противотанковые ружья системы Симонова и пополнение личным составом. С середины мая до середины июня 1944 года мы обучали личный состав владеть оружием и проводили практические стрельбы. Стрелять из противотанкового ружья было не так просто. Во-первых, при выстреле, не смотря на то, что ружье имело дульный тормоз, была  сильная отдача назад и, если стрелявший неплотно прижимал приклад ружья к плечу, то мог получить перелом ключицы. Во-вторых, выстрел из противотанкового ружья сопровождался сильным отрывистым звуком, который был значительно сильнее звука при выстреле 45мм противотанкового орудия. Поэтому первый номер расчета при выстреле закрывал глаза, дергал за спусковой крючок, сбивая тем самым, точку прицеливания. Отсюда и точность ведения огня была низкой. Следовательно, чтобы более эффективно вести огонь на поражение, надо было приучить личный состав, особенно первые номера расчета не бояться звука выстрела и отдачи ружья в плечо. На это мы и обращали внимание в ходе боевой подготовки. 10 или 11 июня, теперь уже точно не помню, мы получили приказ – прекратить боевую подготовку и подготовиться к маршу. На следующий день мы походным порядком сначала днем, а затем только ночью двинулись по направлению к фронту. Кстати, когда мы построились в колонну, то все жители села уже знали, что мы идем на фронт и провожали, желая нам скорой победы над проклятым врагом. Это было очень трогательно и вызывало чувство уважения к народу, любящему свою армию. Следует сказать, что участвовать в боях за освобождение Советской Белоруссии в составе полковой роты противотанковых ружей мне не пришлось. На третий день из штаба полка был получен приказ – откомандировать одного командира взвода из полковой роты ПТР в 3-й стрелковый батальон полка на должность командира батальонного взвода ПТР. Ранее, командовавший взводом старший лейтенант Алиев по неизвестным причинам был откомандирован в другую часть. Естественно, выбор пал на меня, так как в полковую роту я прибыл позже всех. Батальонный взвод противотанковых ружей отличался от взвода противотанковых ружей полковой роты тем, что в нем по штату положено иметь девять ружей, в то время как в полковой роте всего шесть. Кроме того, командир батальона взвода ПТР подчинялся только командиру батальона, а в правах и денежном содержании приравнивался к командиру стрелковой  (пулеметной роты).

Прибыв в штаб батальона, я представился командиру батальона и после короткой беседы вместе со старшим адъютантом отправились в расположение взвода. Адъютант старший приказал командиру взвода Алиеву построить взвод и предоставил меня. Личный состав взвода мне понравился. Заместитель командира взвода старший сержант Прадедов, мужчина лет 40, до войны был маркшейдером на шахте в г. Донбасс. Командир 3-го отделения, мужчина лет 36 – инженер одного из станкостроительных заводов Украины. Он был наиболее грамотный из командиров отделений. Они были призваны из освобожденных от врагов районов страны и, естественно, на фронте не были. Рядовой состав в основном был сформирован из призывников 1925 года рождения, призванный также из освобожденных районов страны и боевого опыта не имел. Правда, среди рядового состава были два человека, побывавшие в заключении за воровство. Выяснилось, что личный состав взвода практически не имел навыков ведения огня из противотанковых ружей. Бывший командир взвода, по каким то причинам этим вопросом не занимался. Я хорошо себе представлял как, не имеющий опыта ведения огня из ПТР, поведет себя в бою при встрече с танками противника.

Танкисты противника, как известно, имели хорошую боевую выучку и в бою были дерзки, был, как говорится, не из робкого десятка. Учитывая это обстоятельство, мне пришлось уже на марше днем во время отдыха выстраивать взвод в одну линию, все девять ружей и стрелять по моей команде всем взводом со специально сделанных подставок, вверх по намеченной мною цели. Грохот от залпа 9-ти ружей был ужасным, приходилось даже открывать рот, чтобы в ушах не лопнули барабанные перепонки.

Такой грохот в лесу не мог не привлечь внимание штаба полка. Оттуда прибегал офицер и требовал немедленного прекращения стрельбы.

Я, конечно, выполнял приказ, но на утро следующего дня снова повторял стрельбу всем взводом, отводя его куда-нибудь в сторону от расположения батальона. Этим, я в какой то степени, добился, чтобы личный состав, особенно первые номера расчетов, перестали бояться отдачи в плечо и звука выстрела своего ружья.

Так, совершая по ночам марш к фронту, мы   23 июня 1944 года вышли ко  2-й позиции нашей обороны, а на рассвете 24-го июня наш 3-й батальон занял исходное положение для наступления. Мы заняли первую траншею, которая к этому времени, была оставлена подразделениями, ранее занимавшие здесь оборону. Между нашим передним краем немцев, находилась нейтральная полоса, которая на участке наступления нашего батальона достигала почти два километра. Это была чрезвычайно болотистая местность, изрезанная вдоль и поперек канавами большой глубины с илистым дном. Происхождение этих канав, достигавших в отдельных местах ширины 2-2,5 метра, для меня до сих пор остается загадкой.

Очень хорошо помню, что глубина этих канав была значительной, а дно покрыто толстым слоем ила и, если туда ненароком попадали, то без посторонней помощи было не выбраться.

Передний край обороны противника по нашим разведданным был густо насыщен огневыми точками (я лично у комбата смотрел карту расположения огневых точек противника), хотя в основном, это были пулеметные ДЗОТы с легким бревенчатым перекрытием.

24 июня 1944 года в 9.00 началась артиллерийская подготовка. Она была очень мощной, ведь на одном конце фронта прорыва было сосредоточено до 200 орудий и минометов калибра свыше 76 мм. По решению командира батальона мой взвод противотанковых ружей наступал компактно в интервале между 8-й и 9-й ротами. Так началось мое участие в операции под кодовым названием « Багратион» - операция по освобождению Советской Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков и разгрому немецкой группы армии «Центр».

Артиллерийская подготовка продолжалась около 2-х часов. Однако, не ожидая ее окончания (примерно через час после ее начала), мы вышли из своих окопов и двинулись вперед в сторону немцев. Противник огня не вел.

После выхода из своих окопов, мы сразу же наткнулись на эти проклятые канавы.

Не имея опыта преодоления болотистой местности, мы с большим трудом, мокрые с ног до головы, медленно продвигались вперед. Когда мы прошли, примерно, половину нейтральной полосы, противник открыл артиллерийский огонь по наступающим подразделениям полка. Огонь вели не менее 2-х немецких дивизионов 105 мм орудий.

К счастью, снаряды противника, падая в болото, глубоко уходили в жидкий грунт, поднимая при взрыве большие фонтаны воды и грязи и не поражая осколками наших солдат.

Огонь артиллерии противника прекратился, когда над полем боя появились девятки наших штурмовиков ИЛ-2, которые подавили огонь немецких артиллеристов, а заодно уничтожили выявленные огневые точки его второй полосы обороны.

Наконец мы c большим трудом преодолели эти проклятые болота с «бездонными» канавами и вышли к его проволочным заграждениям. При форсировании болота наш взвод не потерял ни одного ружья, не было потерь и среди личного состава, а вот пулеметчики пулеметной роты батальона в этих канавах утопили два пулемета «Максим» и 3-х человек из числа расчетов этих пулеметов.

Проволочные заграждения в основном были разрушены, уничтожены нашим артогнем были и минные поля немцев. Мы бегом преодолели первую траншею немцев. Перепрыгивая через траншею, я обратил внимание, что справа от меня в 15-20 метрах находился разрушенный вражеский ДЗОТ. Снаряд нашей артиллерии попал точно в крышу ДЗОТа, разворотил ее и со стороны было видно, что там находились теперь уже убитые два  немецких пулеметчика, а их  МГ-34 в руках одного из мертвых немцев своим стволом торчал вверх. Преодолев первую позицию главной полосы обороны, мы бегом устремились дальше вперед, ко 2-й полосе обороны, чтобы не дать возможность немцам занять ее своими резервами. Вторая половина обороны противника находилась от первой в 4-6 км. Однако, не доходя до нее 1,5-2 километра у небольшой деревушки, состоящей примерно из 8-10 домов, в которых не было жителей (их выселили немцы), попали под удар наших гвардейских минометов – «Катюш». Очевидно, темп нашего наступления был выше запланированного и минометчики дали залп из своих установок полагая, что эта территория и деревушка все еще находится в руках противника и он производил перемещение своих подразделений.

К нашему счастью, ракеты падали и рвались со страшным грохотом впереди нас в 70 - 100 метрах. Мы, естественно, никак не ожидали такого «приятного» подарка от наших гвардейских минометчиков. Спасаясь от осколков ракет, которые с визгом пролетали над нашими головами, мы попадали на землю, укрываясь в складах местности, посылая при этом в адрес ракетчиков не совсем приятные слова. Признаюсь, что мне, как и многим другим, было страшновато. Под удар своих «катюш» за все время пребывания на фронте с 16 декабря 1941года я попал впервые. Но как же чувствовали себя немцы, когда на их головы обрушивались массированные удары наших             « катюш» и ракетных установок М-30, каждая ракета которой, весила около 100 кг.

Вторая полоса обороны противника к началу нашего наступления, т.е. к 24 июня 1944 года достроена была частично. Она представляла собой лишь одну траншею с небольшим количеством недостроенных дзотов и землянок для укрытия личного состава, а также капониров для артиллерийских орудий, площадок для установок станковых и ручных пулеметов и полоса обороны проходила, практически, по гребню небольшой возвышенности.

Удар ракетных установок «Катюш» (о котором изложено выше) задержал наше наступление ко 2-ой полосе обороны противника не менее чем на 1-1,5 часа. Это обстоятельство дало возможность противнику занять своими скудными резервами первую траншею 2-ой полосы обороны и организовать даже контратаку против подразделений нашего батальона вышедших первыми во 2-ой половине дня к 1-ой траншее 2-ой полосы обороны.

До противника оставалось не более 600-700 метров. Местность перед обороной противника представляла собой  поросшее кустарником болото, по которому могла пройти пехота, но не автотранспорт и бронетехника. От нас к обороне противника шла единственная проселочная, точнее лесная дорога, по которой с большой осторожностью мог пройти автотранспорт и бронетранспортеры.

Выйдя на небольшую возвышенность, мы увидели ( если встать во весь рост), что у противника началось оживление. В бинокль было видно как по траншее перемещались солдаты противника. Занимали, очевидно, исходное положение для контратаки. Из глубины обороны к немцам подошли три бронетранспортера с эрликонами и выдвигались   несколько танков, это мы определили судя по лязгам гусениц и реву танковых моторов. В лесу слышимость была очень хорошая.

Наконец, из траншеи стала выходить пехота противника численностью до 2-х рот, а из укрытия затем показался и танк. Это был средний танк Т-IV, модернизированный с длинноствольной 75мм пушкой. Танк и бронетранспортеры стали двигаться в направлении проселочной дороги, чтобы по ней выйти на сухое место, развернуться и атаковать нас. Конечно, брошенная противником в контратаку сила, была не бог весть какой, зато танки и бронетранспортеры с эрликонами на борту представляли для нашей пехоты большую опасность, так как к этому часу у нас не было артиллерии, даже 45мм пушек, которые должны были поддерживать пехоту в наступлении. По топким проселочным дорогам она, конечно, не могла передвигаться так же,  как  стрелковые подразделения полка.

Тем временем, артиллерия немцев, чтобы поддерживать свою пехоту и бронетехнику (перешедших в контратаку), открыла огонь по расположению нашего батальона, подразделения которого вышли на небольшую возвышенность перед обороной противника. Снаряды немцев с ревом и свистом проносились над нашими головами и, к счастью, падали в метрах 80-ти позади нас в болото, поднимая столбы болотной грязи и воды.

Судя по разрывам снарядов, огонь вела 105 мм батарея противника.

Почему-то немцы вели огонь, не меняя прицела ни в глубину, ни по фронту и снаряды падали практически в одно и то же место. Очевидно, у противника с наблюдением было не все в порядке.

 
Однако все равно было страшно. Мои бронебойщики до этого не  побывавшие под настоящим артобстрелом, в страхе, как и большинство личного состава батальона бросились на землю. Мне тоже было страшно. А вдруг немцы уменьшат прицел или применят шрапнель, то значительных потерь в личном составе нам не избежать. Складывалась, можно сказать, опасная обстановка. Немецкие танки и бронетранспортеры, идя даже тихим ходом по лесной дороге вместе с пехотой, которая наступала по болотистой местности, через 15-20 минут могли выйти на сухое место и в упор из танковых орудий и « эрликонов» расстрелять нашу пехоту, не успевшую занять оборону. По всей видимости, немцы на это и рассчитывали. Они умели воевать – эти мошенники. У нас оставалось два варианта действий в сложившейся обстановке: или, рассыпавшись, отойти в болотистую местность, недоступной для бронетехники противника, или остановить танки и бронетранспортеры на лесной дороге, а затем организованным огнем из стрелкового оружия, отбросить противника на его исходные позиции. Безусловно, мы знали, что немецкая пехота 1944 года это не пехота противника 1941-42 годов. Оценив сложившуюся непростую обстановку, командир нашего батальона приказал мне немедленно выйти к дороге и любой ценой не дать возможность немцам выйти на сухое место и развернуться для ведения огня (а он находился в этот момент в боевых порядках 9-ой стрелковой роты). Следовательно, надо было задержать немцев на лесной дороге.

Стрелять же из танковых орудий и эрликонов по нашим подразделениям было бесполезно, так как мешал росший на болоте березняк и крупный кустарник. Безусловно, мне, да и всем было страшновато оторваться от земли, т.к. буквально над головой с ревом и свистом пролетали вражеские снаряды, готовые в любой момент разорваться. Но приказ комбата надо было выполнять немедленно, ибо потом будет поздно. Я встал во весь рост и подал команду: «Взвод, встать! За мной к дороге! Вперед!» Первым за мной встал мой помощник командира взвода старший сержант Прадедов. Затем встал весь взвод. Мы, пригибаясь, бегом, вышли к дороге и, развернувшись по ее обеим сторонам, стали готовиться к ведению огня.

Вскоре, из-за поворота дороги показался немецкий танк, а затем и бронетранспортер. Другие бронетранспортеры и танки, видимо, только-только подходили к дороге. Этот танк и бронетранспортер двигались очень медленно. Немцы, очевидно, все же чего-то опасались или просто вели разведку.

Я подал взводу команду: « Огонь по танку и бронетранспортеру открывать только по моему приказу, когда до них будет не более 150-200 метров. Я предполагал подбить, а лучше поджечь танк прямо на дороге, закрыв ее таким образом, для прохода бронетехники противника.

Обойти подбитый танк или бронетранспортер по этой узкой проселочной дороге было практически невозможно, так как можно было увязнуть в болоте по самую башню и немцы это знали.

Мне хорошо было известно (я это лично испытал на трофейном танке немцев Т-V «Пантера»), что  14,5 мм бронебойно-зажигательная пуля нашего ПТР с дистанции 100 метров под прямым углом пробивает броню немецкого танка толщиной примерно 45 мм.

Немецкий танк Т-IV, хотя и имел лобовую броню корпуса и башни тоньше, чем танк «Пантера» Т-V,но все же больше 45 мм.

Поэтому стрелять нужно было по гусеницам танка и по его бортам, подпустить его как можно ближе, то есть стрелять наверняка, иначе беды не избежать. Однако когда до танка было еще около 300 метров у одного из расчета ПТР не выдержали нервы и он выстрелил в танк. Конечно, первый номер расчета одного из ПТР не выполнил моего приказа – огонь по танку открывать только по моей команде. Ведь своим выстрелом он преждевременно обнаружил себя и, конечно, весь взвод. Внезапность, на  которую я рассчитывал, таким образом, была утеряна.

Однако командира расчета ПТР противотанковых ружей винить особенно было нельзя, ведь он в бою, как бронебойщик, участвовал впервые. Этот преждевременный выстрел послужил как бы сигналом к открытию огня по танку для других расчетов ПТР. Девять противотанковых ружей взвода вели достаточно дружный огонь по танку и бронетранспортеру. Грохот от выстрелов ПТР в лесу усиливался и был очень сильным.

Бронебойно-зажигательные пули наших противотанковых ружей, конечно, попадали  в корпус, башню танка, бронетранспортера, но не под прямым углом, а по касательной и, естественно, существенного вреда причинить им не могли. Однако, получив достаточно большое количество попаданий, экипаж танка и бронетранспортера поняли, что в случае их дальнейшего движения по этой, довольно узкой лесной доге в сторону расположения подразделений нашего батальона их ждут большие неприятности. Танк и бронетранспортер, которые двигались по лесной дороге и, пройдя примерно 150-200 метров, остановились.

Другие бронетранспортеры только-только подходили к дороге. Танк повертел свое башней вправо-влево, отыскивая, очевидно, наши огневые позиции, сделал пару выстрелов осколочными снарядами из своей длинноствольной 75 мм пушки, снаряды которой разорвались в 50-60 метрах от танка, ударившись о стволы деревьев. Увидев, что стрелять по нашим огневым позициям (ОП) находясь на лесной дороге, дело бесполезное, немецкие танкисты дали задний ход, а затем развернулись и вовсе скрылись за поворотом дороги, увлекая за собой и бронетранспортер.

Сказать, что танк и бронетранспортер отошли на исходные позиции в результате огня бронебойщиков моего взвода, было бы не совсем правильным. Немецкие танкисты были ребята не робкого, как говорится, десятка. Они отличались хорошей профессиональной подготовкой, решительностью в выполнении поставленных перед ними задач. Когда нужно было, они шли напролом, и, не смотря на потери от огня нашей артиллерии, атаковывали наши позиции.

Это я наблюдал лично и неоднократно, находясь на различных фронтах Великой Отечественной войны с декабря 1942 года по март 1945 года. Сначала в качестве рядового, младшего командира, а затем в качестве офицера – командира взвода противотанковых ружей, командира стрелковой роты. Основная причина, по которой сорвалась контратака немцев стала понятной нам примерно через 8-10 минут. В это время внезапно прекратила вести огонь немецкая батарея, которая до этого времени вела огонь, который и не приносил нам вреда, но был крайне неприятным поскольку снаряды проносились над нашими головами и взрывались от нас в опасной близости.

Дело в том, что слева от нас, примерно в 2-х км на небольшой возвышенности находился небольшой населенный пункт, который являлся ключевым опорным пунктом немцев на этом участке обороны. Так вот в него, стреляя на ходу на большой скорости, ворвались наши танки Т-34, сначала один, а затем и второй. Сзади них, прикрывая своим огнем, шла САУ-152, которая с коротких остановок вела огонь по немцам, засевшим в этом населенном пункте. Разрывы 152 мм снарядов САУ-152, были очень эффективными.

Вскоре, вслед за танками и САУ-152 в населенный пункт на полном галопе с поднятыми клинками ворвались и конники конно-механизированной группы генерал-лейтенанта И.Плиева. Не выдержав нашего молодецкого удара, немцы дрогнули. Они в панике бросились бежать из населенного пункта, бросая на ходу все, что можно было бросить и все, что мешало им резво удирать, спасаясь от наших конников и танкистов. Но, бежали они почему-то вдоль своей траншеи по нашей стороне.

Пехота противника, которая только что шла в контратаку, увидев в своем тылу бегущих из населенного пункта своих товарищей, а также разрывы снарядов наших Т-34 и особенно снарядов САУ-152, сначала приостановила движение в нашу сторону, а затем и сами в беспорядке стали отходить вслед за бегущими. Немецкие офицеры, имевшие большой боевой опыт, конечно, хорошо понимали, что в случае дальнейшего стремительного удара наших танкистов и конников вдоль их обороны, те во фланг и тыл контратакующей пехоты, в сочетании с действием наших подразделений, приведет к ее окружению и полному разгрому их войск, действующих на данном участке фронта. Но, этого, к большому сожалению, не произошло, хотя мы на это очень рассчитывали. Конники и танкисты конно-механизированной группы не стали преследовать противника, что дало возможность командованию противника вывести из-под удара наших войск и спасти свой личный состав, оставив на поле боя все тяжелое вооружение.

Но, немцы всегда отличались своей настырностью, особенно, в обороне и в тяжелых для себя условиях. И на сей раз, чтобы спасти от гибели свою контратакующую пехоту, они установили несколько пулеметов, которые вели беспрерывный огонь в нашу сторону трассирующими пулями. И еще. Угрожающую для себя обстановку, на мой взгляд, первыми уяснили экипаж  танков и бронетранспортеров противника. Немецкие танкисты хорошо знали, что их средний танк Т-IV, хотя и оснащен длинноствольной 75 мм пушкой      (длина ствола около 45 калибров), не мог на большой дистанции вести на равных борьбу с нашими танками Т-34, оснащенными тоже длинноствольной 85 мм пушкой. Я уже не говорю о САУ-152, 6-и дюймовый снаряд, которой в случае попадания в башню вражеского танка даже такого, как танк Т-IV (тигр) просто сносил ее, а экипаж, естественно, полностью погибал. Поэтому они, чтобы не испытывать свою судьбу (не исключено, что они получили приказ) первыми покинули поле боя. Увидев бегущих немецких солдат, я взял автомат у своего ординарца, встал во весь рост и укрывшись за стволом, довольно толстого дерева, короткими очередями стал стрелять по бегущим во всю мочь немецким солдатам. Открыли огонь по бегущим и солдаты моего взвода, но поскольку расстояние до бегущих была достаточно большое, а видимость ограничена (мешал кустарник и деревья) желаемого результата не было. Затем поступила команда – начать движение вперед к обороне немцев. Наши стрелковые роты, развернувшись в цепь, шли по болоту. Я со своим взводом – по обочинам дороги в готовности к ведению огня по бронетехнике противника, если немцы вдруг из засады внезапно откроют огонь по нашей пехоте. Но, этого не произошло: противник удрал и его не было видно. Вскоре мы достигли рубежа атаки и с ходу бросились с шумом и гамом, а кое-где с криками «Ура!» к траншее противника. Но немцев там не оказалось, за исключением нескольких насмерть перепуганных раненых немецких солдат, которые, подняв руки вверх, громко кричали: «Гитлер капут!». Перейдя траншею противника, не меняя своего боевого порядка, мы прошли еще около 2,5 км в глубь его обороны, но ни противника, ни каких либо его оборонительных сооружений больше не встретили. Очевидно, резво, налегке, бежавшие в свой тыл немцы, добежали до своего автотранспорта, который имелся у них в большом количестве и на нем, без помех с нашей стороны, укатили на запад в свой тыл.

За первый день наступления, действуя в первом эшелоне 48-й гвардейской стрелковой дивизии, наш 146 ГСП прорвал оборону противника на всю ее глубину и к исходу 24.06.1944 года прошел по прямой более 15 км.

За прошедший первый день наступления мы испытали большие физические нагрузки и огромное нервное напряжение при прорыве главной полосы обороны противника. Мы продвигались вперед по трудно проходимой лесисто-болотистой местности. Кроме того, мы были очень голодны (с шести часов утра у нас во рту не было « ни росинки») и едва волочили ноги. Видя, что мы идем на пределе возможного, командир батальона капитан Лавров, который шел в боевых порядках батальона с командиром 9-ой стрелковой роты, приказал остановиться и затем выйти к дороге, идущей в направлении города Глуска. Вскоре подошли и походные кухни батальона. Поужинав, мы буквально замертво свалились и уснули.

С рассветом 25 июня, свернувшись в походную колонну, наш батальон в авангарде полка двинулся к городу Глуску. Этот небольшой белорусский городок немцы оставили без боя. После Глуска наш 146-й гвардейский стрелковый полк повернул строго на запад в направлении города Любани.

В окружении и уничтожении «бобруйской» группировки немцев, где в «котел» устроенный немцам войсками нашей 28-й армии (командир генерал-лейтенант А.Лучинский) и соединениями 65-й армии (командир генерал-лейтенант П.Батов) наш полк участия не принимал. В «бобруйский котел» попали пять немецких дивизий из состава 35-го и 41-го танковых корпусов 9-й немецкой армии. После разгрома и уничтожении немцев в так называемом «Бобруйском котле» (29-го июня 1944 года) и в «котле» под Витебском и Минском (13 июля 1944 года) завершился разгром и уничтожение немецкой группы армии «Центр».

Фронт обороны немцев в Белоруссии окончательно развалился, в его обороне образовались огромные бреши, куда устремились советские войска.

В полосе наступления нашей 48-й гвардейской стрелковой дивизии противники по сути дела тоже не было. В моей памяти преследование отходящих на запад остатков войск врага, остались как тяжелейшие форсированные переходы длиною в 30-35 км под палящим июльским солнцем, жаждой и огромным желанием отдохнуть даже под огнем противника. Бронебойщики моего взвода во время этих формированных переходов здорово уставали и к исходу дня едва волочили ноги, буквально, падали от усталости. Судите сами: бронебойщики несли на своих плечах противотанковые ружья системы Симакова весом в 20 кг. Кроме того, они несли на себе боекомплект по 70-80 штук патронов с бронебойно-зажигательными пулями, причем каждый патрон весил 122 г, то есть в целом около 9-ти килограммов. Вторые номера расчетов ПТР несли еще и карабины с откидным штыком для самообороны в ближнем бою и боезапас к карабину.

Если все подсчитать, то на своих плечах бронебойщик нес не менее 20 килограммов, если не больше: противогаз, скатку из шинели, продукты          (хлеб или сухари) и другие личные вещи.

Однако, такая ситуация была примерно до 11-12 июля. Немецко-фашистское командование стремилось любой ценой остановить наступление советских войск и восстановить сплошной фронт в Белоруссии.

Несмотря на то, что в это время во Франции развернулись ожесточенные бои, с высадившимся десантом союзников, немецко-фашистское командование лихорадочно перебрасывало в Белоруссию крупные силы - дивизии из внутренних районов Германии, из  оккупированных стран Европы, а также с не атакованных участков  советско-германского фронта в первую очередь танковые и моторизованные дивизии. Следует подчеркнуть, что командный состав Вермахта всех степеней и рангов, всегда отличался своей исполнительностью, дисциплинированностью, настойчивостью в решении поставленных перед ними задач в сложных условиях оперативно-тактической обстановки.

Даже тогда, когда партизаны Белоруссии и Украины смело наносили удары по вражеским войскам с тыла, прерывали коммуникации, уничтожали отдельные группы противника, т.е. заставили вражеские войска вести борьбу в Белоруссии на два фронта, немцы сумели в первой половине июля перебросить в Белоруссию крупные силы, а затем и наращивать их. Поэтому, по мере продвижения наших войск на запад к границе Польши, враг оказывал советским войскам нарастающее сопротивление. В боевых столкновениях, которые происходили при защите немцами узлов дорог или рубежей, выгодных для обороны, враг не только изматывал нас, но и наносил нашим стрелковым подразделениям существенные потери. 11-го и 12-го июля в полосе наступления нашего полка появились подразделения немецкой моторизованной дивизии, переброшенной в Белоруссию из Германии.

Что же представляла собой летом 1944 года немецкая моторизованная дивизия? Она имела личный состав – 15400 человек, танков и САУ- 46 штук, орудий полевой и противотанковой артиллерии и в том числе минометов – 196 штук, 2200 автомашин.

Для сравнения: советская стрелковая дивизия, в том числе и гвардейская по штату на 1января 1944 года имела 11700 человек личного состава, орудий полевой, противотанковой артиллерии и минометов – 227 единиц, автомашин – 342 штуки, пулеметов и автоматов – 408 штук. 

Подразделения этой мотодивизии прикрывали отход своих войск на запад не только на основных магистралях, но и на дорогах второстепенного значения, не давая нашим войскам охватить с флангов противника, оборонявшего узлы дорог или просто удобные рубежи для обороны.

Действовали они моторизованными группами, состоящими, как правило, из нескольких танков и САУ «Артштурм», батареи полевой артиллерии, взвода 81 мм минометов и до роты пехоты. Эти моторизованные группы действовали почти по одному и тому же методу: выбрав выгодный рубеж для обороны (а немцы делать это хорошо умели), окапывались, организовывали взаимодействие между подразделениями, хорошо организовали систему огня и тщательно производили маскировку техники и личного состава.

Как только мы подходили в зону поражения стрелкового и артминометного огня, немцы внезапно открывали по нам шквальный огонь изо всех видов оружия. Естественно, мы все стремительно бросались вправо и влево от дороги, под огнем врага разворачивались в боевой порядок и, двигаясь вперед, зачастую по лесисто-болотистой местности, стремясь охватить обороняющихся с флангов и заставить противника оставить свои позиции.

Безусловно, мы несли потери и не малые. Однако осуществить это на деле нам не всегда удавалось. Немцы своим плотным организованным огнем задерживали нас до наступления темноты. Примерно в 22.30, когда в Белоруссии наступают сумерки,  враг на 10-15 минут открывал по нам шквальный огонь изо всех видов оружия, а затем садился в свой автотранспорт и отскакивая в свой тыл на 20-30 километров, занимал заранее выбранную для обороны позицию, окапываясь, организовывал  систему огня и тщательно производил маскировку техники и личного состава. Здесь, на новом рубеже обороны, отдохнувший за ночь и день противник и поджидал подхода наших стрелковых подразделений. К сожалению, этим наглым действиям врага мы не могли ничего противопоставить. У нас не было ни автотранспорта, ни бронетехники, чтобы, уловив момент его отхода, на его плечах ворваться в его оборону и помешать ее организовать.

Иногда днем, когда мы совершали марш, противник делал разведку боем: несколько танков или САУ (самоходные артиллерийские установки) с автоматчиками на борту, т.е. на броне, на большой скорости приближались к нашей головной походной заставе, открывали огонь по личному составу на поражение, а затем, минут через 10-15 стремительно отходили на свой основной рубеж обороны.

Услышав стрельбу и разрывы танковых снарядов, подразделения, идущие в походной колонне за головной походной заставой, спешно развертывались в боевой порядок и шли вперед к основному рубежу обороны противника. Это нас здорово изматывало, так как идти по лесисто-болотистой местности было не так просто.

Если позволяла обстановка, подразделения батальона выходили на дорогу, сворачивались в походную колонну и продолжали движение на запад по заданному маршруту.

Конечно, требовалось определенное время (не менее 2 часов), чтобы продолжать марш на запад. Уловки врага, направленные на то, чтобы затормозить наше движение, были разгаданы.

После того, как в одном из боевых столкновений с разведгруппой противника, он потерял танк Т-IV и до 10 человек - автоматчиков из числа десанта, экскурсы в нашу сторону моторизованных разведгрупп прекратились. В конце второй декады июля наш батальон, как и весь наш 146 гвардейский стрелковый полк, вышел к реке Шара, по которой до 1939 года  проходила граница с Польшей. Подразделения нашего батальона вышли на правый берег реки Шара, ширина которой была не более шестидесяти метров, берега отлогие и заболоченные, а вода мутной (коричневого цвета). Деревянный мост через реку, к которой подходила проселочная грунтовая дорога (по ней мы совершали марш) был взорван, но не очень сильно. От взрыва достаточно пострадал настил моста и его верхняя часть. Мы установили, что по уцелевшим сваям, используя разбросанные от взрыва остатки настила моста можно было перебраться на другой берег, но без тяжелого вооружения. Стрелковые роты батальона, используя разбросанные взрывом доски настила моста, быстро устроили пешеходные трапы между сваями и по ним стали переходить на другой берег и принимать боевой порядок: развертываться в стрелковую цепь вправо и влево от моста. К сожалению, роту станковых пулеметов и роту 82 мм минометов сразу переправить не удалось. Я перебрался со своим взводом противотанковых ружей на противоположный берег реки вслед за 7-й стрелковой ротой. Справа от места переправы, примерно, в 800-900 метрах просматривались строения какого-то населенного пункта, а прямо перед нами (если смотреть от моста) – небольшая возвышенность с очень пологими скатами, покрытая молодым лесом. На склонах возвышенности и на ее вершине замелькали всадники. В бинокль хорошо были видны солдаты и офицеры как пешие, так и конные в незнакомой нам форме, очевидно, венгров. Это была кавалерийская часть. Противник по нашим переправляющимся подразделениям огня не вел. Кавалерийская часть венгров, я так думаю, была брошена сюда немцами, чтобы прикрыть участок их обороны по реке Шара.

По всей вероятности, венгры только что прибыли к месту своего назначения и не имели времени и возможности развернуться в боевой порядок, организовать систему огня или даже с ходу броситься в кавалерийскую атаку и отбросить нас за реку. Следует сказать, что венгры были неплохими солдатами, не то, что скажем итальянцы или румыны, с которыми мне пришлось встретиться в боях под Сталинградом в декабре 1942 года. Естественно, в сложившейся обстановке надо было немедленно любой ценой помешать противнику восстановить свою оборону по реке Шара.

Эту задачу можно было выполнить лишь нашим стремительным наступлением на позиции врага для его полного разгрома. Это хорошо понимал наш комбат капитан Лавров. По его приказу стрелковые роты батальона, открыв изо всех видов оружия огонь трассирующими пулями в сторону противника, перешли в стремительное наступление. Мой взвод ПТР без одного отделения (отделение было придано 9-ой стрелковой роте, которая наступала на правом фланге батальона), шел в боевых порядках 7-ой стрелковой роты, то есть в центре боевого порядка батальона. До противника нам нужно было пройти не более километра. Тем временем, взвод 45 мм орудий батальона, которым командовал мой друг младший лейтенант Гуковский, открыл по противнику беглый огонь осколочными снарядами, а батальонная рота 82 мм минометов, развернув свои огневые позиции недалеко от берега реки, начала пристрелку гребня возвышенности, на котором находился противник. Минометная рота, а это девять 82 мм минометов своим сосредоточенным огнем могла нанести противнику очень большие потери в людях, так и конском составе.

Увидев нашу наступающую пехоту, быстрым шагом приближающуюся к возвышенности, у противника началась паника. Бросая все, что можно было бросить, даже коней, венгры бросились бежать в свой тыл. Наученные горьким опытом в предыдущих боях под Воронежем в 1943 году, они удирали очень резво. Когда мы достигли гребня, взвод 45 мм противотанковых орудий моего друга младшего лейтенанта Гуковского открыл по противнику беглый огонь осколочными снарядами, а батальонная рота 82 мм минометов, развернув свои огневые позиции недалеко от реки начала пристрелку гребня высоты, где происходило интенсивное движение личного состава противника. Через  некоторое время мы с криком «Ура!» ворвались на гребень возвышенности, где противник пытался создать свою оборону, но там его не оказалось и ближнего, т.е. рукопашного  боя не произошло. Мы увидели лишь хвост бежавших во всю мочь на конях, машинах и просто так пешим порядком венгров.

Венгры оставили огромное количество лошадей, которые или стояли привязанными, или просто бродили по редколесью. Почему венгры не воспользовались ими при своем бегстве, мне до сих пор остается не ясным. Брошенные венграми лошади, были одной масти – рыжие, высокие, тонконогие, стройные, с небольшими головами. Это были элитные кавалерийские лошади.

Я облюбовал для себя одного такого коня, стоявшего под седлом и привязанного к небольшой сосне. Подправив по своему росту стремя, я взобрался на него. Конь был умным, он хорошо понимал желание всадника и не проявлял никакой нервозности со сменой хозяина. Этот конь пробыл у меня около двух суток. Естественно, он требовал ухода, кормления и водопоя не менее 2-храз в сутки. Я понял, что мне – командиру взвода ПТР содержать такого коня не под силу. Кроме того, был получен приказ – всех трофейных коней немедленно привести к штабу полка и сдать представителю штаба. Выяснилось, что под удар нашей 48-й гвардейской стрелковой дивизии попала венгерская кавалерийская дивизия. Она была разгромлена, потеряла большое количество лошадей и стала не боеспособной. Немцы отвели ее в тыл на укомплектование. Больше с венграми нам встретиться ни в Белоруссии, ни при освобождении Польши не пришлось. 

В дальнейшем, преследуя отходящего на запад противника, мы стали реально на себе ощущать все более организованное его сопротивление. Например, за железнодорожную станцию Ивацевичи, нам пришлось вести тяжелый кровопролитный бой с пехотой и танками почти целый день. Мы вынудили немцев оставить станцию лишь после того, как совершили обходной маневр по трудно проходимой лесной дороге и вышли ему в тыл. После Ивацевичей наш полк пошёл в наступление вдоль ракадной дороги Минск-Брест в направлении города Береза Картузеная (ныне г. Береза). Примерно через сутки с небольшим, когда день клонился к закату, наш батальон, совершая марш в авангарде полка, вышел на подступы к городу – в районе старого заброшенного кладбища, покрытого густым кустарником и молодым лесом. Прямо перед нами простиралась ровная как стол низина, покрытая редким небольшим кустарником. Далее в метрах 800-900 просматривалась небольшая возвышенность с плоским уклоном в нашу сторону, на которой, по всей видимости, разместили свои позиции немцы, но их мы не видели. Правее и несколько дальше были видны дома окраины города. Справа от кладбища, где мы разместились, примерно в 600-700 метрах шла прямо в город автомагистраль Минск-Брест. Выйдя скрыто на окраину кладбища, батальон занял оборону и окопался. С наступлением темноты, мы поужинали, выставили боевое охранение и, измученные трудным маршем под палящим июльским солнцем, заснули «мертвецким сном». Рано утром следующего дня меня разбудил мой помощник старший сержант Прадедов сказав, что меня на совещание вызывает комбат капитан Лавров. Наскоро позавтракав, я отправился на командный пункт батальона, где комбат Лавров объявил нам решение комполка на штурм города и о наступлении батальона на город.

 
Бой за город Береза для нашего полка в целом и в частности был очень тяжелым и кровопролитным. Здесь враг в широком масштабе применил артиллерию и тяжелые минометы. В бою за этот город погиб мой помощник старший сержант Прадедов, погиб, можно сказать, случайно. Погибли также расчеты 2-х ПТР, которые были приданы 7-ой стрелковой роте, наступающей на первом фланге батальона.

Рано утром  накануне боя, когда я вернулся с совещания, Прадедов сказал мне, что в предстоящем бою за город он, очевидно, погибнет, так как ему приснился сон, будто его женили. Я как мог, пытался его успокоить, отвлечь от мрачных мыслей, убеждал, что верить снам просто глупо. Однако и у меня после его слов осталось какое-то тяжелое, нехорошее предчувствие. И в самом деле, сон оказался вещим. В 9.30 утра после короткой, я бы сказал, не продуктивной артподготовки по позициям немцев, батальон развернулся в одну боевую цепь и начал наступление (за прошедшую ночь вряд ли можно было установить замаскированные огневые позиции артиллерии, минометов и пулеметов врага). Правее нас, вдоль автомагистрали на город наступал 2-ой батальон нашего полка. Немцы во время артподготовки, когда наши артиллеристы и минометчики вели огонь по их позициям, хранили полное молчание. Коварный и опытный враг затаился и готовил нам какую-то очередную подлость. В прошлом немцы чаще всего во время нашей артподготовки, естественно, не особенно мощной и организованной на «скорую руку», как правило, отстреливались. При этом особую активность проявляла его артиллерия крупных калибров, то есть от 105 мм и выше. Это обстоятельство должно было бы насторожить наше вышестоящее командование, чтобы принять на этот случай соответствующие контрмеры. Но, этого, к сожалению, не произошло. Наша непредусмотрительность, наше русское «авось» и, отчасти, пренебрежительное отношение к врагу, стоило нашему 146-му гвардейскому стрелковому полку в целом, а нашему батальону в частности, значительных и неоправданных потерь. Этот бой за город Береза останется в моей памяти навсегда.

В связи с этим, мне хотелось бы сделать небольшое отступление о бое за город и вернуться к совещанию, о котором написано выше. Сейчас я не могу со стенографической точностью слово в слово воспроизвести весь разговор, который имел место на совещании у комбата Лаврова на его КП, но его смысл и основные моменты я очень хорошо помню.

В конце совещания Лавров спросил у присутствующих, есть ли у них вопросы и все ли им понятно по его решению на предстоящий бой за город. Поскольку на этом совещании я был самый младший по возрасту и военному званию, то имел право первым задать вопросы и высказывать свое мнение по предстоящему бою. Такова у Лаврова была манера вести совещания. Очевидно, такую манеру ведения совещания он вычитал из книги и перенял у  старшего начальника. Этим, конечно, я и воспользовался.

Я сказал, примерно, следующее: «Артподготовка, которая будет проведена перед нашим наступлением, будет мало продуктивной, поскольку за прошедшую ночь артиллеристы не выявили огневые позиции немцев. Немцы за день и прошедшую ночь глубоко влезли в землю, и достать их было очень трудно. Кроме того, за прошедшее время они сумели организовать систему огня. Местность, по которой нам предстоит наступать – ровная, болотистая, не позволяющая в случае сильного артиллерийско-минометного, но, главное, пулеметного огня, зарыться в землю и переждать до подавления огневых точек противника. Мне думается, что наше наступление (именно на этой местности) отвечает планам немцев. Не целесообразно ли сначала провести разведку боем, силой одной стрелковой роты и, если, немцы крепко зарылись в землю и у них хорошо организована система огня, то не лучше ли по проселочным дорогам обойти город с юго-запада, создать угрозу окружения города? Тогда немцы, боясь окружения, покинут город, а мы избежим больших потерь  - нельзя ломиться в открытую дверь. Выслушав мое мнение, капитан Лавров усмехнулся и не без большой доли сарказма сказал: « Вот видите, и у нас в батальоне появился свой новый полководец. Тебе младший лейтенант не взводом противотанковых ружей командовать и даже не полком, а, по крайней мере, дивизией». После такого саркастического замечания комбата я смущенно сел на свое место. Тем не менее, на короткое время воцарилось молчание.

Однако, меня неожиданно поддержал командир батальонной роты 82 мм минометов старший лейтенант Москаленко, сказав, что он разделяет мое мнение о предстоящем бое за город и об этом пока не поздно, следовало бы доложить в штаб полка. Ответив еще на вопрос командира 7-ой стрелковой роты, капитан Лавров закрыл наш «военный совет» и приказал убыть в свои подразделения и готовить их к бою за город. 
Подразделения батальона по сигналу двух зеленых ракет покинули свои позиции и, развернувшись в одну боевую цепь, двинулись вперед в направлении возвышенности, где находились позиции немцев. На флангах стрелковых рот тащили свои «Максимы» пулеметчики пулеметной роты батальона. Два моих отделения противотанковых ружей – 4-ре расчета шли в боевых порядках стрелковой роты на флангах 8-ой и 9-ой стрелковых рот. Фронт наступления батальона составлял, примерно, метров 700. В начале нашего наступления немцы сохраняли полное зловещее молчание, которое ничего хорошего нам не предвещало. Враг, по всей видимости, готовил нам неприятный сюрприз. Мне это обстоятельство напоминало бой за город Чертково 31 декабря 1942 года. Тогда немцы, выманив нас в чистое поле и подпустив к своим позициям на 250-300 метров, обрушили на нас плотный минометно-пулеметный огонь, унесший много жизней солдат и офицеров 100 гвардейского стрелкового полка 35 гвардейской стрелковой дивизии, штурмовавших этот город. Вот и здесь, когда мы прошли примерно треть пути, немцы открыли по наступающим огонь сначала из артиллерийский орудий среднего калибра, а затем из тяжелых минометов. Мы вместе с Прадедовым быстрым шагом шли в 70-100 метрах позади двух отделений взвода, которые двигались на смежных флангах 8-ой и 9-ой стрелковых рот. Мы старались не упускать из виду всех своих бронебойщиков и, в случае необходимости, немедленно вмешаться в их действия. Это, безусловно, была моя ошибка, о которой я напишу ниже. В начале нашего наступления, когда артиллерия немцев начала пристрелку по нашей наступающей пехоте, мы с Прадедовым тогда просто чудом остались живы и невредимы. Снаряд калибра не менее чем 105 мм с характерным, только для немецких снарядов, ревом и свистом, едва не задевая наши головы, упал в 30-40 метрах позади нас. Глубоко уйдя в болотистый грунт, снаряд взорвался, подняв вверх большое количество воды и грунта. Мы даже не успели упасть на землю. На наше счастье осколки снаряда в основном остались в грунте или ушли вверх и вперед.

Вскоре немцы открыли артиллерийско-минометный огонь по нашей наступающей пехоте, создав сплошную завесу огня.

Снаряды и мины врага почему-то рвались несколько сзади наступающих стрелковых цепей батальона. По всей видимости, у противника не все было в порядке с наблюдением за разрывами своих снарядов. Это дало возможность командирам стрелковых рот броском вывести свои подразделения из огневой завесы, устроенной врагом и даже зацепиться за возвышенность, где находились позиции противника. Однако дальнейшее их продвижение было остановлено чрезвычайно плотным ружейно-пулеметным огнем. Устроенная вражескими артиллеристами огневая завеса, от разрывов мин и снарядов, отсекла всех тех, кто шел позади стрелковых цепей батальона, в том числе и нас с Прадедовым и  лишила нас возможности влиять на действия расчетов ПТР взвода, что явилось расплатой за мою ошибку. Идти вперед за наступающей нашей пехотой и преодолеть огневую завесу врага, используя для укрытия воронки от разрывов вражеских снарядов, тоже было невозможно, так быстро они заполнялись водой. Наступление на город, который наше командование рассчитывало захватить с ходу, застопорилось.

Тем временем, вражеская артиллерия и минометы просто бесновались. Возникла угроза, что немцы, заметив свою ошибку, перенесут огонь на нашу пехоту, которая зацепилась за возвышенность, но еще не сумела окопаться. Стало ясно, что надо было срочно подавить огонь его артиллерии, минометов и пулеметов, иначе больших потерь в личном составе было не избежать. На согласование всех вопросов взаимодействия с авиацией и артиллерией требовалось время.

Ближе к середине дня по позициям врага на возвышенности ударила батарея наших реактивных установок «М-13» («Катюш»). Усилила огонь по врагу и наша артиллерия. Над городом появились два наших штурмовика ИЛ-2, которые атаковали огневые позиции артиллерии и минометов немцев.

После бомбоштурмового удара по артиллерии и минометов противника, немцы почти прекратили вести огонь, а его пехота, оглушенная ударом наших реактивных установок и артиллерии выскакивала из своих окопов и, отстреливаясь, отходила в западном направлении на город Кобрин. Воспользовавшись тем, что немцы прекратили артиллерийско-минометный огонь, мы с Прадедовым догнали стрелковые подразделения батальона и были удивлены большим количеством наших погибших солдат. Складывалось впечатление, что левый фланг 7-й и правый фланг 8-й стрелковых батарей попали под кинжальный фланирующий огонь     не менее 2-х станковых пулеметов врага Мы с Прадедовым очень беспокоились за судьбу 3-го отделения взвода, приданного по приказу комбата 7-ой стрелковой роте. И наши худшие опасения оправдались. В густой траве, где наступала 7-я стрелковая рота, мы нашли тела погибших бронебойщиков двух расчетов ПТР. Погибшие солдаты лежали недалеко друг от друга.

Вероятнее всего, они не понимали, что, идя вместе, они представляют собой удобную мишень для вражеских пулеметчиков. Это была их серьезная ошибка, которая стоила им жизни.

Кстати, погибшие солдаты были ребята не робкого десятка, и мне их было очень- очень жаль. Это было и мое серьезное упущение. В суматохе подготовки к предстоящему бою, я не предупредил командира 3-го отделения (опытного сержанта), чтобы он во время наступления строго следил за тем, чтобы расчеты шли рассредоточено по фронту и позади стрелковой цепи роты на удалении 40-50 метров. Казалось, что главное позади, немцы стали поспешно отходить на запад, оставляя город.

Видя, что враг отходит, стрелковые роты нашего батальона перешли в преследование и вошли в город.

Мы с Прадедовым полагали, что все неприятности, связанные с боем за город остались позади, но нет! Беда пришла  неожиданно, В тылу у немцев раздался последний выстрел, очевидно, из дальнобойного орудия не менее чем 105 мм калибра. Снаряд, набирая скорость с характерным свистом и ревом, стал приближаться к нам, да так быстро, что мы даже не сумели, точнее, не успели лечь на землю.

Пролетев над нашими головами, снаряд упал и взорвался позади нас в 35-40 метрах. Основная масса его осколков ушла вперед и вверх, но один из них, вероятно, от его донной части, полетел назад и поразил Прадедова в верхнюю часть спины между лопатками. Рана была смертельной. В момент взрыва Прадедов был от меня не далее, чем в 20-25 метрах. Он охнул и упал на землю. Я подбежал к нему. Нагнувшись, спросил у него, куда он ранен, но он с трудом вымолвил, что сон его сбылся. Затем пытался еще что-то сказать, но захлебываясь кровью, вздрогнул и затих.

Мой помощник и наставник был мертв. Мое состояние было шоковым: я некоторое время ничего не соображал, я был потрясен случившимся, но не осознавал трагичность произошедшего.

За время пребывания в действующей армии с декабря 1942 года в стрелковых частях и подразделениях видел очень и очень многое. Мне казалось, что я привык ко всему, но в данном случае смерть настигла его не в бою, а когда бой за город закончился в нашу пользу.


Ко мне подошел один из сержантов 8-й стрелковой роты и, увидев мертвого Прадедова (он знал его), снял пилотку. Я попросил сержанта разыскать в городе бронебойщиков моего взвода и прислать их сюда. Мы похоронили Прадедова у ограды небольшого парка или сада (сейчас уже точно не помню). Не стыдясь своих подчиненных, я горько плакал над его могилой. Вот и сейчас, спустя более, чем 63 года не могу сдержать слез и спазмы сжимают мое сердце.

После освобождения от немецко-фашистских оккупантов города Береза-Картузская, преследуя отходящего на запад противника, наш 146-й гвардейский стрелковый полк после небольшой перестрелки занял город Пружаны, а затем, повернув строго на юг, освободил город Кобрин – важный узел шоссейных дорог на пути к г. Бресту. Выйдя на его подступы, наш полк был остановлен чрезвычайно плотным и хорошо организованным огнем врага. Опираясь на старые крепостные укрепления, построенные русскими инженерами еще в начале ХХ века, немцы легко отбивали все наши атаки.  В этих, на мой взгляд, бесцельных атаках без поддержки танков и авиации наш батальон, как и весь полк, нес ощутимые потери.

Командиру нашей 48-й гвардейской стрелковой дивизии и командованию армии стало ясно, что при всем нашем желании лобовым ударом нам Брест без огромных и бесцельных потерь не взять. Надо было искать другое решение, и оно напрашивалось само собою. Командарм генерал-лейтенант А.А. Лучинский приказал соединениям больше не ввязываться в затяжные бои за город, а обойти его с севера и юга, форсировать реку Западный Буг и устроить немцам, засевшим в городе Бресте и его окрестностях, небольшой котел. При удачном завершении этого маневра в районе Бреста в окружении могли оказаться от 3-х до 4-х немецких пехотных дивизий со средствами усиления.

Опираясь на старые крепостные оборонительные сооружения, немцы почти целую неделю яростно обороняли город. Однако когда соединения нашей армии стали обходить город, немцы почувствовали угрозу окружения и стали отходить на запад. Установив, что немцы отходят на запад, мы не мешкая, перешли в преследование. Немцы очень вяло отстреливались. В середине дня 28 июля 1944 года я со своим взводом противотанковых ружей вышел к центру города – к 3-х этажному зданию, сложенного из красного кирпича. Это была ратуша Бреста. На крыше ратуши развевался государственный флаг фашистской Германии – красное полотнище размером     2 х 1,5 м с белым кругом в середине и черной свастикой в центре.

Здание находилось на окраине небольшого парка, в 40-50 метрах от него были вырыты глубокие ямы, на дне которых находились не засыпанные землей гробы с убитыми немецкими солдатами и офицерами. Аккуратные немцы так спешили, что даже не успели их засыпать землей. Увидев развевающее фашистское знамя, я по пожарной лестнице поднялся на крышу здания, своим кинжалом срезал фалы, державшие полотнище, и там же из фашистского флага нарезал себе портянки и,  не мешкая навернул их на ноги. Материал флага представлял собой тонкую шерстяную ткань.

Затем мой взвод и 8-я стрелковая рота вышли на западную окраину крепости, где недалеко протекала река Западный Буг. У входа в один из подземных гротов форта крепости, в траве лежало добрый десяток наших пьяных солдат, некоторые из них даже горланили песни.

Видимо, солдаты вышли сюда раньше, чем мы, а русский мужик сразу чувствует, где находится спиртное. У входа в грот горело пламя с голубым оттенком высотою около   полутора метров.

 
Оказывается, в подземной части форта немцы хранили в 10-ти литровых ( мною впервые увиденных) стеклянных бутылях чистый этиловый спирт, а чтобы мы не могли им воспользоваться разлили несколько бутылей спирта у входа в грот и подожгли его. Это не стало препятствием для наших солдат. Разузнав в чем дело, они не могли без внимания оставить столь желанную добычу. Завернувшись в шинель и облившись с ног до головы водой, наиболее смелые и любящие спиртное солдаты, бегом устремились в грот, хватали горячую 10-ти литровую канистру с этиловым спиртом и, пробежав вторично через огонь, выбегали на свежий воздух, где их встречали радостным криком товарищи. Вскоре к гроту на «виллисе» примчался какой-то крупный политработник и стал призывать солдат прекратить это безобразие, так как немцы находятся совсем близко и могут напасть на пьяных беспомощных солдат и перебить их. Но, куда там!

 Если речь идет о спиртном, да еще на фронте, где тебя ежечасно ожидает смерть, то отказаться от «лакомой» добычи очень трудно. Мой помощник комвзвода (ком. 1-го отдел) обратился ко мне с просьбой разрешить ему тоже достать канистру со спиртом. Но я, опасаясь, что взвод напьется и будет не боеспособен, не разрешил ему это сделать и, от греха  увел взвод к берегу Западного Буга. День был жарким, и я приказал им искупаться в реке. Многие солдаты уже искупались.

Во второй половине дня батальон получил приказ – форсировать Западный Буг, перейти на другой берег, то есть на территорию Польши и начать ее освобождение от немцев. Справа от нас вниз по течению реки к форсированию приступил 138 гвардейский стрелковый полк нашей дивизии. Река в районе форсирования была не глубокой, и солдаты переходили ее вброд. Противника на противоположном берегу  реки не было. Все было тихо и спокойно. Солдаты отдыхали и купались, а некоторые из них стирали гимнастерки.

Однако беда пришла не оттуда, откуда ее можно было ожидать. Над форсировавшими реку солдатами 138 гвардейского стрелкового полка появились два наших штурмовика ИЛ-2. Солдаты приветливо мазали нашим «соколам», не подозревая, что сейчас случится страшное несчастье. Увидев переправлявшихся на другой берег солдат и приняв их, очевидно, за немцев, летчики снизились на 200-300 метров и ударили из своих эресов по солдатам. Послышались мощные взрывы ракет и крики ужаса солдат нашего батальона и, израсходовав боекомплект ракет, летчики продолжали расстреливать своих же солдат из 37 мм пушек, а затем ушли на восток докладывать своему командованию о разгроме «немецкой колонны». Я  лично видел, как на  повозках в тыл увозили полураздетых раненых солдат нашего полка.

Потери среди личного состава были весьма большие. Кто ответил за вопиющее преступление, я не знаю. Однако, на войне как на войне, всякое бывает. Придя в себя от этого ужасного зрелища, я снял сапоги и ахнул. Все мои ноги были красными, мелькнула мысль, что это была кровь, но откуда она взялась? На самом деле это была краска от немецкого флага. Пришлось эти портянки бросить и надеть свои белые хлопчатобумажные. Преследуя отходящего противника, который оказывал достаточно слабое сопротивление, мы  продвигались на запад по территории Польши. А в начале августа мы освободили города Бяла Подляска, Минск - Мозовецкий, походным порядком  прошли город Седлец, который накануне был освобожден танкистами 2-ой гвардейской танковой армии. В городе, по всей вероятности, шли ожесточенные бои с танками и пехотой немцев, т.к. были видны разрушения, а жителей не было видно. На улицах стояли подбитые и сожженные наши и немецкие танки. К сожалению, наших сгоревших танков, по тем улицам, по которым мы проходили, было больше, чем немецких. Наступая в направлении города Варшавы – столицы Польши, наш полк освободил от немецко-фашистских захватчиков еще несколько небольших городов и населенных пунктов. Однако, в середине августа 1944 года, подразделения нашего полка уже достаточно поредевшие, в боях за освобождение этих населенных пунктов, были остановлены организованным сильным ружейно-пулеметным, артиллерийским огнем и контратаками подошедших резервов противника.

Мы очень устали. Наша боеспособность равнялась не более 20% от первоначальной. Несмотря на большие потери в личном составе и материальной части, пополнение нам не поступало. В стрелковых ротах нашего батальона, да и почти во всех стрелковых ротах 1-го , 2-го и 3-го батальонов нашего полка была аналогичная картина: в строю оставалось по 15-20 человек активных штыков. Например, в моем взводе из 9-и противотанковых ружей, в строю осталось всего четыре ружья. Но это было еще более или менее нормально. А вот в пулеметной роте нашего батальона из шести пулеметов системы « Максим», в строю осталось всего два, да и те были без броневых щитков. Аналогичная картина была и в других батальонах нашего полка. Мы остановились, окопались, немного отдохнули, помылись в полевой бане и сменили белье. Кстати, оборона на участке нашего батальона, да и всего полка была чисто условной. По причине малочисленности личного состава, между подразделениями не было локтевой связи. Интервалы между подразделениями достигали 200-250 метров и более, которые ни чем не прикрывались и даже не простреливались. Этим обстоятельством пользовалось местное население, которое через эти интервалы в обороне почти свободно перемещалось в оба конца. Я, например, на участке 9-ой стрелковой роты задержал и вернул обратно в наш тыл двух или трех женщин, которые шли через нашу оборону с сторону позиции противника.

 В начале 20-х чисел августа мы возобновили наступление. Немцы ожесточенно сопротивлялись, особенно на перекрестках шоссейных дорог, широко применяя при этом артиллерию. Они медленно отходили к реке Нарев. В 20-х числах августа наш полк вышел к этой реке, но приказа на формирование не получил. Да и какими силами можно было форсировать реку, создавать на противоположном берегу плацдарм и удерживать его? В стрелковых ротах полка осталось по 10-15 активных штыков. Где-то во второй половине дня 26 или 27 августа, точнее не помню, меня вызвал к себе командир нашего батальона капитан Лавров и приказал мне занять оборону по берегу реки у небольшой польской деревеньки со своим взводом противотанковых ружей (а это всего 4 расчета, одним 45 мм орудием батальонного взвода младшего лейтенанта Гуковского и отделением стрелков 9-ой стрелковой роты – всего 22 человека. 

Мы вышли к реке и стали спешно окапываться в 150-200 метрах от домов этой деревни. Староста деревни, увидев это обратился с вопросом ко мне :    «Пан офицер, что здесь ожидается?» Я был очень зол на всех поляков, я просто их ненавидел за незаслуженный расстрел старшины санроты, обменявшего обессиленную лошадь, которая перевозила раненых, на свежего хорошего коня у зажиточного про-немецки настроенного поляка. Этот каналья обратился с жалобой к одному из старших офицеров дивизии и ,как на зло, ему встретился прокурор нашей дивизии. Фамилию я его не помню, но это был офицер в звании майора юстиции. Он приказал немедленно арестовать старшину санроты и придать его суду военного трибунала. Суд был скорый и крайне  несправедливый. Правда, был приказ командующего фронтом, в котором запрещалось брать у поляков что-либо без их согласия. Суд приговорил старшину к высшей мере наказания – расстрелу. Наш командир дивизии генерал-майор Г. Корчиков этот приговор не утвердил. Тогда прокурор дивизии обратился к командующему 28-й армии генерал-лейтенанту А. Лучинскому с просьбой утвердить приговор. Командарм этот приговор утвердил.

Расстрел старшины производился перед строем всего нашего полка, который для этой цепи был выведен во 2-ой эшелон дивизии. Это было страшное по своему характеру зрелище. Не смотря на то, что мы повидали многое, но у некоторых из нас не выдерживали нервы. Мы готовы были взяться за оружие, чтобы отстоять жизнь старшины санроты. Не выдержал этой ужасной картины и я. Когда автоматчики (три человека) из комендантского взвода отказались стрелять в осужденного, я повернул свой взвод кругом и бегом увел его с места расстрела.

После этого события у меня к этим полякам появилась какая-то патологическая ненависть, которую сохранил до настоящего времени.

Масло в огонь ненависти и неприязни к полякам, которых наши воины ценой собственной жизни освобождали от немецко-фашистских оккупантов, подлил староста этого небольшого села. Когда жители стали  покидать село, боясь боя, он предупредил меня, что будет жаловаться вышестоящему командованию в случае пропажи хоть одной утки или курицы.

После эти слов я стал размышлять над тем, что нужно сделать, чтобы как следует отомстить этому про-германски настроенному спесивому каналье, а заодно и всем панам за их открытую патологическую ненависть к нашей Красной Армии, к нашей Советской Родине.

Однако, мною задуманная месть должна быть выполнена таким образом, чтобы во всем этом «мероприятии» были виноваты немцы и только они. Размышляя над таким сложным для меня вопросом пришел на мой взгляд к единственно правильному и безболезненному для меня выводу - вызвать ответный огонь немцев на это село.

Принимая такое решение, я полагал, что ответный огонь немцев по селу никакого вреда нам не принесет, так как мы хорошо окопались почти у самого берега реки в 200-250 метрах от ближайших домов. Когда стемнело, наши солдаты стали ловить кур, уток и даже поймали небольшого кабанчика, который отчаянно визжал. Естественно, я для вида это самоуправство строго запретил. Но, в то же время хорошо уяснил, что самозаготовка продовольствия моих подчиненных может обернуться для меня очень большими неприятностями. Надо было срочно принимать действенные меры, пока немцы не отошли в сторону Варшавы. Надо было имитировать наличие в селе большого количества наших войск, готовящихся к формированию реки. С этой целью приказал разжечь как можно больше костров, а приданному мне стрелковому отделению 9-ой стрелковой роты – открыть в сторону немцев огонь из ручного пулемета трассирующими пулями. Кроме того приказал командиру 45мм орудия сделать 8-10 выстрелов осколочными снарядами по противоположному берегу реки. Противник, по всей видимости, внимательно наблюдал за тем, что происходит на нашей стороне и его ответ не заставил себя долго ждать. Вскоре немцы открыли по селу артиллерийский огонь. Судя по разрывам снарядов, огонь вела батарея 105 мм орудий. Вскоре от  прямого попадания снарядов загорелось несколько домов и хозяйственных построек. Поднявшийся небольшой ветерок довершил дело. К утру от этой небольшой польской деревушки остались лишь тлеющие головешки. Я, естественно, был доволен, даже рад результатом своих действий. В то время мне казалось, что я как взводный командир сделал все возможное, что было в моих силах – отомстил спесивым полякам за старшину санроты и за их патологическую ненависть (особенно молодежи) к  нашей Родине вообще, к русскому народу в частности….. 

Следует сказать, что этнический конфликт между русскими и поляками имеет свои исторические корни и берет начало еще со времен Речи Посполитой (Польши). Тогда правитель Речи Посполитой пытались силой захватить от России ее западные земли и посадить на русский царский престол своего ставленника. Масло в огонь этого конфликта, безусловно, подлила Императрица России Екатерина II. Это она вместе с королем Пруссии, императором Австрии лишила Польшу ее государственности, а ее территорию поделили между собой. Причем, большая часть территории Польши и ее столицы Варшавы отошла к России. Дележ территории Польши между тремя государствами стараниями амбициозной польской шляхты, католической церкви породило у значительной части страны глубокую ненависть, прежде всего, к России и ее народу. Возможно, я в своих суждениях  был прямолинеен и наивен, ведь мне шел всего 20-й год. Однако вскоре мои наихудшие опасения подтвердились. Армия Крайова – военное крыло польских буржуазных националистов, воюя на словах с немецко-фашистскими захватчиками, а на деле в союзе с ними, развернули в нашем тылу настоящую партизанскую войну против нашей армии. Они нападали на отдельные наши небольшие гарнизоны, отдельных военнослужащих, главным образом, тыловых частей и подразделений, закладывали на дорогах противотанковые мины. Жертвой этой необъявленной войны едва не стал автор этих строк. Кстати, первыми кто предал нас в годы холодной войны, были именно поляки. И это, не смотря на то, что благодаря огромному старанию руководства нашей страны и лично И.В.Сталина, Польша получила значительную часть Восточной Пруссии. Данцигский коридор с городами Данциг и Гдыня, Домбровский угольный бассейн, Восточную Померанию и другие территории Германии. Граница Польши на западе стала теперь проходить по рекам Одер и Нейссе.

Немцы, которые проживали на территории отошедшей к Польше, были выселены в ФРГ и Германскую Демократическую Республику – ГДР.

Мне хотелось бы добавить, что на территории современной Польши вечным сном лежат около 650 тысяч солдат и офицеров Красной Армии, павшие смертью храбрых в боях с немецко-фашисткими захватчиками при освобождении этой страны. Ныне стараниями, прежде всего, католической церкви, различных профобъединений и антироссийских союзов, наши воины из освободителей в одночасье превратились в оккупантов. Правители современной «демократической»  Польши, вдохновленные безнаказанными действиями эстонских фашистов, надругавшихся над останками воинов Красной Армии, которые пали в боях при освобождении столицы Эстонии - Таллина от немецко-фашистских захватчиков, планируют снести все памятники, установленные в  стране воинам Красной Армии, погибшим за освобождение Польши от немцев. И вся эта вакханалия (не придумаешь другого слова) происходит при попустительстве, молчаливом согласии основной массы населения страны, в которой каждый  шестой житель погиб от рук немецких оккупантов. Я уже не говорю о вопиющем вандализме, учиненном молодыми поляками в городе Лодзе над памятником Маршалу  Советского Союза И.С. Коневу. Этот памятник был установлен жителями Лодзи в знак признательности советскому полководцу, войска которого спасли город от разрушения немецко-фашистскими варварами. Все это у меня, как участника освобождения Польши вызывает горькое разочарование и законное возмущение. Но, вернемся к воспоминаниям.

…..По пути к месту сбора мы встретили старосту деревни и несколько ее жителей. На вопрос старосты как обстоят дела в деревне, я ответил, что немцы спалили деревню начисто своими гарматами (пушками). Удрученный такими новостями, староста и жители направились в сторону деревни. Вскоре, к нам прибыла концертная бригада и артисты, тепло встреченные гвардейцами,  и дали нам хороший концерт.

Через пару дней офицерский состав полка был собран на совещание, где командир полка объявил нам, что наша 48 гвардейская стрелковая дивизия отводится в тыл в район города Бреста на отдых и пополнение. Обратный марш в район города Бреста, мы совершали по уже известным нам местам, где мы вели бои и гнали немцев на запад. Вскоре мы прибыли на место дислокации и отдыха. Мы разместились в лесу, вырыли землянки, расчистили перед ними дорожки и приступили к боевой учебе. Через несколько дней стало поступать пополнение, на половину состоявшее из жителей западных районов Украины, ранее входивших в состав Польши.

Среди этого пополнения (особенно старшего возраста) было немало бывших петлюровцев, оуновцев, замаскировавшихся польских полицаев. Они люто ненавидели нашу страну, нашу армию и, если представлялась возможность, то дезертировали, прихватив с собой закрепленное за ними оружие. Командир батальона, хорошо зная, какую физическую и моральную нагрузку несут на себе пулеметчики и бронебойщики, разрешил нам из числа прибывающего пополнения отбирать в свои подразделения солдат и сержантов в первую очередь. Решением комбата мы с командиром пулеметной роты были очень довольны и воспользовались им в полной мере.

Мне удалось в свой взвод набрать солдат из центральных районов Российской Федерации и Украины 1925 года рождения, хорошо развитых физически , ростом не менее 175 см. И все же, не смотря на такой тщательный отбор, во взвод попали два человека из числа жителей западный районов Украины. При опросе они скрыли от меня этот факт. Одного из них по фамилии Брузжак я хорошо запомнил, так как в ночь перед наступлением 14 января 1945 года, обманув командира расчета, он дезертировал в наш тыл, правда, без оружия. Он был задержан, судим военным трибуналом и направлен в штрафную роту нашей 28-й армии.

Когда мы находились на отдыхе и получали пополнение ( в середине сентября 1944 года), мне было присвоено воинское звание «лейтенант». В действующей армии воинское звание до «капитана» включительно присваивал Командующий армией через три месяца, но эти сроки, особенно в период наступательных боев, сплошь и рядом нарушались. Мне, например, очередное звание «лейтенант» присвоили только через шесть месяцев. Тому были причины: я с февраля до середины апреля 1944 года находился в составе 46-й армии, а затем лечился в госпитале по случаю ранения в бою под городом Кривой Рог. Во второй половине сентября 1944 года (дату сейчас я уже не помню), офицерский состав полка от командира роты, батареи и выше, был по тревоге собран в штаб полка на служебное совещание. На нем командир полка сообщил нам, что наша дивизия как и весь 20-й Брестский корпус (48 гвардейская Криворожская, 55 гвардейская Иркутско-Пинская, 20-я стрелковая дивизии) и вся наша 28-я армия (командарм А.А.Лучинский) передается в состав 3-го Белорусского фронта. Поэтому, нам надлежит походным порядком совершить передислокацию в район города Вилкавишкис Литовской ССР, где занять оборону недалеко от границы фашисткой Германии. Длина перехода ориентировочно составляла 250-300 км. Срок готовности к маршу – 36 часов, т.е. боевую подготовку закончить и готовить свои подразделения к маршу. Но, подготовить личный состав к боевым действиям за такое короткое время было невозможно. Нам не удалось закончить даже одиночную подготовку бойца, и среди нового пополнения добрая половина бойцов рядового состава в армии не служила и в боевых стрельбах не участвовала. Чтобы подготовить личный состав хотя бы удовлетворительно, требовалось не менее двух недель боевой подготовки. Первые номера расчетов противотанковых ружей по-прежнему боялись звука выстрела и отдачи приклада в плечо. Поэтому при нажатии на спусковой крючок, они вместо плавного нажатия закрывали глаза и дергали его. Отсюда попадание в цель было чисто случайным. А что же будет в настоящем бою, когда нужно бить по фашистским танкам?!  Естественно, это обстоятельство удручало многих, в том числе меня. Я не понимал к чему такая спешка. Ведь необученный солдат – это пушечное мясо. На войне как на войне и приказы не обсуждаются, их нужно выполнять неукоснительно.

Планируя переброску войск нашей 28-й армии на 3-й Белорусский фронт по дорогам августовского леса, которые были плохо обустроены, направляли основной поток войск по одним и тем же дорогам. Этим просчетом незамедлительно воспользовались поляки из Армии Краевой – военной организации польских националистов, люто ненавидевших нашу страну и Красную Армию. Об этом я же писал выше и повторюсь, чтобы еще раз заострить на этом вопросе внимание читателей. Боевики из Армии Краевой закладывали противотанковые мины немецкого производства на путях движения наших войск. На этих минах подорвалось немало наших автомашин, арторудий и просто повозок с военным имуществом. Наши войска несли неоправданные потери в личном составе и боевой технике. Марш с целью маскировки совершали только в темное время суток, а с рассветом сворачивали в лес, где отдыхали весь световой день.

В один из дней марша мой взвод двигался вслед за пулеметной ротой батальона, за нами взвод 45 мм орудий моего друга младшего лейтенанта Гуковского. Я чертовски устал, и решил немного проехать на зарядном ящике головного орудия, где сидели ездовой и командир орудия. Согнав командира орудия с зарядного ящика, я уселся на его место. Немного проехав, я увидел, что голова колонны батальона сворачивает в лес. Спрыгнув с зарядного ящика, я намеревался подтянуть свой взвод. Солдаты взвода несли на плечах ПТР и едва волочили ноги. Я, ускорив шаг, стал обходить конную упряжку орудия справа. Когда поравнялся с головой лошади, сзади раздался мощный взрыв. Воздушно-ударной волной меня бросило на землю. Падая, я невольно краем глаза видел, как с высоты 3-3,5 метра, кувыркаясь падал ездовой орудия. У шедшего рядом  командира орудия взрывом было изуродовано все тело. Он скончался на месте. Это был опытный и смелый воин, который по дорогам войны со своим орудием прошел не одну сотню километров. Мне до глубины души было жаль этого отважного воина.

 Конечно, погиб и ездовой орудия. У запряженных в орудие двух лошадей взрывом были буквально оторваны задние части туловища. Я просто чудом остался жив и не получил никаких видимых повреждений, если не считать небольшой контузии. Меня от ударной взрывной волны спасли лошади.

Вечером, перед заходом солнца, на глазах собравшихся на совещание офицеров полка, недалеко от того места, где подорвалось на мине орудие взвода младшего лейтенанта Гуковского подорвалась и походная кухня одного из батальонов нашего полка. При взрыве погиб повар и старшины одной из рот этого батальона.

В первых числах октября наша 48-я гвардейская стрелковая дивизия вышла к границе Восточной Пруссии в районе города Вилкавишкис Литовской ССР. Наш полк занял оборону и стал готовиться к наступлению. Мне предстояло воевать именно в тех местах, где в августе-сентябре 1914 года воевал мой отец – старший унтер-офицер Венедиктов Николай Тимофеевич. Воевал он в составе партизанского отряда генерала Глазенапа, входивший в состав 2-ой Русской Армии, командарм - генерал от кавалерии Ренненкапфа. 12-го октября 1944 года войска 3-го Белорусского фронта на Гумбиненском направлении перешли в наступление против войск группы армии «Север», которые защищали Восточную Пруссию.

После мощной артиллерийской и авиационной подготовки, наши войска прорвали оборону немцев и вторглись в пределы фашистского Рейха – Восточную Пруссию. Вскоре в прорыв был введен наш 25-й танковый корпус, который сметая все на своем пути, прошел в глубь территории врага более чем на 50 километров. Враг был вынужден повернуть свой танковый корпус «СС» «Герман Геринг» против наступающих войск 3-го Белорусского фронта. Танковые и моторизованные дивизии этого корпуса нанесли контрудар под основание нашего вклинения и практически отрезали танкистов от остальных войск фронта. И только ценой больших потерь в личном составе и боевой технике, нашим танкистам удалось вырваться из вражеского окружения. Мне лично пришлось наблюдать выход остатков танкового корпуса из окружения. Танкисты, измученные непрерывными боями, отправлялись в тыл на отдых и пополнение. На своей территории немцы сражались умело и ожесточенно. Опираясь на построенные заранее  оборонительные сооружения, умело маневрируя своими соединениями, враг наносил нашим наступающим войскам тяжелые потери в личном составе и боевой технике. Мне пришлось неоднократно проходить по тем местам, где буквально накануне проходили ожесточенные бои. Там, на поле боя, я увидел много погибших наших солдат и младших офицеров.

Такие большие потери, которые несли наши войска в боях в Восточной Пруссии, на мой взгляд, были сопоставимы лишь с боевыми потерями 8-й итальянской армии в боях в районе хутора Арбузовка станицы Алексеево-Лозовское 22 - 24 декабря 1942 года.

Сегодня, спустя шестьдесят четыре года после описываемых событий, в которых автор этих строк принимал непосредственное участие, произошедшее кажется несколько иначе, чем представлено в официальной литературе.

Имея определенное представление об оперативном искусстве (во время учебы в Военной Академии это был мой любимый предмет), становится до некоторой степени понятным оперативное построение нашего 20-го стрелкового корпуса при проведении наступательной операции в октябре 1944 года. Наступая во 2-м эшелоне корпуса на его левом фланге, наша 48-я гвардейская стрелковая дивизия двигалась за 20-й стрелковой дивизией на удалении 8-10 километров от ее передовых частей. Если судить по оперативному построению соединений корпуса, то наше командование усиливая свой левый фланг, видимо решило (это было моим предположением) обойти Гумбинненский укрепрайон с юго-востока и при удачном завершении маневра, используя первостепенный успех введенного в сражение танкового корпуса прорваться к городу Инстенбургу ( ныне город Черняховск) – важному узлу железных и шоссейных дорог Восточной Пруссии, обходя таким образом ее  столицу  - Кенингберг с юго-востока. На первый взгляд, хороший план командарма 28, был обречен изначально на неудачу и вот почему: попытка разгромить немцев в Восточной Пруссии и захватить эту территорию была принята русскими войсками в августе-сентябре 1914 года, то есть в самом начале Первой Мировой войны. Тогда на Восточную Пруссию наступали две русские армии. С территории Литвы – 1-я русская армия (командарм генерал от кавалерии Ренненкампф), 2-я армия (командарм генерал Самсонов) с территории Польши в обход Мазурских болот с юга в направлении Остероде-Алленштейн во фланг и тыл 8-й немецкой армии, оборонявшей Восточную Пруссию.

Тогда 1-я русская армия сумела нанести поражение двум корпусам 8-й немецкой армии в Гумбинненско - Голдапском сражении. Однако, отсутствие четкого взаимодействия между русскими армиями, плохое руководство войсками вышестоящего командования, позволило немцам разгромить сначала 2-ю русскую армию, а затем нанести тяжелое поражение 1-й русской армии, отбросив ее на  исходные позиции.

В октябре 1944 года на территорию Восточной Пруссии вторглись войска 3-го Белорусского фронта (командующий генерал армии И.Черняховский), причем, не имея поддержки со стороны войск 2-го Белорусского фронта, что очень осложняло действия наших войск, но благоприятствовало действиям немецкой группе армии «Север», которая защищала Восточную Пруссию.

Небольшой экскурс в историю боев за Восточную Пруссию мною сделан для того, чтобы читатель мог понять сложную и неблагоприятную обстановку для наших войск, сложившуюся во второй половине октября 1944 года в боях за Восточную Пруссию. Опираясь, как я уже писал выше, на заранее подготовленные к обороне позиции, имея в своем распоряжении мощный танковый резерв в виде танкового корпуса «СС « Герман Геринг», и ряд других танковых дивизий,  оснащенных танками Т-IV, T-V («пантера»), Т-VI («тигр»), САУ «Фердинанд», немцы могли в оборонительных боях, в коротких, но мощных контрударах своих танковых соединений обескровить превосходящие их по численности,  наши армии 3-го Белорусского фронта. Вот почему изначально наш план – нанести поражение группе армии «Север», очистить Восточную Пруссию от немецко-фашистских войск оказался не выполненным, а наши соединения понесли очень тяжелые потери в личном составе и боевой технике. Кстати, когда в середине января 1945 года войска 3-го Белорусского фронта снова перешли в наступление в Восточной Пруссии, теперь уже при поддержке войск 2-го Белорусского фронта (командующий Маршал Советского Союза К. К. Рокосовский), который отрезал Восточную Пруссию от остальной части Германии, нашему 3-му Белорусскому фронту понадобилось почти 3 месяца непрерывных ожесточенных боев, в которых погиб командующий фронтом генерал армии И.Черняховский, чтобы к апрелю 1945 года выйти на ближние подступы к г. Кенинсбергу (ныне г. Калининград), и 6 апреля начать штурм города, а 9 апреля овладеть им полностью. Однако оставим в стороне мои выводы и оценки оперативно-тактической обстановки, сложившуюся в 20-х числах октября 1944 года. Они, естественно, не бесспорны, хотя итог операции по вторжению в Восточную Пруссию известен. И еще: мне не хотелось быть похожим на персонажа известной поэмы замечательного грузинского поэта средневековья – Шота Руставели « Витязь в тигровой шкуре». В этой поэме Шота Руставели писал: «Каждый мнит себя стратегом, видя бой со стороны». Поэтому вернемся к описанию конкретных событий, связанных с боями за Восточную Пруссию. Как было сказано, наступая во втором эшелоне корпуса на его левом фланге, наша 48-я гвардейская дивизия продвигалась вслед за 20-й стрелковой дивизией на удалении от ее передовых частей на расстоянии 8-10 километров. Примерно в 15-18 км от границы на территории Восточной Пруссии на опушке рощи, я с взводом случайно наткнулся, точнее, увидел большое количество подбитых и сгоревших наших танков. Взобравшись на башню подбитого танка, я окинул взглядом поле недавнего боя. То, что мне пришлось увидеть, потрясло меня. Подобной картины мне не приходилось видеть до этого времени, хотя на фронте я был с декабря 1942 года, и все осталось в моей памяти навсегда. Это было настоящее танковое кладбище. Наши сгоревшие и подбитые танки стояли один возле другого, у некоторых танков от взрыва собственных боеприпасов были сорваны башни и отброшены от корпусов на несколько метров. Всюду на танках, на земле возле взорванных лежали фрагменты тел погибших танкистов. Очень сильно чувствовался запах горелого человеческого тела. Тогда я насчитал более 80 единиц наших новейших (по тому времени) танков Т-34-85, т.е. с 85 мм длинноствольной пушкой. Следует отметить, что на поле боя не было ни одного подбитого или сгоревшего немецкого танка, или САУ. На земле валялось лишь одно разбитое снарядом 88 мм немецкое зенитное орудие. Естественно, возникает предположение: может быть аккуратные и рачительные немцы эвакуировали с поля боя все свои сгоревшие и подбитые танки? Весьма сомнительно. Ведь 40-тонные « пантеры» и 5-тонные «тигры» убрать с поля боя быстро меняющейся обстановке было чрезвычайно трудно. Но как знать? Может быть, так оно и было.

Для меня до сих пор остается загадкой, что же произошло на самом деле с нашими танкистами, почему они понесли столь тяжелые потери? Ведь по существу была уничтожена целая танковая бригада, без видимых потерь в бронетехнике у противника. Официальная литература о Великой Отечественной войне времен Советского Союза об этом эпизоде предпочитала хранить молчание или в лучшем случае ограничивалась двумя, тремя фразами   « во время проведения войсками 3-го Белорусского фронта в октябре - ноябре 1944 года Восточно-Прусской наступательной операции войска фронта понесли серьезные потери, а ее цели достигнуты не были».

Могу высказать свои личные, далеко не бесспорные предположения. Мне не пришлось тогда служить в штабах крупных войсковых частей и соединений, ведь я был всего лишь младшим офицером-командиром батальонного взвода ПТР. Мои предположения таковы: во-первых, была допущена вопиющая преступная халатность, безответственность, пренебрежительное отношение к противнику, ведь победный конец войны уже просматривался со стороны вышестоящего командования. Лозунги и призывы наших СМИ: «Добьем фашистского зверя в его собственной берлоге», «Вперед на Запад» в данном случае сыграли на руку немецко-фашистскому командованию. Во-вторых, отсутствовало четкое, хорошо налаженное взаимодействие между командованием нашего танкового корпуса во время его рейда по тылам противника и командованием соединений других родов войск и особенно между командованием танкового корпуса и авиацией, которая должна была надежно прикрывать с воздуха действие наших танкистов. В третьих, наша разведка, особенно воздушная, просмотрела подход соединений танкового корпуса «СС «Герман Геринг» к месту прорыва немецкой обороны и ввода в сражение нашего 25-го танкового корпуса. В последствии, этот танковый корпус немцев принес нам много неприятностей, в частности, устроил нашим танкистам так называемый « Огневой мешок».

Ко всему сказанному могу лишь добавить, что даже мне, младшему офицеру взвода стало ясно, что дальше так воевать с немцами на их территории никак нельзя. Нанеся поражение нашему 25 танковому корпусу, и отбросив его подразделения за боевые порядки наших наступающих соединений, танковый корпус «СС» нанес контрудар по войскам нашего 20-го стрелкового корпуса и конкретно по частям 20-й и 55-й СД, которые вели наступление на Гумбинненском направлении в первом эшелоне корпуса. Главный удар пришелся по частям 20-й стрелковой дивизии. Личный состав этих частей, главным образом, стрелковые подразделения, укомплектованные в основном жителями только что освобожденных от немецких оккупантов Западных районов Украины, и при этом слабо обученный, при виде немецких танков и пехоты, обратился в бегство. Таким образом, они отступили до огневых позиций нашей артиллерии. Шквальный огонь нашей артиллерии, а также потеря немцами несколько танков охладило наступательный пыл эсесовцев. Они, понеся серьезные потери, особенно в пехоте от ударов нашей артиллерии, минометов и ракетных установок отошли назад  и перешли к обороне. Но, и части нашей 20-й стрелковой дивизии, понесшие в ходе наступления ощутимые потери в пехоте, не могли больше наступать и закрепились на рубеже, примерно, в 10-12 километрах от Гумбиннена. Кроме того, морально-боевой дух личного состава был основательно подорван случившейся неудачей. По имеющимся достоверным данным, неудачи постигли и 55-ю гвардейскую стрелковую дивизию.

Таким образом, восточно-прусская наступательная операция войск 3-го Белорусского фронта в полосе наступления нашего корпуса практически завершилась, а его соединения перешли к обороне. Не в моей компетенции давать ее результатам оценку. Могу лишь сказать, что наконец-то мы добрались до проклятого Богом Рейха и показали немцам, что такое хорошо и что такое плохо. Через несколько дней части нашей дивизии сменили подразделения 20-й стрелковой дивизии, которые отводились в тыл на отдых и пополнение. Наш 3-й батальон сменил одну из частей этой дивизии и занял оборону на правом фланге полка. Сосед справа – одно из подразделений 55-й гвардейской стрелковой дивизии. Фронт обороны батальона составлял примерно 1-1,2 километров. Перед нами в 1,5 километрах находился населенный пункт Задонеллен, в 10-12 километрах г. Гумбиннен. Мы стали закапываться в землю, рыть сплошные траншеи, которые соединяли между собой стрелковые роты батальона. На участке обороны 9-й стрелковой роты, командир роты лейтенант противотанковых ружей моего взвода  стояла подбитая « Пантера». Снаряд нашего орудия разбил ведущий каток правой гусеницы и сделал большую дыру в передней части корпуса. Танк капитально был выведен из строя. Однако, немцы, покидая танк, все же сумели снять замок и прицел с орудия. Бронебойщики моего взвода прорыли траншею прямо под днище «Пантеры», устроив там своеобразный ДОТ, который трудно было разрушить. Во взводе боепитания батальона я раздобыл себе снайперскую винтовку и зажигательно-разрывные патроны к ней, и устроил под днищем «Пантеры» удобное гнездо и стал в свободное время постреливать по немцам, которые обнаглели настолько, что днем на виду у всей нашей обороны, таскали на себе бревна для устройства убежища. Впрочем, немцы очень любят комфорт и делают для себя убежища в 5-6 накатов из бревен, засыпая все слоем земли толщиною не менее одного метра. Землянки у немцев были очень удобны (в этом я многократно убеждался) и в них можно было отдыхать раздеваясь, снимая шинели и обувь. Нейтральная полоса, где стояла подбитая «Пантера» была не менее 550-600 метров, поэтому моя стрельба по немцам была не эффективна. Но, мне все же удалось ранить в ногу одного немца. После моего выстрела фриц бросил бревно, погрозил мне кулаком и здорово хромая, свалился прямо в траншею. В другой раз, примерно, через два дня удалось зажигательно-разрывной пулей попасть в бревно у самой головы фрица. Сначала он оторопел от неожиданности, затем, бросив бревно, прыгнул в траншею. После этого, на нашем участке днем немцы не таскали бревна для своих убежищ. За время нахождения в обороне, то есть с 22.10.44г. по15.01.45 г. мы непрерывно совершенствовали свою оборону в инженерном отношении. Русские люди, когда им не грозит непосредственная опасность, проявляют беспечность, а порой безалаберность и пренебрежительное отношение к противнику. Здесь были немцы – противник более чем серьезный. Так, например, было принято решение, что ночью половина личного состава подразделений займет свои боевые позиции, а другая половина займется рытьем траншеи или ее углублением. Утром, позавтракав и выставив лишь наблюдателей, личный состав уходил в блиндажи или землянки и там отдыхал от темного времени суток.

Немцы путем систематического наблюдения установили этот наш распорядок дня и кроме того выявили стык наших двух дивизий, которые занимали оборону в 5-6 километрах западнее г. Гольдана. Днем в 20-х числах декабря 1944 года, около 20-ти немецких танков с десантом автоматчиков на броне, без артподготовки ринулись в стык двух наших дивизий и с ходу ворвались в г. Гольдап, где находились тылы этих дивизий, штаб корпуса (но не нашего 20-го брестского) и разгромили все, что можно было разгромить, вызвав большую панику в нашем тылу. С большим трудом нашим соседям удалось изгнать немцев из города. Тогда  нас всех офицеров от командира роты, отдельных взводов и выше собрали в штаб нашего полка и довели до нас этот прискорбный для нашей армии случай.

 На нашем участке обороны пока было все спокойно. Ночью от безделья и чтобы не уснуть, солдаты как наши, очевидно, и немецкие постреливали каждый в сторону своего противника, не видя друг друга. Однако и от этого бесцельного огня противника в полку ежедневно гибли 1-3 человека. Я, разумеется, тоже боялся стать жертвой случайной шальной пули, но, тем не менее, страшно не любил ходить по грязным и залитым водой траншеям, а поэтому предпочитал продвигаться вдоль обороны батальона рядом с траншеей. Длительное сидение в обороне иногда провоцировало нас, молодых офицеров, полных сил и энергии, на необдуманные, далеко небезобидные поступки, которые могли привести к очень печальным последствиям.

Об одной такой бесшабашной выходке, которая стала достоянием сообщений Совинформбюро от 4 января 1945 года, хочется написать в своих воспоминаниях.

 В декабре 1944 года я со своим ординарцем жил в землянке, которая была вырыта на склоне небольшого оврага. Рядом находилась землянка моего приятеля – командира батальонного взвода 45 мм орудий младшего лейтенанта Олега Гуковского. Наши землянки находились в 200-250 метрах от первой траншеи 9-ой стрелковой роты нашего батальона. Накануне нового 1945 года, нам, офицерам полка, выдали дополнительный паек. Он состоял из довольно приличной банки крабовых консервов, пачки сливочного американского масла (около 400 г) и 1,2 кг печенья. Мы решили встретить новый год в землянке О. Гуковского, так как она была более комфортабельна, имела дверь, и в ней было относительно тепло. Моя землянка была небольшой и покрыта лишь листом железа, на котором был насыпан небольшой слой земли, а вместо двери – плащ-палатка в два слоя. В ней расположились встречать новый год наши ординарцы. О водке мы позаботились заранее. В моей фляге помещалось не менее пол-литра водки. После выпитых нескольких наркомовских 100-граммов, мы заспорили между собой. Я стал доказывать Олегу, что из его 45 мм орудия за одну минуту могу сделать 35 выстрелов. Он, конечно же, возражал. Поспорили на пол-литра водки и, не мешкая, пошли к огневым позициям его взвода. От наших землянок, если идти по траншее, было не более 100 метров. Он шел к огневым позициям по траншее, я как обычно, по верху, но рядом с ним. На переднем крае шла редкая ружейно-пулеметная перестрелка, стреляли в основном трассирующими пулями. Мы шли к основным огневым позициям взвода, которые были хорошо замаскированы, и с них вести огонь разрешалось лишь в случае атаки немцев.

При подходе к огневой позиции, нас окликнул часовой. О. Гуковский, назвал себя, и мы подошли к капониру первого орудия. По моей просьбе Олег приказал часовому подать команду: «Взвод, к Бою!». Часовой во всю мощь трижды повторил эту команду. Вскоре личный состав взвода занял свои места согласно боевого расписания. Когда взвод был приведен в боевую готовность, Гуковский приказал всем расчетам укрыться в землянках, оставив лишь командира 1-го орудия, которому указал встать на место заряжающего. Я встал на место наводчика. По моей просьбе принесли два ящика фугасно-осколочных снарядов. Первый выстрел был сделан мною в сторону противника с целью пристрелки. Снаряд улетел так далеко, что разрыва не было видно и слышно. Я опустил ствол орудия и сделал второй выстрел, но снаряд разорвался на значительном удалении, перелетев практически населенный пункт. Мне пришлось снова опустить ствол орудия  выстрелить. На этот раз снаряд разорвался на крыше дома, стоящего перед нами. Тогда я подал командиру команду: «Заряжай орудие и как можно проворней!». « Засекай время, Олег, начинаю стрельбу», - крикнул я Гуковскому и открыл огонь, вращая ручной наводкой ствол орудия вправо и влево. Снаряды, при этом, рвались на крыше домов Задонеллена, и я это визуально наблюдал. Ночью при стрельбе фугасно-осколочными снарядами из ствола орудия вырывается большой сноп огня. 

Во время неординарной стрельбы редкая ружейно-пулеметная стрельба как с нашей, так и с немецкой стороны и вовсе прекратилась. Вместе с тем, мне не удалось уложиться в одну минуту, сделав 35 выстрелов. После 31-го выстрела Гуковский крикнул: « Стоп! Прошло уже больше одной минуты, и ты проиграл!» Затем он подал команду: «Отбой! Орудие укрыть в канонире, утром орудие пробанить!» Мы еще разговаривали с командиром орудия, обмениваясь с ним о темпе стрельбы, когда в середине населенного пункта, в одном из домов начался небольшой пожар, который стал постепенно увеличиваться. Вскоре раздался взрыв, не такой уж сильный, но все же заметный.

По нашему мнению взорвался боекомплект одной из минометной батареи фашистов. Поэтому следует ожидать ответный новогодний «привет» от  немцев. Вскоре в сторону пожара стали стрелять трассирующими пулями солдаты нашей передней позиции, немцы затихли. Через некоторое время в нашем тылу раздался артиллерийский выстрел. Скорее всего это был выстрел нашей 122 мм гаубицы-пушки. Снаряд, пролетев над нашими головами, взорвался недалеко от затухающего пожара. Решив, что сейчас начнется ожесточенная артиллерийско-минометная перестрелка и фашисты постараются накрыть своим огнем территорию, с которой велся огонь по Задонеллену. Но мы ошиблись, на дворе стоял уже 1945 г., а не 1941 или 1942 год, когда немцы отвечали  на один наш артвыстрел - десятью.

На всякий случай, мы с Олегом прыгнули в траншею и направились по ней к нему в землянку, чтобы продолжить встречу нового 1945 года. Но, не успели мы пройти и  половину пути, как в окружении 2-х автоматчиков встретили парторга нашего батальона. В эту ночь он был дежурным по батальону, и услышав стрельбу из орудия, решил проверить, что случилось и по какому поводу ведется такая частая стрельба. Парторг по воинскому званию «капитан» по возрасту был, примерно, в два раза старше нас, но не был кадровым политработником. Он был призван из запаса. Встретив нас, он строго спросил: «Кто стрелял и почему стреляли?» Я ответил, что стрелял я и таким образом мы послали фрицам новогодний привет! Да вот видите и склад боеприпасов небольшой, по этому случаю и  взорвали.

- Сопляки! Кто же с основных огневых позиций стреляет?! Гауптвахта по вас, сукины дети, плачет, - ответил парторг на мои оправдания.

- Пойдемте к комбату, - продолжал он, - вы получите от него хорошую выволочку за ваши глупые выходки.

Мы, молча, понурив головы, поплелись за ним, на командный пункт батальона капитана Лаврова. Но пока мы шли, парторг немного остыл. Отпустив автоматчиков, мы вошли в землянку комбата. Он тоже встречал новый 1945 год в кругу своего близкого окружения – адъютанта старшего (начальника штаба батальона), замполита, представителя штаба полка. Войдя в землянку, парторг сказал примерно следующее: вот эти лейтенанты, товарищ комбат, немного порезвились. Это они стреляли по Задонеллену и, очевидно, взорвали небольшой склад боеприпасов!» Комбат Лавров строго посмотрел на нас, а мы, молча стояли с Гуковским по стойке «смирно». Лавров по случаю наступления нового года и предстоящего перевода – с повышением в другую дивизию на должность заместителя командира полка, был настроен благодушно. Поворчав немного на нас за то, что мы стреляли с основных огневых позиций, отпустил нас. Мы, естественно, обрадовались такому повороту дел и отправились в землянку Олега, чтобы продолжить празднование нового года. На другой день, как нам стало известно, в штаб полка ушло донесение, в котором сообщалось, что батальонный, именно батальонный взвод 45 мм орудий (командир взвода младший лейтенант Гуковский) обстрелял в новогоднюю ночь заранее выявленную цель и взорвал при этом склад боеприпасов фашистской минометной батареи, которая часто вела огонь по боевым позициям батальона. По наблюдениям наших разведчиков, при взрыве склада боеприпасов было ранено и уничтожено не менее 10-ти гитлеровцев. В штабе полка в донесении штабу нашей 48 гвардейской стрелковой дивизии эту цифру увеличили до 20 человек. В штабе дивизии эту цифру посчитали видимо заниженной, поэтому в штаб нашей армии пошло донесение, в котором говорилось, что артиллеристы младшего лейтенанта Гуковского в населенном пункте Задонеллен взорвали склад боеприпасов противника. При этом было уничтожено более 40 гитлеровцев. О формировании текстов этих донесений я узнал от своего приятеля из штаба нашего полка спустя несколько дней после опубликования сообщения « Совинформбюро». 4 января 1945 года в нашей дивизионной газете «За Родину» было напечатано очередное сообщение Совинформбюро о боевых действиях на советско-германском фронте. В этом сообщении, как мне помнится, было сказано, что на одном из участков фронта в Восточной Пруссии батарея младшего лейтенанта Гуковского двумя залпами взорвала склад боеприпасов противника и уничтожила 40 гитлеровцев.

Моему удивлению не было предела, прочитав это сообщение. Я всегда принимал сообщение Совинформбюро, как говорится, за чистую правду, а здесь? Впрочем, мне иногда все же приходила мысль, что Совинформбюро иногда говорит полуправду, или что-то утаивает, а в данном конкретном случае был чистейший вымысел. У меня возникла мысль розыграть нашего парторга, а заодно, в какой-то степени отомстить ему за прерванную встречу нового года. С дивизионной газетой в руках я направился на командный пункт батальона, надеясь застать там нашего парторга (фамилию его, к сожалению, не помню). Встреча с ним произошла в траншее, недалеко от землянки командира 9-ой стрелковой роты. Держа в руках газету и сделав невинное выражение лица, обратился к нему и с большей долей сарказма спросил: « Товарищ капитан, в нашей дивизионной газете, которую Вы, вероятно, уже читали, напечатано сообщение «Совинформбюро», в котором сказано, что батарея младшего лейтенанта Гуковского двумя залпами взорвала склад боеприпасов противника, при этом уничтожив более 40 гитлеровцев. А это, я полагаю, тянет не менее, чем на орден Отечественной войны, если судить по статусу орденов. Мне, конечно, полагается орден Первой степени, поскольку из орудия стрелял  я, а Гуковскому – Второй степени ,так как он лишь стоял в траншее с часами и считал выстрелы.»

Выслушав мой монолог, парторг, кажется, немного даже опешил от моей наглости, а затем, сообразив, что это не что иное, как розыгрыш, полушутя сказал: « Вот что, вояки, скажите спасибо мне, что вы с Гуковским отделались лишь легким испугом, а могло быть и хуже. Вам повезло, что комбат был в хорошем настроении. А теперь иди по своим делам и не болтай лишнего!». Вот такой, до смешного глупый случай произошел со мной в Восточной  Пруссии накануне 1945 года.

Другой, не менее глупый случай произошел со мной в том же декабре 1944 года, который едва не стоил мне жизни. Тогда я просто чудом остался жив. Проще говоря, он был связан с моим разгильдяйством и невыполнением приказа командира полка. Согласно приказу, запрещалось без крайней необходимости передвигаться личному составу вне ходов сообщений и траншеи переднего края. Как было уже сказано выше, я очень не любил ходить по траншее переднего края обороны или по ходам сообщения, идущим в тыл, а предпочитал передвигаться рядом с ними на поверхности.

Мне не хотелось своими сапогами месить грязь и пачкать свое обмундирование, так как траншея переднего края обороны и ходы сообщения, идущие в тыл были, вырыты во многих местах крайне небрежно, на дне их была грязь, откосы отсутствовали, а это затрудняло свободное передвижение по ним. Мое хождение по переднему краю обороны батальона, конечно в ночное время, было связано с тем, что решением командира батальона  каждой стрелковой роте (СР) было придано по отделению ПТР моего взвода. Поэтому в оперативном плане эти отделения подчинялись командиру СР. Вместе с тем, за выбор основных и запасных огневых позиций (ОП) по согласованию с командирами СР, за их инженерное оборудование, устройство укрытий и за многое другое отвечать приходилось мне. Поэтому, не менее, чем 3 раза в неделю мне приходилось практически обходить весь фронт обороны батальона, а это никак не меньше, чем 1,2-1,5 км. Естественно, свой обход я совершал в ночное время. В 20-х числах декабря я в очередной раз решил проверить свои отделения. На проверку отправился один, без своего ординарца, хотя существовало указание командира полка, запрещавшее офицерскому составу в ночное время передвигаться по переднему краю без сопровождения, т.е. в одиночку. Почему я так поступил? Сейчас уже не помню, но по всей видимости сработало наше русское «авось, все обойдется». Обходя траншеи переднего края обороны батальона на участке 8-й СР, подошел к большому отдельно стоявшему дому, обсаженного вековыми деревьями. Дом стоял прямо на  переднем крае нашей обороны, но траншея, которая была вырыта еще личным составом 20-й СД, почему - то огибала дом не со стороны противника, а с нашей, оставив дом как бы на нейтральной стороне. От дома в сторону обороны противника шла лощина с довольно пологими откосами. Она была не такая уж глубокая, но все же давала возможность немецким разведчикам скрытно, в темное время суток, подбираться к нашей обороне с целью захвата у нас языка. Во время одной из таких попыток погиб мой хороший друг и товарищ – командир пулеметного взвода лейтенант Карандашев. Да, этот самый Карандашев , который летом, во время боев в Западной Белоруссии, пытался расстрелять пленного немецкого унтер-офицера. После этого случая, командир 8-й СР рядом с домом у поворота траншеи установил ручной пулемет, который должен был своим огнем простреливать эту лощину, по которой неоднократно пытались подобраться к нашей обороне немецкие разведчики. О том, что у дома был установлен ручной пулемет я, конечно, знал. Подойдя к дому, решил  не идти вдоль траншеи, а прямо, т.е. со стороны нейтральной полосы, сократив, таким образом, свой путь на 40-50 метров. Однако, едва я обошел дом и вышел к траншее переднего края, как услышал резкий гортанный окрик: «Стой, кто идет!» и сразу в упор в меня ударила очередь из РПД – ручной пулеметной системы Дегтярева. Пули из пулемета буквально порвали на мне телогрейку спереди у пояса, а одна из них обожгла мне живот и сделала на нем характерную красную полосу. Инстинктивно, как горный козел, я сделал прыжок в сторону пулеметчика и ударом сапога выбил пулемет из рук пулеметчика-узбека по национальности, а затем сгоряча ударил его пистолетом по голове. Конечно, я был не прав и мне пришлось просить извинения у командира роты за свои безответственные действия. Находясь в обороне, я допускал и другие глупые и безответственные выходки, которые подчас ставили мою жизнь на край гибели. О них вспоминать нет смысла, так как они не поучительны для современного читателя.

В 9 часов 13 января 1945 года после мощной артиллерийской подготовки наш 146 гвардейский стрелковый полк,  действуя в первом эшелоне дивизии, перешел в наступление. Стрелковые подразделения полка и я со своими бронебойщиками, сходу преодолев нейтральную полосу без потерь, ворвались в первую, а затем и во вторую траншею первой полосы обороны немцев.

Однако продвинуться дальше и прорвать полностью первую полосу обороны врага нам не удалось. Враг вел по нашим атакующим стрелковым подразделениям, наступающим без поддержки танков и САУ сильный артиллерийско-минометный и пулеметный огонь. С наступлением темноты солдаты «СС» из моторизованной дивизии такового корпуса «СС «Герман Геринг» перешли в контратаку. Они, судя по их действиям, стремились отрезать наши стрелковые подразделения, которые вклинились в их оборону. Широко и умело используя фаустпатроны в ближнем бою (для нас это было полной неожиданностью), они оттеснили нас вправо на 250-300 м, в захваченные нами в первые часы нашего наступления, первую и вторую траншеи. Мы отбивались от наседавших эсэсовцев ручными гранатами и автоматным огнем. Немцы, хорошо зная систему своих траншей и ходов сообщений, поражали  эти траншеи и ходы сообщения фаустпатронами с дистанции 50 и более метров. Мы, при этом, несли ощутимые потери. Тогда я просто чудом остался жив. Израсходовав все гранаты и патроны, я не стал отходить по захваченной нами первой траншее вправо, так как остановка на правом фланге была не совсем ясной. Было очень темно, там часто рвались фаустпатроны, беспрерывно были слышны автоматные очереди, словом, шел ожесточенный ближний бой. Мои бронебойщики 2-го и 3-го отделений, уцелевшие во время ночного боя в 1-й траншее противника отошли вправо к основным силам батальона.  Имея на вооружении противотанковые ружья, предназначенные для поражения бронетехники противника, они не могли на равных вести бой в траншее против эсесовцев, вооруженных автоматами и фаустпатронами. Вместе с командиром первого отделения сержантом Соловьевым, не успевшим отойти по траншее вправо из-за ранения ног, вылезли из вражеской траншеи, скатились вниз в нашу сторону на 30-35 метров.

Пробегавшие мимо нас эсесовцы дали в нашу сторону несколько очередей из автоматов, но в темноте промахнулись. Пули, выпущенные немцами из автоматов, легли от нас буквально в нескольких сантиметрах. Как только немцы скрылись за очередным поворотом траншеи, я подполз к Соловьеву узнать что с ним. Он ответил, что ранен в обе ноги осколками фаустпатрона и не может идти. Кое-как, на скорую руку индивидуальным медицинским пакетом, перевязав ему наиболее сильно раненую ногу, приказал ему, не дожидаясь санитаров, ползти в сторону нашего переднего края, а сам отправился на КП батальона. Больше Соловьева я не видел. Его, очевидно, подобрали санитары, обходившие поле боя, и отправили в тыл на излечение. В результате этого ожесточенного ночного боя мой взвод ПТР потерял 6 человек, лишился 3-х ПТР, т.е. потерял 1/3 своего состава, не сделав при этом ни одного выстрела из противотанкового оружия. Само собой напрашивался вывод, что противотанковые ружья – это оружие прошедшего дня (1941-1944 годов). Когда мы ощущали острый недостаток в противотанковых средствах, они были очень нужны.

Кстати, противотанковых ружей подобных нашим немцы не имели. Ныне против « Тигров», «Фердинандов», «Пантер», Т-IV с усиленной броневой защитой они были бессильны.

К началу 1945 года у нас, например, в дивизии на вооружение появились 45 мм орудия с удлиненным стволом, отличные длинноствольные противотанковые 57 мм орудия и, наконец, САУ-76, которые огнем и колесами поддерживали нашу пехоту в наступлении и обороне. Они более эффективней вели борьбу с бронетехникой врага.

На следующий день рано утром после короткой, но мощной артподготовки, в которой участвовало большое количество наших реактивных установок м -13 С («Катюш»), части и подразделения нашей 48-ой гвардейской стрелковой дивизии возобновили наступление. Но, ось наступления дивизии сместилась немного влево. Она вместе с другими соединениями нашего 20-го стрелкового корпуса стремилась с юго-востока обойти Гумбиненско-Инстенбургскую оборонительную полосу гитлеровцев.

 Завязались многодневные ожесточенные бои. Эти январско-февральские бои 1945 года в Восточной Пруссии запомнились мне хорошо тем, что подразделения нашего полка в этих боях несли тяжелые потери.

Они штурмовали укрепленные позиции врага, а эти позиции были почти у каждого крупного населенного пункта, порою без должной поддержки со стороны нашей авиации, танков и САУ.

Правда, командование нашей дивизии стремилась, по возможности, обойти их, не ввязываясь в бои по их овладению. Но по ряду причин не всегда удавалось это сделать. Там в Восточной Пруссии на полях сражений погибло много ветеранов полка -   участников боев за освобождение Украины, Белоруссии и Польши. Гитлеровцы защищали Восточную Пруссию с большим упорством. Это упорство немцев было связано не только с менталитетом этой нации (дисциплинированностью, исполнительностью  педантизмом), но и чувством патриотизма, ответственностью за судьбу своего фатерлянда. По моему мнению, командование Вермахта избегало проведения длительных уличных боев в городах и крупных населенных пунктах, за исключением того, когда гитлеровцы были в окружении. Они предпочитали занимать оборонительные позиции в трех-четырех километрах от этих населенных пунктов.  Таким образом, командование противника стремилось сохранить свои города и населенные пункты от разрушений. 
Полагая, что после окончания войны (конец которой уже отчетливо просматривался) Восточная Пруссия снова будет входить в состав их Рейха. Однако надеждам немецких милитаристов на этот раз не суждено было сбыться.

Тогда стоял март 1945 года, а не ноябрь 1918 года и заканчивалась не Первая Мировая империалистическая война, а Великая Отечественная война и ветер с Востока довлел над ветром с Запада.

Учитывая, что Восточная Пруссия всегда была очагом агрессии и милитаризма за последние два века и откуда исходила угроза для нашей Родины, руководство нашей страны, по всей видимости, не намерено было снова иметь у своих границ очаг прусского милитаризма и реваншизма. Поэтому, решением Советского Правительства город Кенигеберг (ныне город Калининград) с прилегающей к нему территорией, а также Земландский полуостров с морским портом Пиллау (г. Балтийск) были включены в состав РСФСР как отдельная Калининградская область, но большая часть Восточной Пруссии, не менее 2/3 ее территории в том числе Данцигский Коридор, восточная часть Померании с первоклассными морскими портами – Данциг, Гдыня, Свиноустье были переданы Польше. Кроме того, Польше были переданы: Домбровский угольный бассейн с залежами первоклассного длиннопламенного каменного угля, восточная часть Силезии и ряд других районов Германии. Передача  Польше вышеперечисленных районов Германии была сделана Советским Правительством вопреки ожесточенному сопротивлению наших союзников – США и Англии.

Ныне граница Польши на западе проходит по рекам Одер и Нейсе. Следует добавить, что за счет переданной ей территории, Польша увеличила свою территорию не менее чем на 1/3 по сравнению с той, которую она имела на 1 сентября 1939 года до момента нападения на нее Гитлеровской Германии.

Передавая Польше территории Германии, руководство нашей страны, безусловно, рассчитывало на то, что правительство Польши (при любом правящем режиме) и население страны по достоинству оценят беспрецедентный и благородный шаг советского правительства и будут в будущем нашим надежными союзниками и друзьями. Я не говорю уже о том, что Советский Союз, несмотря на очень тяжелое положение населения страны, связанное с последствиями минувшей войны, в послевоенные 40-е годы оказывал Польше огромную и бескорыстную помощь.

Поэтому мне хотелось бы высказать свое личное, далеко не бесспорное мнение по данному вопросу. Я думаю, что руководство Советского Союза при передаче Польше большей части территории Восточной Пруссии и отдельных районов Центральной Германии недооценило ненависти (уходящей в глубь веков) католической церкви и поляков вообще к русскому государству, а затем и к Советскому Союзу. Неприязнь между нашими народами можно осветить, но это уведет меня от главной темы – описания событий Великой Отечественной войны.

Сегодня, после окончания Второй Мировой войны в Европе, в Польше выросло и стало взрослым третье поколение поляков. Это поколение стараниями католической церкви, профобъединением «Солидарность» (имеющие в этой стране огромное влияние на умы и психологию людей) серьезно считают воинов Красной Армии не освободителями их страны от немецко-фашистских захватчиков, а оккупантами. Каждый здравомыслящий поляк, особенно пожилого возраста, хорошо знает, что за время оккупации, т.е. с  сентября 1939 года по январь 1945 года, немецкие оккупанты истребили каждого шестого поляка. Вот такие коллизии происходят в Польше – в прошлом братской социалистической стране. Ко всему сказанному выше еще следует добавить, что на территории современной Польши расположены могилы более чем 650 тысяч солдат и офицеров Красной Армии, павших в боях за освобождение страны от немецко-фашистских захватчиков.

Вопиющее беспамятство молодого и среднего поколения поляков, осквернение ими могил и памятников полководцам и воинам Красной Армии не должно быть предано забвению. Вандализм не подлежит прощению.

В злобной антисоветской и антироссийской истерии, надругательстве над могилами и памятниками воинов Красной Армии не отстают и молодые неонацисты, в прошлом братской Чехии. Так например, отморозки этой страны, при явном и открытом попустительстве руководства неоднократно обливали красной краской и даже фекалиями установленный на постаменте танк Т-34-85 из состава третьей танковой армии Первого Украинского фронта. Этот танк первым ворвался в столицу Чехословакии г. Прагу, идя на помощь жителям Праги, поднявшим восстание в тылу немецко-фашистских войск группы армии «Центр». Эта группа, отступая на Запад, чтобы сдаться в плен к американцам, взрывала все, что находилось в полосе ее отступления.

К сожалению, этот танк в центре города был подбит немецкой самоходной артиллерийской установкой, а экипаж погиб. За этот подвиг благодарные жители города Праги установили подбитый танк Т-34-85 на постаменте в назидание будущему поколению своей страны и как символ вечной дружбы между народами наших стран, но это было тогда. Ныне к руководству стран бывшего соцлагеря Европы пришло буржуазное охвостье американского империализма и оно, естественно, проводит политику угодную агрессивному блоку НАТО. Следует добавить, что «демократический» президент Чехии    В. Гавел, в прошлом писатель, приказал танк снять с постамента и отвезти его на свалку. Подобные надругательства над могилами и памятниками  воинов-освободителей происходят в странах бывшего соцлагеря, а ныне членов агрессивного блока НАТО, и даже бывших республиках Советского Союза – странах Балтии, Грузии и на Украине (в ее западных областях). Однако, и президент РФ В.В.Путин и Государственная Дума, где правит балом партия «Единая Россия», у которой конституционное большинство и более пятидесяти миллиардеров на эти действия закрывают глаза. Да и что могут сказать или сделать приемники, а точнее наследники Герострата двадцатого столетия Б.Н.Ельцина? Этот перевертыш, махровый демагог и обманщик действовал путем лживых обещаний, например такого, как положить свою голову на железнодорожные рельсы, если через шесть месяцев не улучшиться коренным образом экономическое положение населения России. Добившись своего избрания сначала на пост Председателя Президиума Верховного Совета РСФСР, а затем и президента Российской Федерации он повел активную работу по развалу Советского Союза. Вот на этих важнейших государственных постах полностью раскрылось его подлинное лицо-лицо разрушителя и преступника.

Сначала Ельцин и его подельники из состава ЦК КПСС и Свердловского Обкома КПСС, где он был Первым секретарем обкома партии, через послушный ему Верховный Совет РСФСР, избранный по так называемым квотам (как и Верховный Совет СССР) проводит закон « О суверенитете РСФСР» и закон «О превышении законов РСФСР на законами СССР». По существу, это был сигнал другим республикам, входящим в состав СССР, к объявлению ими суверенитета ил независимости.

 Поразительно, но факт: на этом же заседания Верховного Совета РСФСР Б.Н.Ельцин в присутствии Генерального Секретаря ЦК КПСС, Президента СССР М.С.Горбачева, который в это время находился на трибуне, выступая перед депутатами Верховного Совета республики, подписывает Указ о запрещении деятельности КПСС на территории Российской Федерации.

М.С.Горбачев никак не отреагировал на этот Указ Ельцина и более того, назвал его правильным.

В  августе 1991 года Б.Н.Ельцин при поддержке своих подельников: воров и спекулянтов из фирмы «Алиса», пришедших к Дому Правительства с власовскими флагами и, перешедших на его сторону отдельных силовых ведомств, совершает контрреволюционный переворот. В декабре 1991 года Б.Н.Ельцин и его окружение- Бурбулис, Шахрай, Козырев - в Беловежской Пуще  вместе с такими же преступниками как и он : С.Батурин, Л.Кравчуком, С.Шушкевичем в бане в нетрезвом состоянии подписывает декларацию о ликвидации СССР и образовании Содружества Независимых Государств         (СНГ) по аналогии Британского Содружества Наций. Об этом преступном деянии они незамедлительно докладывают своему хозяину – Президенту США Д.Бушу.

К большому сожалению, этот преступный антиконституционный акт утверждают: Верховный Совет РСФСР (против голосовало лишь семь депутатов во главе с С. Бабуриным). В Верховном Совете Белоруссии против проголосовал только один человек А.Г.Лукашенко, сегодняшний президент Республики Белоруссия. Кстати, даже М.С. Горбачев, сделавший много для развала Союза, в 2006 году, выступая перед студентами Стамбульского университета, заявил, что для ликвидации СССР объективных причин не было. Б.Н.Ельцин и его окружение, получив в свои руки верховную власть в стране, продолжали свою разрушительную деятельность по искоренению всего, что было связано с советским прошлым нашей страны. Начался открытый разгром экономического и военного потенциала страны. На так называемых залоговых аукционах с молотка за бесценок стали продаваться крупные и средние промышленные предприятия, шахты, открытые разрезы каменного угля, месторождения нефти, газа, а также торговые и рыболовные суда и т.д.- все то, что было создано Советским народом за последние 70 лет.

Кроме того, был издан Указ о реорганизации колхозов и совхозов в акционерные общества и выделении членам колхозов земельных паев.

В результате этих и других провокационных действий экономика страны к концу 90-х годов ХХ века, была настолько разрушена, что напоминала собой экономику страны, потерпевшей в войне тотальное военное положение. Ко всему Россия потеряла свою продовольственную безопасность, поскольку импортирует более 50% мясных и других продовольственных товаров.

Наконец-то 20.09.1993 года Б.Н.Ельцин издает Указ № 1400 « О роспуске Верховного Совета РСФСР и назначении новых выборов». Верховный Совет РСФСР во главе с вице-президентом страны Р.Хасбулатовым отказался выполнить этот Указ, поскольку он противоречил ранее принятым постановлениям Верховного Совета РСФСР, освободил Б.Ельцина от обязанностей Президента РСФСР. После почти двухнедельного противостояния между Верховным Советом РФ, президентом Б.Ельциным и его кликой с другой стороны, закончился тем, что Б.Ельцин как Верховный Главнокомандующий Вооруженными Силами РФ приказал Министру Обороны П.Грачеву расстрелять из танковых орудий Белый Дом – резиденцию Верховного Совета РФ. Здесь следует уточнить, что к началу кровавых трагических событий (к  20 сентября 1993 года), которые развернулись в Москве и отдельных регионах страны, ранее послушный правящему режиму Верховный Совет встал к Ельцину и его клике в решительную оппозицию. Дело в том, что депутаты Верховного Совета, наконец, разобрались в сути проводимых президентом Ельциным и его окружением политических и экономических реформ, которые могли привести к распаду государства на отдельные независимые регионы, разрушению экономики и превращению нашей Родины в сырьевой придаток передовых стран Европы и США. К началу трагических событий в Москве руководящий состав силовых министерств и ведомств страны: обороны, внутренних дел, ФСБ, из которых были отправлены в отставку опытнейшие и преданные Советской власти генералы и офицеры, полностью перешел на сторону Ельцина и его окружения. Это позволило ему отдать столь необычайный и дикий по своей сущности приказ - расстрелять из танковых орудий высший законодательный орган страны – Верховный Совет РФ.

Расстрел Белого Дома был осуществлен 4-го октября 1993 года офицерами-танкистами гвардейской Таманской танковой дивизии за большие денежные вознаграждения. Эти офицеры-предатели на долгое время, если не навсегда, опозорили имя прославленного в сражениях Великой Отечественной войны танкового соединения. Коммулятивные 125 мм снаряды танковых орудий, пробивая стены здания Белого Дома, взрывались внутри комнат и поражали находившихся там безоружных защитников Верховного Совета не только осколками снарядов, но и сильнейшей ударной взрывной волной, которая буквально размазывала тела людей по стенам комнат, где они находились. В результате взрывов на верхних этажах Белого Дома возник пожар, который стал быстро распространяться по верхним этажам здания. По сообщениям иностранных и российских оппозиционных СМИ, во время расстрела Верховного Совета и на площади у телевизионного центра «Останкино» погибло более тысячи ни в чем ни повинных и безоружных жителей Москвы и других городов России, прибывших защищать Верховный Совет РФ. Ворвавшись, по приказу Ельцина, в здание Белого Дома  бойцы спецподразделения «Альфа» стали арестовывать депутатов Верховного Совета и увозить их в места заключения для проверки. Чтобы скрыть от русской и мировой общественности страшные следы преступления, ремонт здания Белого Дома был поручен одной турецкой фирме.

Погибших защитников Белого дома собирали и грузили в спецавтотранспорт именно турки. Возможно, некоторые из них делали это с удовольствием, так как погибшие были «неверными», они служили Отечеству будучи христианами, врагами мусульман. Естественно, напрашивается вопрос: кого же Алексий II за совершенное злодеяние отлучил от церкви? Президента Ельцина, который отдал приказ на расстрел Верховного Совета РФ? Или, например, Министра внутренних дел Ерина, который, непосредственно, руководил расстрелом безоружных защитников Белого Дома и за эти «выдающиеся» заслуги и личную «храбрость» получил звание « Героя России» и воинское звание «Генерал Армии»? Или, нынешнего депутата Государственной Думы от Тверской области Васильева В.П. – в то время заместителя Ерина и получившего звание «Генерал-полковник»? Ничего подобного! Все эти должностные лица, участвовавшие в расправе над Верховным Советом,  получили благословение от руководства русской православной церкви. Между тем, следует заметить, что христианская религия, после того, как она во многих странах Европы и Америки стала религией государственной, она всегда и неизменно защищала интересы господствующего класса – феодалов, помещиков, фабрикантов,  короля или императора, которых называла «помазанниками божиими». Так и у нас в России после  Великой Октябрьской социалистической революции церковь встала на сторону белой контрреволюции, которая силой оружия попыталась снова восстановить  в нашей стране власть императора, помещиков и капиталистов. Апофеозом «созидательной» деятельности Ельцина и его преступного окружения на блага народа России, стала развязанная им в конце 1994 года война против Чеченской республики. Официальным поводом для ввода федеральных войск в город Грозный – столицу Чеченской Республики и другие города Чечни стали межклановые вооруженные разборки, притеснения русского населения, нападения на граничащие с Чечней районы Ставропольского края и Дагестана.

Истинная причина ввода федеральных войск в Чеченскую республику,        по- моему мнению, лежит в экономической плоскости. Дело в том, что на нефтяных промыслах Чеченской Республики добывается нефть очень высокого качества.

Из нефти получают отличный высокооктановый бензин, дизельные и моторные масла, отвечающие мировым стандартам. Кроме того в Грозном находится нефтеперерабатывающий завод большой мощности, оснащенный новейшим оборудованием по переработке нефти. Разумеется, все это привлекло внимание наших нефтяных олигархов – истинных хозяев Кремля. Война, которая началась в результате ввода федеральных войск на территорию Чеченской Республики обернулась очень большими потерями как в личном составе, так и в боевой технике. Не вдаваясь в подробности хода боевых действий, следует подчеркнуть, что, несмотря на проявленный героизм отдельных подразделений, в частности, морской пехоты Северного флота, первую Чеченскую компанию федеральные войска проиграли. Вторая Чеченская компания, которая началась в декабре 1999 года вторжением банд Басаева, Хаттаба в Дагестан, закончилась их поражением и гибелью. Остатки разбитых банд бежали в горы, и перешли к террору. Конечно, истинными виновниками чеченских военных компаний являются Президент РФ Б.Ельцин и премьер-министр Е.Гайдар. Это они разрешили передать чеченским сепаратистам, проглотившим огромную дозу суверенитета – президенту Чеченский Республики (Ичкерии) Джохару Дудаеву (в прошлом генерал-майору авиации Советской Армии) и его окружению вооружение и военные имущества для двух механизированных дивизий. Это имущество хранилось на складах и базах в Чеченской Республике. Полученное Дудаевым и его окружением оружие и военное имущество позволило им создать, вооружить и хорошо обучить армию численностью в 15-18 тысяч человек и, кроме того, вооружить современным стрелковым оружием все взрослое мужское население Республики. Естественно, вооружение и военное имущество Дудаеву и его окружению было передано не просто так.

По сообщениям СМИ, Дудаев обещал оказать Ельцину вооруженную помощь в подавлении народного восстания, если силовые структуры РФ откажутся выполнять приказ Ельцина « силой оружия подавить народное возмущение». Это далеко не полный перечень « заслуг» первого президента РФ перед своим народом. Тем не менее, за эти и другие выдающиеся заслуги президент РФ Путин В.В. награждает Ельцина Б.Н. высшей наградой РФ – орденом « Андрея Первозванного» I степени. Я целиком и полностью разделяю слова, сказанные Председателем ЦК КПРФ Г.А. Зюгановым по данному поводу : «За то, что сделал Ельцин и его окружение с Россией, он заслуживает вместо ордена пудовую гирю на шею».

Сегодня говорят и пишут, что В.Путин принял от Ельцина страну, которая стояла на коленях, и что он поднял ее с колен. Но ведь и тогда, и сегодня находились и находятся «алилуйщики» среди продажных журналистов, которые на все лады восхваляли и восхваляют Ельцина как человека, давшего народу свободу. Однако напрашивается вопрос: «Какую свободу?» Свободу убивать друг друга при разделе государственной собственности, созданной при Советской власти? Свободу показывать по телевидению сцены убийства, насилия и порнографии? Свободу на суверенитет (глотай суверенитет столько сколько можете проглотить), что явилось причиной кровавых столкновений на межнациональной почве и едва не привел к распаду теперь уже России. Перечень этих так называемых «Свобод» можно продолжать еще очень долго. Если власти нужно бросить очередной ком грязи в советское прошлое, чтобы как-то сгладить и обелить сущность принятого ими антинародного закона, она любит напоминать о «сталинских чистках» в Красной Армии во второй половине 30-х годов прошлого века.

Для этой цели привлекаются нечестные журналисты, которые, извращая исторические факты, за большие деньги поливают грязью все наше прошлое. К таким журналистам в первую очередь, я бы отнес Николая Сванидзе. Ельцинский «аллилуйщик», махровый демагог, клеветник и фальсификатор он всегда держит свою небритую физиономию строго по ветру. На мой взгляд этот человек без чести и совести в чем-то напоминает собой персонажей басни И.А.Крылова «Свинья и дуб». В связи с этим хорошо было бы напомнить этим «господам», псевдо историкам-журналистам и просто временщикам: «Истина, гласящая, что высшей формой преступления является предательство прошлого, никогда не перестанет быть истиной.»


Читатель, очевидно, заметил, что вторично я сделал некоторое отступление от хронологий событий, связанных с Великой Отечественной войной и допустил их некоторый повтор.Это было сделано умышленно для того, чтобы будущему, не искушенному в политике читателю была ясна и в какой-то степени понятна обстановка, которая сложилась внутри страны и в ближнем зарубежье в бурные 90-е годы и имеет продолжение сегодня. Мое мнение, что правду о трагических событиях 90-х годов прошлого столетия, например, о расстреле 4 октября 1993 года Белого Дома – резиденции Верховного Совета РСФСР продажные СМИ никогда не расскажут по радио и не покажут по телевидению. Однако если они и будут вынуждены это сделать, то это будет в виде чистейшего вымысела и беспардонной лжи.

Итак, вернемся к событиям, связанным с Великой Отечественной войной. Как написано выше, гитлеровцы защищали свой фатерлянд с завидным упорством, хотя уже было ясно, что Вторую Мировую войну, которую развязала фашистская Германия в сентябре 1939 года, она проиграла полностью и бесповоротно. Тем не менее, эту истину не хотелось (или делала вид) понимать правящая верхушка фашистского Рейха во главе со своим бесноватым фюрером А. Гитлером. Чтобы отсрочить свою приближающуюся гибель, играя на патриотических чувствах армии и населения страны, она призывала их сражаться на всех фронтах войны до конца, обещая в скором времени применить на фронте новое чудо – оружие, которое принесет победу Германии в этой войне.

Законопослушные немцы верили в эти лживые бредни гебельсовской пропаганды и сражались с яростью обреченных. Особое упорство в боях на советско-германском фронте проявляли части и соединения танковых и моторизованных соединений гитлеровцев, укомплектованные эсэсовцами.

На мой взгляд, яростное сопротивление противника на нашем фронте, объясняется еще и тем, что немецкие солдаты и офицеры боялись возмездия за преступления, которые они совершали на временно оккупированной территории нашей Родины.

Гражданское население Восточной Пруссии тоже не могло рассчитывать на благожелательное к себе отношение со стороны солдат и офицеров Красной Армии не только потому что в своем большинстве разделяла идеологию немецкого фашизма, но и за чрезвычайно плохое отношение к Советским людям, насильно вывезенными гитлеровцами в Германию. Кроме того, оно боялось, что воины Красной Армии будут мстить им за зверства и насилие, которые творили военнослужащие Вермаха на оккупированной территории Советского Союза. Население Восточной Пруссии об этом безусловно знало. Гитлеровцы, щадя свои города от разрушений и не ведя серьезных уличных боев оставили города: Гумбинен, Инстенбург, Фридлянд, Прейсиш-Эйлад и ряд других крупных населенных пунктов. Население этих городов и фольварков, захватив самое необходимое, в панике бежало от наших наступающих войск на запад, к Кенигсбергу, надеясь оттуда морским транспортом перебраться в глубь центральной Германии.

К началу февраля все сухопутные пути сообщения Восточной Пруссии с остальной частью Германии были уже перерезаны войсками Второго Белорусского фронта, вышедшими к  заливу Фришес Гаф. Морской же порт Кенигсберг был до отказа переполнен беженцами, военнослужащими Вермахта, которых перебрасывали на другие участки фронта, поэтому прорваться к охраняемым морским транспортом было делом почти безнадежным. Вышедшие в море транспорт и боевые корабли беспощадно топились авиацией, подводными лодками и торпедными кораблями Балтийского флота. Осознав сложившуюся обстановку, некоторая часть гражданского населения осталась в своих домах и квартирах, со страхом ожидая прихода Красной Армии. Хорошо помню, как всюду бродили и мычали некормленые, непоеные и недоеные коровы черно-белой породы. Такой породы, например, в нашей Тамбовской области, откуда я родом, не было.

Первым городом, где мы застали немецкое гражданское население был город Фридлянд. Город в основном располагался на западном берегу реки Алле. Мы подошли к городу с востока. Подразделения нашего полка пытались с ходу ворваться в город, но были отбиты организованным минометно-пулеметным огнем противника, который велся по нашим подразделениям из домов, расположенных непосредственно по берегу реки. Вскоре к нам подошли две батареи «катюш», которые прямой наводкой дали залп по домам, из которых вели пулеметно-автоматный огонь. От мощных разрывов мин «катюш» вверх полетели фрагменты домов вместе с засевшими там гитлеровцами, загорелись несколько домов, картина была впечатляющей.

После залпа «катюш» мы с криком « Ура!» дружно бросились вперед, форсировали по льду реку Алле и ворвались в город. Противник, отстреливаясь, оставил город и занял оборону в 3-4 км западнее его. В этом городе со мной произошел весьма интересный случай. Два отделения моего взвода ПТР, приданные 9-й стрелковой роте, быстрым шагом продвигались по одной из улиц города, который на первый взгляд, был брошен своими жителями. Идя по тротуару, я обратил внимание на один из 3-этажных домов, который отличался от других тем, что в нем были закрыты все окна и двери и он, таким образом, выглядел жилым. Оставив ординарца внизу у входной двери и отдав ему необходимые указания, ударом ноги открыл входную дверь и стал с пистолетом наготове подниматься вверх. На площадке второго этажа в одной из квартир услышал немецкую речь. Ударом ноги я открыл дверь и вошел, а точнее, ворвался в одну из комнат квартиры, из которой доносился приглушенный разговор. По всей видимости, это был зал - самая большая комната квартиры. В ней находилось около 25 человек. В основном это были женщины разных возрастов и с ними два или три ребенка, а так же три довольно пожилых мужчины. Вид у меня был грозный, в руках был пистолет системы «Вальтер», на груди бинокль, слева на поясе кинжал для рукопашного боя. При моем появлении сидевшие в зале немцы в ужасе вскочили на ноги, и, устремив свои глаза на меня ожидали, очевидно, что русский вандал будет прямо сейчас из пистолета расстреливать всех без разбора, ведь пропагандистская машина колченогого Геббельса постоянно и настойчиво твердила немцам о зверствах, которые творят солдаты и офицеры Красной Армии над мирным населением Восточной Пруссии. Законопослушные немцы этой чепухе верили. Я прошел к столу, который находился в конце комнаты и уселся на него. Взмахом пистолета указал всем присутствующим сесть, затем обратился к одному пожилому мужчине и на ломаном русско-немецком языке спросил его: «Руссиш цивль ист?» Немец вскочил с места и прияв стойку «смирно» ответил как пролаял: «Найн!». Между тем, я находился в затруднительном положении – что же делать дальше? Уйти обратно вниз на улицу и присоединиться к своему взводу или пальнуть вверх пару раз из пистолета?

Мы, офицеры и солдаты Красной Армии, начитались в газетах статей Эренбурга, который призывал нас отомстить немцам за их зверства на оккупированной территории нашей Родины. Все мы  были полны решимости поступать так, как призывал И.Эренбург в своих статьях «Око за око, зуб за зуб». Однако, в этом вопросе наш воинственный настрой в отношении гражданского населения Германии здорово осадила статья в газете «Правда»- официозе нашей партии и советского правительства. В этой статье осуждались призывы И.Эренбурга, и говорилось, что мы ведем войну не с народом Германии, а с германским фашизмом. Тем не менее, напрашивался вопрос: « С кем же мы ведем четырехлетнюю кровопролитную войну ?» Выходит, что солдаты и офицеры Вермахта это не германский народ, словом, в этом деле больше вопросов, чем ответов. Но, тогда обстановку разрядил мальчик лет пяти-шести. Он подошел ко мне, залез на мои колени, и что-то лопоча по-немецки, стал рассматривать висевший у меня на шее бинокль. Его мать с выпученными от ужаса и страха глазами смотрела на меня. Она, очевидно, полагала, что я сейчас, прямо в комнате застрелю ее сына. Так, по крайней мере, твердило ведомство Гебельса и они этому верили. Достав из кармана своего полушубка горсть трофейных конфет, я дал их этому маленькому немцу. Он был в восторге от моей щедрости и повторял лишь одно слово «данке». Затем, соскочив с моих колен, бросился к своей матери. Я же, тем часом, вышел из комнаты и спустился вниз к входной двери, где меня ожидал мой ординарец. Немцев в городе уже не было. Подразделения прикрытия гитлеровцев отошли к своим основным силам. По улицам города уже шли наши солдаты и младшие командиры, неся в своих руках различные вещи - одежду, обувь, хлопчатобумажные и шерстяные ткани, дорогую посуду, украшения и т.п. 

Сейчас никто не говорит и не пишет, в том числе в воспоминаниях о Великой Отечественной войне, что тогда наше высшее руководство страны приняло решение «каждый солдат, младший командир имеет право отправить на родину, в Советский Союз, одну посылку в месяц весом до 10 кг, а офицер – две посылки в месяц такого же веса». Поэтому, сразу же после занятия Фридлянда, в отличие от немцев, которые во всем любят порядок, начался беспорядочный и неорганизованный грабеж города нашими солдатами. Здесь надо пояснить, что этим делом в основном занимались личный состав штабов, военнослужащие тыловых частей и подразделение, и отчасти, расчеты артиллерийских орудий крупного калибра. Солдаты и офицеры стрелковых подразделений и поддерживающие их огнем и колесами расчеты противотанковой артиллерии, выбив противника из города или крупного населенного пункта, преследуя его, входили с ним в боевое соприкосновение, и им было просто не до участия в реквизиции материальных ценностей в немецких магазинах и брошенных хозяевами домов и фольварков. Оставленный немцами город Прейсиш - Эйлау, по моему мнению, капитально подвергся неорганизованному грабежу. Кроме того, ко всему прочему, был еще подожжен нашими солдатами, которые как угорелые бегали по комнатам домов с зажженными факелами из бумаги, бросая их прямо на пол непотушенными. Они старались найти в темноте что-либо ценное, которое можно было уложить в посылку и отправить в Союз.

В Прейсиш-Эйлау я самым решительным образом пресек попытку насилия сексуального характера двух наших сержантов над молодой немецкой девушкой. Встречая все более нарастающее сопротивление гитлеровцев на путях к столице Восточной Пруссии, город Кенигсбергу, части и подразделения нашей 48 гвардейской стрелковой дивизии, как и соединения 20-го Брестского стрелкового корпуса, в середине февраля завязали бои с группировкой немцев, опиравшейся на долговременные укрепленные позиции хайльсбергского укрепленного района. Чтобы избежать больших и неоправданных потерь в личном составе и боевой технике, которые будут неизбежно связаны в случае их прорыва фронтальным ударом подразделения и части дивизии, по указанию командарма стали обходить их с юго-запада, и 17 февраля вышли в район небольшого города Мельзак.

Недалеко от этого города 18 февраля 1945 года во время объезда района боевых действий от взрыва случайного немецкого снаряда был смертельно ранен и умер по пути в Медсанбат командующий нашим фронтом генерал армии И.Д. Черняховский. О его гибели офицеры и солдаты нашего полка узнали буквально через пару часов, так как место трагедии от нас было не далее десяти километров. 
Недалеко от города Мельзак, у небольшого населенного пункта со странным названием «Бомбен», который по отношению к окружающей местности занимал господствующее положение, подразделения полка были остановлены плотным огнем немцев. Противник вел огонь из траншеи и ходов сообщения, которые опоясывали город почти с трех сторон. Попытка обойти Бомбен справа успеха не имела потому, что немцы фланкировали огнем своих пулеметов наступающие подразделения полка. Потеряв несколько человек убитыми и с десяток ранеными, подразделения отошли в исходное положение. Следует отметить, что в этой огневой метели, обрушившейся на наших солдат, особенно неиствовали немецкие пулеметы MГ- 42 (усовершенствованный вариант ручного пулемета МГ-34. По моему, пулемет МГ-42 был лучшим ручным пулеметом времен Второй мировой войны. Он весил около 12 кг, имел металлическую ленту для зарядки патронов. Техническая скорострельность – 1000 выстрелов в минуту. Расчет пулемета всего два человека.
 Наступление таким образом застопорилось. Командованию стало ясно, что наличными силами ослабленных потерями в личном составе подразделений Бомбен нам не взять. На помощь нашим стрелковым подразделениям пришли танкисты танковой бригады, только что прибывшей с Урала. На моих глазах принимали боевой порядок подразделения этой бригады. Мне не известно, по какой причине командование бригады не произвело разведку местности в инженерном отношении перед Бомбеном. Местность представляла собой покрытое 8-10 см слоем льда болото, слегка припорошенное снегом. Гитлеровцы, безусловно, хорошо знали, что болото перед городом с юго-запада не проходимо для танков. По этой или другой причине противотанковых средств у гитлеровцев здесь не было. Это наше боевое счастье, будь у противника, например, батарея 88 мм зенитных орудий, беды трудно было бы избежать. Ведь чугунные болванки от снарядов этих орудий пробивали броню наших Т-34 на дистанции более чем в два километра.

Когда наши танки с десантом на броне пошли в атаку, попав на это болото, то сразу же один за другим стали погружаться в воду. На моих глазах в болото до середины башен погрузились пять-шесть машин. Командиры  идущих сзади танков увидев, что вышедшие на болото танки один за другим погружаются в болото, остановили свои машины и, развернувшись, отошли в исходное положение. Таким образом, с танковым ударом на Бомбен произошла осечка. К чести наших танкистов, заминка с танковой атакой продолжалась не так долго. Воспользовавшись тем, что здесь у гитлеровцев не было противотанковых орудий и особенно 88 мм зенитных пушек, танкисты бригады обошли болото слева и без существенных потерь на больших скоростях ворвались в Бомбен. Пройдя город, танковая бригада ушла в сторону залива Фришес Гаф. Однако, немецкая пехота осталась в окопах, траншее и ходах сообщениях. Тогда в дело вступили самоходные орудия САУ-76 нашей дивизии. Несколько самоходок на большой скорости выскочили к позициям немцев и, заняв по отношению к ним фланговое положение, стали продольным огнем бить по ДЗОТам, окопам и ходам сообщения немцев. Это сразу же сбило боевую спесь с фашистских вояк, видимо, намерившихся отсечь нашу пехоту от танков. Огонь самоходных орудий был весьма эффективным. Мне хорошо было видно, как от разрыва трех-дюймовых снарядов вверх взлетали бревна, доски и другие фрагменты полевых укреплений врага вместе с их защитниками. И гитлеровцы не выдержали. Они стали махать руками, выскакивая из окопов и, подняв вверх руки, бежали в нашу сторону, становились на колени и, прося пощады, сдавались в плен. Словом, и на нашей улице наступил праздник. Используя огневой удар наших самоходок, подразделения полка быстро очистили от гитлеровцев окопы, траншею и ходы сообщения, после чего, не останавливаясь, прошли Бомбен и углубились в лесной массив, который скорее напоминал ухоженный городской парк. Сегодня уже точно не помню, но мне кажется, что с 17-го февраля я уже командовал 9-ой стрелковой ротой полка вместо старшего лейтенанта Синкевича, который серьезно заболел и убыл в медсанбат дивизии на лечение. До назначения командиром роты, я восемь или десять дней командовал внештатным взводом разведки батальона. Взвод ПТР, которым я командовал в начале февраля и насчитывавший в своем составе восемь человек и три противотанковых ружья, из-за своей малочисленности и ненадобности решением командира батальона был расформирован, а личный состав, по моей просьбе, был обращен на укомплектование 9-ой стрелковой роты. Продвигаясь прямо на север к заливу Фришес Гаф, части и подразделения нашей 48 гвардейской стрелковой дивизии стремились выйти на ближние подступы к столице Восточной Пруссии и к городу Кенигсбергу с его западной стороны, где по мнению нашего командования, у гитлеровцев было меньше укрепленных позиций чем с восточной и южной стороны.

Подразделения нашего полка, продвигаясь в указанном направлении, почти ежедневно имели боевое столкновение с гитлеровцами. Противник цеплялся за каждую выгодную для обороны позицию, за каждый населенный пункт, словом, не хотел уходить в свое логово, где шла тотальная эвакуация всего и вся. В этих боевых столкновениях, подразделения полка  несли потери и не малые, и к сожалению, подчас неоправданные. В результате этих и последующих столкновений, в стрелковых ротах полка осталось по 12-15 человек активных штыков, а нашем третьем батальоне,  в стрелковых и пулеметных ротах осталось не более 50-60 человек. Боеспособность подразделений ,да и в  целом нашего полка, естественно, упала до очень низкого уровня. Зачастую поставленные вышестоящим командованием боевые задачи  силу малочисленности личного состава оказывались невыполнимыми. Наступление наше в направлении налива Фришес Гаф и в обход Кенигсберга с запада заметно замедлилось. Не получая почти никакого пополнения за месяц напряженных боев, командование полка для того, чтобы как то увеличить численность, а следовательно, и повысить боеспособность стрелковых рот, обратилось, на мой взгляд, к порочной практике – капитальной чистке тыловых подразделений, сокращению расчетов артиллерийских орудий и минометов, сокращению численности связистов и т.п. В результате этой капитальной чистки численность, например, нашей 9-ой роты была доведена аж до 32-х человек. Конечно, это не так уж много, но уже кое-что. Однако, боеспособность этого разношерстного воинства, не обученного ведению ближнего боя, не сколоченного как единое целое и почти не знавшие друг друга, была весьма сомнительной. Так, например, на должность командира первого взвода был назначен 35-летний командир взвода транспортной роты полка лейтенант Самотолков, в недалеком прошлом интендантский работник. Между тем, 9-я стрелковая рота была все же по сравнению с другими стрелковыми ротами батальона в лучшем положении. В роте, кроме ее основного костяка, находились бронебойщики моего взвода ПТР, минометчики, несколько связистов и всего пять или шесть солдат пожилого возраста из транспортных и хозяйственных подразделений.

Роте был придан станковый пулемет системы «Максим» с командиром расчета старшим сержантом. Рота считалась лучшей в батальоне.

Среди прибывшего в роту пополнения   из транспортных и хозяйственных подразделений оказался младший сержант довольно пожилого возраста, аккуратно одетый, подтянутый, с подшитым белым воротничком на солдатской гимнастерке.   Я был крайне удивлен, когда он обратился  ко мне с просьбой дать ему ручной пулемет. Прежде чем приказать старшине роты выдать ему РПД (ручного пулемета системы Дегтярева), я спросил его, знает ли младший сержант обозник материальную  часть пулемета и приходилось ли ему когда-либо стрелять из РПД .

Приняв стойку «смирно», он кратко ответил: «Так точно! Знаю, товарищ лейтенант, стрелять умею!» и усмехнулся в свои коротко подстриженные усы. Через  пару дней, я лично наблюдал, как он, заняв очень выгодную для стрельбы  из пулемета огневую позицию ( а это мог сделать лишь очень опытный воин)огнем своего пулемета фланкировал бегущих, под ударом наших танков, гитлеровцев. Тогда не один десяток  фашистских вояк полегло на поле боя от огня ручного пулемета этого опытного и доблестного воина. К сожалению, вскоре бравого сержанта срочно отозвали в штаб полка. Кто он  был на самом деле для меня до настоящего времени остается загадкой. Медленно с боями продвигались мы к заливу Фришес Гаф и к 25 февраля вышли к железной дороге Кенигсберг-Эльбинг у небольшого фольварка, который находился  на той стороне дороги, в ее непосредственной близости.

Перед тем, как занять фольварк, мне в силу сложившихся обстоятельств, не пришлось спать почти трое суток. Распорядившись о выставлении постов охраны, приказал выставить к впереди стоящему стогу сена караул в составе расчета станкового пулемета «Максим» и двух солдат из числа бывших бронебойщиков моего взвода ПТР. Им приказал смотреть в оба глаза, так как в такую ненастную погоду немцы обязательно, с наступлением темноты пожалуют за сеном. Сам же, прямо в полушубке, не снимая обуви, свалился  на диван и мгновенно уснул мертвецким сном. Правда, перед этим по привычке, свой Вальтер  положил под голову. Но, поспать мне пришлось не более двух часов, и проснулся я от настойчивых просьб ординарца. Открыв с трудом глаза, я увидел ,стоящих у моего дивана двух здоровенных фрицев в полевой маскировочной форме. Сначала я подумал, что это дурной сон и снова закрыл глаза. Однако, ординарец снова стал теребить меня, требуя, чтобы я проснулся. Осознав, наконец, что передо мной действительно живые гитлеровцы, все же не сразу полностью врубился в обстановку. Когда это все же произошло, я выхватил свой Вальтер и направил его на немцев. Ординарец пояснил мне, что это пленные немцы, захваченные нашим караулом у стога сена. Проверив у пленных, что это не эсэсовцы, я спросил их на ломанном немецком языке «Ди ур ист?», т.е. есть ли у них часы. Тогда у нас была нездоровая болезнь на карманные и наручные часы. Получив дружный ответ: «найн!», я случайно дулом своего Вальтера ткнул одного из немцев, кстати, самого рослого, и уткнулся во что-то металлическое. Немец был вынужден вытащить золотые карманные часы фирмы Павел Буре с золотой цепочкой. Этот каналья, по всей вероятности, был в нашей стране и отобрал их у нашего советского человека. В припадке гнева со словами  « верлюхтер доннер ветер», я ударил пистолетом немца по голове и приказал увести пленных в штаб батальона, а сам снова свалился  в глубокий сон. Перед самым рассветом  я был разбужен разрывами снарядов крупного калибра. К счастью, снаряды рвались на чистом, только что освободившемся от снега пахотном поле, примерно, в 150 метрах. нам не были слышны звуки орудийных выстрелов, но нарастающий свист и ни с чем не сравнимый вой вражеских снарядов, говорили об их приближении.

По всей видимости, огонь велся с моря, с дистанции не менее, чем 20 километров большим немецким кораблем (не менее, чем тяжелым крейсером), зашедшим в залив Фришес Гаф. Крейсер вел огонь из двух  203 мм орудийных башен главного калибра. Четыре  8-ми дюймовых снаряда, весом почти 80 кг каждый, рвались с сильнейшим грохотом не ближе 200 метров впереди фронта роты. Конечно, вреда взрывы этих снарядов нам не приносили, но ,наблюдая за большими фонтанами воды и мокрого грунта, выброшенного взрывами этих снарядов, по коже пробегали мурашки. Мы, естественно, опасались за то, что вражеский корабль в любой момент мог увеличить дистанцию ведения огня и ударить по занятому нами фольварку. Тогда беды не избежать. К счастью, этого не произошло и мы все с облегчением вздохнули, когда с наступлением рассвета вражеский корабль прекратил огонь и, видимо, ушел в Кенигсберг под защиту береговых зенитных батарей. Вскоре меня на командный пункт батальона вызвал комбат и поставил мне боевую задачу – роте с приданным станковым пулеметом «Максим» наступает вдоль шоссе, идущего в Кенигсберг. Ближайшая задача – захватить крупный фольварк, через который проходит шоссе. Справа от моей роты, используя овраг и обходя фольварг слева, с той же задачей наступает 7-я рота лейтенанта Чистого.

В силу сложного рельефа местности локтевой связи между ротами не было. Уяснив поставленную задачу, я высказал комбату свое опасение за конечный результат наступления на  фольварк. Я аргументировал это тем, что нам неизвестна численность немцев в вольварке и есть ли у них бронетехника. Кроме того, численность роты составляет всего 36 человек, а ее на довольно танкоопасном направлении не поддерживает ни одно противотанковое орудие, выслушав мои опасения, командир батальона капитан Сависка (в прошлом адъютант старший нашего батальона), опытный и рассудительный офицер заявил, что мои опасения не состоятельны. Немцы сейчас отводят свои основные силы, в том числе бронетехнику на внешний оборонительный пояс Кенигсберга, и закапываются в землю. В этих условиях надо действовать смело и напористо, не давать немцам инициативу в ведении боя. Пожелав мне удачи в бою, комбат отпустил меня. Как только туман стал рассеиваться, я развернул роту и вдоль асфальтированного шоссе , по обочине которого росли вековые деревья , повел ее вперед по направлению к фольварку. Я шел    за боевыми порядками роты, приблизительно, в 80 метрах.

За мной, разматывая катушки с кабелем, шли связисты. Было тихо, гитлеровцы, очевидно, завтракали, не нарушая традиции во время принимать пищу. Это сыграло нам на руку. Они, вероятно, не заняли траншею и не сумели приготовиться к бою. Мы опередили их на 20 минут и с ходу без боя захватили вырытую немцами накануне. За траншеей, приблизительно, в километре просматривались строения какого-то населенного пункта. По всей видимости, это и был фольварк – цель нашего наступления и ближайшая задача нашего батальона. Подойдя ближе к траншее, у самого края кювета, справа  я увидел раненого нашего солдата. Я не слышал, чтобы немцы вели ружейно-пулеметный огонь (редкие одинокие выстрелы не в счет), и тало быть  это дело рук немецкого снайпера. 

Чтобы проверить, что дело обстоит именно так, я приказал одному из сопровождавших меня связистов на стволе своего автомата из-за дерева медленно показать свою шапку. Немец клюнул на эту простую приманку и сразу произвел выстрел. Шапка оказалась простреленной. Мои опасения оправдались – стрелял немецкий снайпер с дистанции около 300 метров. Очевидно, это был опытный вражина, если с такой дистанции, в условиях недостаточной видимости, и с первого же выстрела поразил цель. Мне в пришла мысль попытаться обмануть снайпера и проскочить в траншею к своей роте, не пачкая грязью новый полушубок. Конечно, можно было не испытывая судьбу, лечь на дно кювета в грязь и по-пластунски добраться до траншеи. Но, тогда в глазах личного состава роты, я выглядел бы трусливым огородным чучелом, а мой авторитет  как командира роты, был бы очень низким. Поэтому, я  приказал одному из связистов свернуть свою плащ-палатку, надеть на нее шапку и осторожно из-за дерева по моей команде ее показать. Я полагал, что за несколько секунд, пока снайпер будет перезаряжать свою винтовку для повторного выстрела, сумею из-за дерева прыгнуть прямо в траншею к своим солдатам. Мой расчет оправдался. Снайпер вторично выстрелил, когда я был уже в траншее. Пуля этого канальи  ударила в бруствер траншеи, куда я только что прыгнул. Безусловно, мое решение – обмануть фашистского снайпера было, мягко говоря, легкомысленным и могло стоить мне жизни.

Подобные легкомысленные и необдуманные поступки допускались мною особенно в Восточной Пруссии во время нахождения в обороне. Очевидно, это отрицательная черта моего характера.

Пройдя вдоль траншеи обратил внимание на то, что  не имевший достаточного опыта ведения огня из окопов и к тому же еще и не сколоченный личный состав роты, за исключением расчета станкового пулемета « Максим», мало что сделал, чтобы приготовиться к ведению огня на случай контратаки немцев. Пришлось принять срочные меры, чтобы устранить эти существенные недостатки. Принятые меры оказались своевременными, вскоре из фольварка стали выходить немцы. Их оказалось значительно больше, чем солдаты роты. По их поведению можно было судить, что они не знают о том, что вырытая ими накануне траншея уже занята нами.

С занятием траншеи мы, очевидно, опередили немцев не менее, чем на 30 минут. С большей долей уверенности можно было предполагать, что узнав о том, что траншея уже занята нами, немцы сделают все возможное, чтобы ее вернуть.

Последующие события полностью подтвердили это предположение. Увидев противника, несколько наших солдат по неопытности с большой дистанции выстрелили в их сторону из винтовок, а один даже дал очередь из автомата. Немцы отреагировали мгновенно. Они сразу же попрятались за деревья, и через несколько минут открыли сильный ружейно-пулеметный огонь по занятой нами траншее. Скорострельные пулеметы МГ-42 своими трассирующими пулями создали впечатление настоящей огненной бури, правда, не приносящей нам существенного вреда. Однако, эффект от этих трассирующих пуль был настолько силен, что солдаты роты сразу же попрятались за буствер роты, а некоторые даже легли на ее дно. Вместе с командиром взвода лейтенантом Саматолковым мы подняли солдат, заставили их вести (пусть не прицельный), но все же огонь в сторону немцев.

Тем временем, немцы, перебегая вдоль дороги от одного дерева к другому, приближались к нам, выходя на исходный рубеж, где они планировали броситься в контратаку.

О сложившейся обстановке я по телефону доложил командиру батальона капитану Сависке. Комбат сообщил мне, что он  немедленно посылает мне на помощь орудие, но какое, не сказал. Возможно я просто не дослышал. Кроме того, немцев, которые накапливаются для контратаки, накроет своим огнем 120 мм полковая минометная батарея, но надо продержаться не менее получаса для организации огня. Я ответил : « Есть, сделаю все, что в моих силах!»

Тем временем, ружейно-пулеметная перестрелка продолжала нарастать, в которой немцы, по силе своего огня, во многом превосходили нас. Внимательно наблюдая за действием немцев, я заметил, что стоящий в нескольких метрах слева от меня лейтенант Самотолков стал медленно оседать на дно траншеи. Чтобы узнать в чем дело, я повернулся  к нему и увидел на его затылке большую кровавую рану. Я подумал – это случайная пуля или это дело гитлеровского снайпера, потому что для меня это было неожиданностью. На фронтах войны мне пришлось увидеть и пережить многое, но эта смерть, только что прибывшего на передний край офицера, потрясла меня до глубины души. Надо было взять себя в руки, ведь, от того как я буду себя вести в эти критические моменты боя зависело очень многое. Гибель командира любого звена всегда оказывала деморализующее воздействие на подчиненных, поэтому мне хотелось сделать так, чтобы личный состав не видел смерти Самотолкова. Я приказал своему ординарцу накрыть его плащ-палаткой.

Справа ( не более чем в 10 метрах от меня) короткими очередями по немцам вел огонь из «Максима» командир его расчета. Во взводе станковых пулеметов системы «Максим» остался лишь один пулемет, да и тот без бронированного защитного щита, предохраняющего пулеметчика от огня противника. Находясь в состоянии стресса, связанного с гибелью Самотолкова, мною была допущена грубая ошибка: я приказал командиру пулеметного взвода лично встать к пулемету  и расстрелять немцев, стремившихся выйти на рубеж. Анализируя прошедший бой, нужно было сделать то же самое, только с точность наоборот: открыть кинжальный огонь по гитлеровцам, когда они будут разворачиваться для атаки. Но что было, то было…. Мы всегда умны задним числом. Немецкую пехоту, которая готовилась к контратаке, мы не очень то и боялись.

Она была не той, какой была у гитлеровцев в 1941-1942гг, но на территории своего Рейха она воевала превосходно.

Командир взвода, развернув пулемет и сделав одну очередь, опрокинулся назад в траншею, увлекая за собой пулемет. Отсутствие на пулемете броневого щитка, позволило фашистскому снайперу поразить старшину – командира взвода в голову пулемет. Увидев, что старшина рухнул на дно траншеи, я бросился, чтобы с помощью расчета пулемета снова установить его на огневую позицию. Но, как по закону подлости, пулемет стрелять не мог, так как произошло утыкание патрона в казенную часть ствола. В нормальное время, для устранения этой задержки в стрельбе, уходили считанные секунды, а сейчас немцы, установив, что пулемет выведен из строя, развернулись и с дистанции примерно в 250 метров пошли в атаку. Данный пулемет молча, а имевшиеся в роте два других ручных пулемета РПД тоже не вели огня по немцам. У одного из них в диск с патронами попал песок, и его заклинило, а пулеметчик второго РПД, расстреляв все диски (в диске 47 патронов), пытался зарядить из них, но это довольно сложная процедура, требует определенных навыков и времени, которого у нас уже не было. Все складывалось для нас неудачно. Тогда я подумал, что немцы, которых было примерно 140 человек, воспользовавшись возникшей у нас сумятицей, через несколько минут несомненно достигнут траншеи, где мы находились и из своих «Шмайсеров» – автоматов, перестреляют всех до единого человека. Тем временем, в нашем тылу, близко от нас, послышался лязг танковых гусениц. Я с удивлением и горечью подумал: каким же это образом немецким танкистам удалось обойти нас с фланга и одновременно с пехотой атаковать нас с тыла? Ведь капитан Сависка заверил меня, что за фланги, которые у роты были практически открытыми, опасаться не стоит. Так это или нет, на раздумье у меня уже времени не было. Мне даже показалось, что пришел конец. Поэтому, надо было быть готовым к тому, чтобы как можно «дороже» отдать свою жизнь, которая промелькнула как в калейдоскопе: тяжелое детство без родной матери (она умерла, когда мне было всего три года), постоянные неурядицы в семье из-за того, что отец злоупотреблял спиртным, а мачеха была крайне непорядочной женщиной, далее, учеба в вагонном техникуме, военное училище в городе Саранске, Сталинградская эпопея, освобождение Украины, формирование Днепра, операция «Багратион» и тяжелые кровопролитные бои в Польше и Восточной Пруссии. Теперь, когда главное уже пройдено и конец войны был отчетливо виден, умирать вот так запросто у неизвестного немецкого фольварка было, конечно, обидно. Кроме того, мне ведь было всего двадцать лет.

Бои в Восточной Пруссии продолжались с нарастающим ожесточением. Гитлеровцы дрались за свой Рейх с яростью обреченных и не хотели понимать, что Германия войну проиграла полностью. Я тогда даже не предполагал, что спустя немногим более месяца, при штурме города Кенигсберга (09.04.1945) смертью храбрых погибнут тысячи воинов Красной Армии.

Какое то время я еще размышлял над крутым поворотом  в своей судьбе. Услышав лязг танковых гусениц, я повернул голову и увидел, что от меня, примерно, в тридцати метрах через траншею, занятую ротой, в сторону немцев переваливает наше самоходное орудие САУ-76. САУ-76 из-за слабой  броневой защиты и неудачным расположением топливных баков с бензином, отсутствием защиты сверху  прозвали «прощай, Родина». Она с ходу в упор выстрелила в набегавших на нашу траншею гитлеровцев. Там было много жертв и изуродованных человеческих тел, были и раненые.

Появление нашей САУ для немцев было полной неожиданностью, для нас же – радостью , что остались живы и вселило уверенность в победу. Немецкий офицер, командовавший гитлеровцами, размахивая пистолетом в руке, что-то кричал. Наша самоходка, не имея пулемета для ведения огня в ближнем бою, вертелась на месте, стараясь огнем своего 76 мм орудия поразить по инерции набегавших пехотинцев. Создалась обстановка, в которой наша САУ могла стать жертвой лишь одной удачно брошенной гранаты.

В бою кузов САУ был открыт сверху, а немцы от САУ были на расстоянии броска гранаты и еще, наше счастье, что у немцев не было фауст-патронов, иначе гибель нашей самоходки был бы неизбежен. 

Оценив обстановку как очень опасную для нашей САУ, я второй раз в этом бою принял необдуманное решение, жертвой которой стал бы в первую очередь. Сбросив с себя плащ-палатку, с Вальтеров в руке выскочил из траншеи и подал команду «Рота,  за мной в атаку, вперед!» За мной сначала выскочил мой ординарец, затем мои бывшие бронебойщики, а затем и вся рота, в которой на тот момент было не более 32 человек. Добежав до нашей САУ, мы буквально схлестнулись с немцами. Честно говоря, я не помню в кого стрелял, так как в эти минуты, как мне кажется,человек мало что соображает и опасности полностью не осознает. Тем временем, я услышал крик ординарца: « Командир, в тебя стреляет офицер!» Этот каналья сразу во мне определил командира, поскольку я был в белом полушубке и стрелял из пистолета. Повернувшись на крик, я увидел: примерно, в 25-30 метрах от меня стоял офицер и целился в меня. Конечно, все эти события происходили молниеносно. Немец выстрелил первым. Пуля офицера пробила полушубок на левой руке выше локтя, но ранение было касательным,  как будто руку укололи чем-то острым. Второй прицельный выстрел немец сделать не успел , выстрелила наша САУ. Пуля его парабеллума – пистолета ударила меня в правую ногу немного ниже коленного сустава, пробив насквозь большую берцовую кость. Удар был такой силы, что мне показалось, будто по ноге ударили толстой деревянной палкой. Нога была выбита из-под меня, и  я упал на землю  недалеко от САУ. Немец, очевидно, подумал, что он сразил меня наповал и сделав полуоборот влево, стал перезаряжать свой пистолет. Вскоре, придя в себя после ранения и опираясь на раненую левую руку ( боли в такие минуты не чувствовал), выстрелил в немца, но промахнулся. В обстановке, когда шел ближний бой, промахнуться было не мудрено. Выстрелил второй раз, и видимо, попал в немецкого офицера. Он стал медленно оседать на землю, поворачиваясь одновременно ко мне и пытаясь выстрелить в меня опять. Но, для немца время было  упущено. Опередив его, я выстрелил в него второй раз, а потом еще и еще, разрядив всю обойму пистолета. Затем, в какой-то трудно объяснимой ярости, бросил свой Вальтер в его сторону.

Тем временем, один из солдат роты крикнул: « Командира убили!» Ко мне подбежал мой ординарец. Они подхватили меня под руки и волохом потащили к траншее. Боли в руке и ноге тогда сгоряча я не  чувствовал, она пришла позже. Уже в траншее ко мне подошел санинструктор роты и оказал мне первую медицинскую помощь, при этом пришлось разрезать правую штанину брюк, что меня огорчило. Они были сшиты из чистой австралийской шерсти и если верить слухам, были подарком английской королевы офицерам Красной Армии. Подобную операцию с гимнастеркой проделать санинструктору не позволил.

Немцы, увидев, что их командир, раскинув руки, лежит на земле, бросились к нему и, подхватив, бегом поволокли его в фольварк. Немецкая пехота, которая только что настырно атаковала нас, рассыпалась в беспорядочную толпу и подхватив своих раненых улепетывала в сторону фольварка. Наши солдаты, подобрав раненых, вернулись в свою траншею. САУ, увлеченная азартом боя, пыталась преследовать убегавших в панике гитлеровце, «подбадривая» их удачными выстрелами из пушки.

Однако, с окраины фольварка по ней открыла огонь противотанковое орудие (ПТО) немцев. САУ, сделав еще несколько выстрелов по фольварку, отошла сначала в ближайшую лощину, а затем вовсе ушла на КП батальона.

В этом скоротечном бою рота потеряла в общей сложности двенадцать человек, в том числе шесть человек безвозвратно. Об эвакуации меня и еще шести раненых солдат и сержантов роты не могло быть и речи, так как позади нас находилось ровное пахотное поле, а немцы вели по нашей траншее сильный пулеметно-минометный огонь. Стрелял и фашистский снайпер. Кроме того, гитлеровцы снова могли броситься в атаку.

С наступлением темноты четыре солдата роты на плащ-палатке отнесли меня  на передовой медпункт полка, где меня ждала набитая сеном повозка. 

Для меня это был последний бой в Великой Отечественной войне и память о нем в мельчайших подробностях сохраню навсегда. И еще хотелось бы сказать: в должности командира роты мне просто не везло. 

В 177-м стрелковом полку 236 стрелковой дивизии ротой сначала ее формирования и до ранения, я командовал не более двух недель, а в 146-м гвардейском полку тоже не более  двенадцати дней. 

27 февраля 1945 года, т.е. на второй день после ранения, меня доставили в медсанбат нашей дивизии, где сделали первую операцию и по моей настойчивой просьбе, подкрепленной угрозой, ногу не ампутировали, оставили. Началось долгое и не простое лечение, которое продолжалось до 15 сентября 1945 года. Во время лечения пришлось сделать еще две операции на этой ноге. Лечили сначала в городе Кохме Ивановской
области, а затем в госпитале № 3818 города Иваново.

 Заканчивая свои воспоминания о Великой Отечественной войне, в которой я принимал участие с 16 декабря 1942 года по 26 февраля 1945 года, мне хотелось бы высказать свои личные наблюдения о боевых действиях как наших, так и немецких солдат и солдат союзников Германии во Второй мировой войне.

Мои высказывания, конечно, не являются бесспорными. По боевой выучке, дисциплинированности, стойкости и упорству в бою немцев и их союзников условно можно поместить в следующей последовательности: немцы, венгры, румыны и итальянцы. Что касается  еще одного союзника Германии – Финляндии, то что-нибудь определенно сказать не могу, так как с финскими солдатами в боевых условиях встречаться не пришлось. По отзывам ветеранов Ленинградского и Карельских фронтов, которые воевали с финнами, они мало в чем уступали немцам. Поскольку союзники немцев по войне ( кроме финнов) для нашей армии серьезной угрозы не представляли. О боевых качествах писать не буду. Ограничиваюсь тем, что написано в воспоминаниях.

Итак, немецкие солдаты и офицеры неплохо воевали. Немецкий солдат был дисциплинирован, исполнителен и хорошо обучен, умело действовал в наступлении и проявлял большую стойкость в обороне.

Вражеская пехота постоянно вела, особенно, в обороне интенсивный огонь, действовала настойчиво и стремительно в наступлении, производила быстрые контратаки при поддержке артиллерии, танков, а иногда – авиации. Хорошо подготовленные унтер-офицеры, играли более заметную роль в бою, чем наши сержанты, многие из которых ни чем не отличались от рядовых. Артиллерия (не в пример нашим артиллеристам) оперативно открывала огонь по заявкам своей пехоты и вела его довольно точно не только по наземным целям, но и по нашим танкам и САУ.

Танкисты-офицеры и солдаты, особенно частей и соединений «СС», были не робкого десятка, имея на вооружении, в основном, танки Т-IV, Т-V («Пантера») с длинноствольной  75 мм пушкой и танк Т-VI ( «Тигр»), САУ «Фердинанд», на которых была установлена мощная 88 мм зенитная пушка с очень хорошим прибором для ведения огня. Они вели огонь на ходу и с коротких остановок умело маневрировали. При неудаче быстро сосредотачивали усилия на другом направлении.

Часто наносили удары на стыках и флангах наших частей. Умелое действие немецких танкистов, их напористость, а подчас и наглость в бою, породило у нашей пехоты определенную «танкобоязнь», которая сохранилась до конца войны. Немецкие офицеры умело организовывали  бой и управляли действиями своих подразделений и частей, искусно (особенно, в обороне) использовали местность, своевременно совершали маневр на выгодное направление. При угрозе окружения или разгрома немецкие части и подразделения совершали организованный отход в глубину, обычно для занятия нового рубежа.

В обороне немцы постоянно совершали ее в инженерном отношении. Например, для передвижения личного состава по фронту и в свой тыл, отрывали траншеи в рост человека. Для установки пулеметов строили ДЗОТы (дерево-земляные огневые точки), которые тоже имели защиту от осколков мин и снарядов. Если позволяла обстановка и местность в 60-70 метрах перед фронтом своей обороны, устанавливали проволочное заграждение в один, два  или три кола, или устанавливали спираль Бруно. Позади проволочного заграждения местность густо минировали противопехотными минами различного действия. На танкоопасных направлениях, как правило, устанавливали противотанковые мины.

Немцы большое внимание уделяли полноценному отдыху личного состава. С этой целью они строили убежища на 10-15 человек. Убежище накрывали бревнами в четыре и более наката. Бревна скреплялись специальными железными скобами и накрывались землей толщиной не менее одного метра. Такое убежище выдерживало прямое попадание нашего 122 мм снаряда. Внутри убежища немцы очень умело создавали комфортные условия для нормального отдыха личного состава. Солдаты и офицеры противника были запуганы слухами о репрессиях по отношению к пленным, сдавались без боя крайне редко.

Наша пехота была обучена слабее немецкой. О какой боевой выучке могла идти речь, если на обучение и сколачивание вновь прибывшего пополнения, как правило, отводилось не более двух-трех недель. Тем не менее, пехота сражалась храбро. Конечно, бывали случаи паники и преждевременного отхода, особенно, в 1941-1943 гг. Пехоте хорошо помогала артиллерия.

На вооружении наших артиллеристов были отличные длинноствольные противотанковые 57 мм пушки ЗИС-2 и дивизионные 76мм орудия ЗИС-3. Но, самой удачной пушкой у наших артиллеристов была 122 мм гаубица-пушка. Мобильная, она свободно на прицепе перемещалась при помощи автотягача, а ее 24-х кг снаряд обладал довольно разрушительной силой.

Орудий подобного типа у немцев не было. Очень эффективным был огонь наших реактивных установок М-13 («Катюш») при отражении контратак танков и пехоты противника и нанесении ударов по районам скопления и сосредоточения войск противника.

Однако, эффективность ударов нашей артиллерии по врагу существенно снижалась из-за так называемого лимита расхода снарядов. Нужно признать, что наши танковые подразделения в атаках действовали не всегда умело. Это отчасти было следствием недостаточной боевой выучки, как отдельных экипажей, так и подразделений в целом. По этой причине, они несли неоправданно большие потери.

Вместе с тем, имея на вооружении лучшие танки Второй мировой войны – Т-34-85, действуя в оперативной глубине обороне противника при развитии наступления, они показывали себя превосходно. основную тяжесть войны вынесли на своих плечах младшие офицеры-командиры взводов, рот и батальонов боевых подразделений. Они постоянно находились на поле боя, поднимая личный состав в атаку, участвуя в отражении контратак, обеспечивая стойкость и упорство в бою, не допуская отхода. Они не редко компенсировали просчеты старших начальников.

В заключении хотелось бы сказать, что солдаты и офицеры Красной Армии самоотверженно, не щадя своей жизни, в течение трех лет один на один сражались с опытнейшим и коварным врагом – Германским фашизмом и ее союзниками за цельность и независимость своей Родины.

Но, они, даже в дурном сне не могли видеть, что поколение людей нашей страны, родившихся в сороковые и пятидесятые годы ХХ столетия продадут идеалы, за которые сражались их отцы и деды. Народ, затюрканный лживой пропагандой и несбыточными посулами лже-демократов, а по сути своей - агентами влияния иностранного капитала, потерял ориентиры и помог прорваться к власти преступникам и перевертышам, которые ликвидировали Великую Державу – СССР. Тем самым отбросили Россию к границам времен Ивана Грозного, но история – грозный и беспощадный судья, она назовет поименно  преступников и предателей своей страны, предав их вечному проклятию.

НА СЛУЖБЕ ОТЕЧЕСТВУ.


15 сентября 1945 года я покинул эвакогоспиталь № 3818, находившийся в областном центре – городе Иваново. В этом госпитале закончил лечение своей раненой ноги. Основной же курс лечения прошел в эвакогоспитале города Кохма. 


Этот небольшой город текстильщиков тогда находился примерно в 6 километрах от областного города. В госпиталь города Кохма я попал  из полевого эвакогоспиталя города Двинска (ныне это город Даугавпилс, Латвия) в первых числах апреля и пробыл в нем до середины августа 1945г. В этом госпитале мне  сделали две операции на раненой ноге. 


Дело в том, что в результате сквозного ранения большой берцовой кости правой ноги образовались мелкие костные осколки, которые попали в костный мозг и вызвали загнивание кости. Начался так называемый «остемелит» кости. Пришлось из этой кости выдалбливать пластину размером 6х2 см. Однако после операции рана все же не заживала, образовался незаживающий гнойный свищ. Пришлось снова делать операцию – зачистку раны. Но и эта операция не дала положительных результатов, рана не заживала. 


Тогда ведущий хирург нашего второго отделения Антонина Никитична, фамилию которой за давностью лет теперь уже не помню, очень умная, опытная, несмотря на относительную молодость, врач применила ко мне неординарный способ лечения. Сейчас я не знаю, применяется ли он сегодня при лечении незаживающих ран. Она в сделанном под раной надрезе вшила пластину размером 12х2 см от внутриматочного последа, взятого из роддома. Это коренным образом изменило ход лечения. Через семь дней входное отверстие заросло и перестало гноиться. Во время лечения в госпитале города Кохма со мной случилась еще одна неприятность. Примерно через неделю после моего прибытия в госпиталь у меня внезапно поднялась температур выше плюс 39оС. Для лечащих врачей нашего отделения это было полной неожиданностью. Они никак не могли определить причину столь высокой  температуры. Состоявшийся несколько раз консилиум из ведущих специалистов так же не мог точно определить причину моей болезни. Сошлись на том, что у меня из-за слабости иммунной системы развился брюшной тиф. Но так это или нет, но у меня из головы стали быстро выпадать волосы. Правда, потом они выросли.


Меня изолировали от остальных раненых офицеров и поместили в отдельную палату-изолятор, приставив ко мне сиделку – совсем молоденькую девушку 17 лет, студентку последнего курса медтехникума, Надю Лебедеву. В ее обязанности, кроме всего прочего, входила обязанность менять на моей голове мокрые повязки. Делала она это на вытянутых руках, боясь, очевидно, заразиться. Это обстоятельство вызывало на моем лице усмешку, а на ее – смущение. День Великой Победы встретил лежа на довольно широком подоконнике изолятора, куда по моей просьбе перенесли санитары из числа выздоравливающих раненых солдат. С подоконника видел, как на улице ликовал народ, встретив весть о победе в этой кровопролитной войне.


Выписывая меня из госпиталя, начальник госпиталя майор м/с Н. Кузнецова представила мне краткосрочный отпуск сроком на 10 суток с выездом на родину в с.Гуповка Гавриловского р-на Тамбовской обл. В Гавриловском райвоенкомате отпуск мне продлили еще на семь суток. Правда, за это мне пришлось отдать зам. военкомата свой пистолет системы «ТТ», который мне с большим трудом и в разобранном виде удалось привезти с фронта и сохранить в госпиталях городов Кохма и Иваново.


Мой любимый пистолет «Вальтер», очень  похожий на современный пистолет Макарова, был изъят у меня из полевой сумки, когда находился под наркозом во время операции в медсанбате дивизии. На другой день после прибытия в отпуск в деревню навестил мать моего друга детства  Володи Кожанова. Сцена встречи и мой рассказ о том, что же произошло с Володей, были чрезвычайно тяжелыми и запомнились мне навсегда.


Увидев меня, стоящего на пороге комнаты, мать Володи вскрикнула и стала медленно оседать на пол, очевидно, теряя сознание. Я едва успел ее подхватить на руки. Затем, уложив ее на кровать, дал ей воды. Она с трудом сделала глоток и постепенно стала приходить в себя. Я как мог стал ее успокаивать. Вскоре пришла старшая сестра Володи, которая тоже стала ее успокаивать. Я рассказал им, что мы вместе  на рассвете 1 января 1943 года участвовали в неудачном штурме города Чертково. Далее рассказал, как он был тяжело ранен (может быть, даже смертельно) не в руки и ноги, а в область подбородка и грудной клетки, осколком вражеской мины, которая взорвалась впереди него, не более чем в 10-ти метрах.


Таким образом, опроверг циркулировавшие в деревне слухи, что Володя, якобы без рук и ног лежит в одном из военных госпиталей города Саратова. Кроме того, высказал свое предположение, что Володя, по всей видимости, умер вскоре после того, как мною и санитаром был доставлен на передовой медицинский пункт нашего полка, развернутого у начала оврага, идущего от хутора Полтавка в сторону города Чертково. Скорее всего, он был похоронен в одной из братских могил (в воронке от авиационной бомбы), как неизвестный солдат. Тогда в боях за город Чертаново погибло очень много наших солдат и офицеров, а похоронная команда полка, хороня погибших, зачастую не извлекали у них медальоны или солдатские книжки.


Вторая версия, по которой на Володю не пришли никакие документы, заключается в следующем: он прибыл в роту связи полка 30 декабря 1942 года из санроты, т.е. накануне штурма Чертково и писарь роты или по хатлатности, или по другим причинам, не успел занести его в списки роты, а, следовательно, и в число погибших, о которых следовало ежедневно, к исходу дня, докладывать в штаб полка. Такие случаи в 1942 – 1943 годах были сплошь и рядом. И еще: во время моего рассказа мать Володи и его сестра плакали, да и по моим щекам непроизвольно тоже текли слезы. 
После окончания отпуска я прибыл отдел кадров Московского военного округа, который направил меня в город Рязань в 56-ю запасную офицерскую бригаду. В этой бригаде ожидали своей участи в основном младшие офицеры от младшего лейтенанта до капитана. Там, в отделе кадров бригады по неизвестной мне причине был назначен ротным писарем 2-ой офицерской роты, конечно, не штатным писарем. Командиром роты был офицер из воздушно- десантных войск в звании «капитан». Это был офицер с весьма ограниченным кругозором, во всех отношениях и почти во всем полагался на меня.


Моя обязанность, как ротного писаря, заключалась в составлении, а точнее  в написании аттестации на увольнение офицерского состава роты в запас или в отставку в зависимости от возраста и состояния здоровья офицера. Эта была чистейшей воды формальность. Никогда  я не видел и не знал офицеров, на которых писал аттестацию.


Писал все, что придет мне в голову. Однако аттестация всегда начиналась со слов: «Делу партии Ленина-Сталина и Социалистической Родине предан». В заключительной части аттестации, ссылаясь на возраст, состояние здоровья,  полученные на фронтах Великой Отечественной войны ранения, предлагал офицера уволить в запас или отставку. Как правило, мои  предложения вышестоящим командованием утверждались.


По этой причине я в одночасье превратился в важную персону. Дело в том, что от меня во многом зависело срок написания аттестации, т.е. как скоро подпишу ее у командира роты и отнесу в отдел кадров бригады для дальнейшего оформления. Следовательно, от меня зависело во многом пребывание офицера в этой бригаде, где довольствие, быт почти ничем не отличались от довольствия рядового состава.


Поэтому подавляющая часть офицерского состава  нашей роты, а многие из них были уже в возрасте и рвались к своим семьям, которые они не видели аж с осени 1939 года.


Передо мной заискивали офицеры, имевшие воинские звания и заслуги перед отечеством значительно выше, чем имеет автор этих воспоминаний. Где-то в середине октября 1945 года в нашу роту из отдела кадров пришло распоряжение: «Срочно отобрать 18-20 человек младших офицеров физически здоровых до 25 лет, имеющих образование не ниже семи классов средней школы».


Получив данное указание, по распоряжению командира роты немедленно, бросив все текущие дела, приступил к составлению списка офицерского состава роты, направляемого в Иран, конечно, предварительно, заручившись их согласием.


В список, несмотря на возражение командира роты, записал себя первым. После утверждения списка командиром бригады, мы стали готовиться к отъезду и в первых числах ноября  двинулись в путь. Офицеров, едущих в Иран, было 18 человек. Наш путь тогда по железной дороге лежал через Саратов, разрушенный город-герой Сталинград, Астрахань, Махачкалу, Баку. В городе Баку – столице Азербайджанской ССР мы немного задержались в связи с оформлением  документов, необходимых для прохода через границу. Небольшая задержка в городе Баку дала нам возможность немного осмотреть центр города, а некоторым из нас даже побывать в кинотеатре и цирке. Лично мне тогда город не особенно понравился. Какой-то грязный, весь закопченный копотью от постоянно горевших газовых факелов, пропахший запахом нефтепродуктов.


Предвосхищая события, хочу сказать, что именно в этом городе три года спустя познакомился я с девушкой, которая в последствии стала моей женой. Но об этом подробно  ниже. 


15 ноября 1945 года в пограничном городе Астара Азербайджанской ССР по мосту через реку Аракс перешли границу и вступили в Иран. Так впервые попал я в полуфеодальную страну, о которой много читал и слышал.


На иранской стороне в городе с таким же названием, как и в Азербайджанской ССР, нас ожидал автотранспорт, на котором мы отправились в путь в город Казвин, где находился штаб советских войск в Иране. С нескрываемым удивлением рассматривал я все, что меня окружало. Мне, человеку выросшему и воспитанному в Социалистическом государстве, было чему удивляться. Иран не принимал непосредственного участия во Второй Мировой войне, а его города и села не подвергались разрушению, но это была чрезвычайно бедная страна, а народ ее  пребывал в ужасной нищете, невежестве и бесправии. Создавалось твердое впечатление, что страна и ее население, имевшее в прошлом очень богатую историю, в своем развитии   отстал от нашей страны, не говоря уже о странах Европы, на 100 и более лет. В стране всеми делами управлял  шах и его администрация, состоящая, как правило, из крупных землевладельцев и хозяев крупных нефтяных промыслов.


Тогда правящий режим поддерживало и духовенство в лице имамов, мулл, проповедовавших ислам ортодоксального шиитского толка.


Этим врагам трудового народа было выгодно держать население страны в невежестве и фанатичной преданности исламу.


Между тем, страна имела огромные запасы первоклассной малосернистой нефти, газа и других полезных ископаемых.


Добывая нефть, газ и другие полезные ископаемые, продавая их за рубеж, можно было бы за вырученные деньги значительно улучшить благосостояние народа, развивать экономику, науку и культуру. Но это было крайне невыгодно господствующему классу и духовенству. Ведь невежественным и пребывающим в нищете и фанатичной вере исламу народом было без проблем нещадно эксплуатировать и управлять.


Правда, Иран продавал некоторое количество нефти за рубеж, в основном, Англии и США, но вырученные за продажу деньги присваивал себе господствующий класс во главе с шахом. Этот паразитирующий на теле трудового народа класс эксплуататоров жил в роскоши и довольствии. Он тратил огромные деньги, полученные от продажи нефти, газа и других полезных ископаемых на содержание вилл  (дач) на южном берегу Каспийского моря,  своих жен   (их  можно  было согласно Корану иметь до 4-х), гаремов и наложниц. На всем пути от нашей границы до города Казвина видел, как  на рисовых полях по колено в воде  и грязи, от зари до зари, на арендованных у крупных землевладельцев землях трудились крестьяне, выращивая рис. Но не видел ни одного трактора или другой сельскохозяйственной техники, которая работала бы на полях, облегчая труд крестьян. Все делалось вручную.


Кроме того, мне хотелось бы в своих воспоминаниях посвятить несколько строк положению женщины в стране, куда мы прибыли. Тогда в середине сороковых годов 20-ого столетия женщина в Иране находилась, на мой взгляд, в худшем положении, чем, например, рабыня в Древнем Риме. Ее можно было купить себе в жены на время отпуска, выгнать из дома, предварительно сказав в присутствии муллы 3 раза, что ты с ней разводишься. Она была обязана при выходе из своего дома надевать чадру, скрывать от посторонних свое лицо, ни с кем из посторонних мужчин не разговаривать, дома находиться на женской половине и т.д.


Таково было мое первое впечатление  об Иране (Персия) – стране, которая непосредственно граничила с нами, но имела совсем другой политический и экономический строй. Прибыв в город Казвин в отдел кадров штаба советских войск в Иране, офицеры нашей группы были распределены по частям и соединениям наших войск в Иране.


Меня и лейтенанта Ивана Богданова, карела по национальности, как имеющих общее среднее образование в объеме девяти классов средней школы, направили командирами учебных взводов на курсы младших лейтенантов (кмл) при отделе кадров штаба советских войск в Иране. Курсы состояли всего из двух взводов, курсантов – 47 человек.


Контингент курсантов в основном состоял из сержантско-старшинского состава, но были и рядовые красноармейцы, имевшие образование 9-10 классов средней школы. Срок обучения – 3,5 месяцев.


В первом взводе готовили начальников секретных делопроизводств отдельных частей и подразделений, во втором курсантском взводе – начальников финансовых служб тех же частей и подразделений.


Я принял первый взвод, Богданов – второй учебный взвод. Начальником курсов был назначен майор Захаров, в прошлом заместитель командира мотострелкового полка по строевой части. Начальником учебного цикла – майор интендантской службы, заместитель начальника финансовой службы тыла советских войск в Иране И. Фелипенин. Старшиной курсов был назначен старшина Кравченко, служака старой закалки.


Мы с Богдановым прибыли на курсы, когда они были уже укомплектованы курсантами. Сначала курсы располагались в имении одного богатого иранского арбоба (помещика) в семи километрах от Казвина, но в начале декабря 1945 года их перевели в военный городок города Решта. Этот город тогда находился в 30 километрах от портового города Пехлеви. Какое название он имеет сегодня – не знаю, но точно не Пехлеви.


По штатному расписанию командиры учебных взводов были обязаны один раз в неделю по два часа проводить с курсантами политические занятия, ежедневно проводить занятия по строевой подготовке. Кроме того, мы были обязаны проводить занятия и по общевойсковым дисциплинам  (огневой, тактической, уставом Красной Армии).


Занятия по специальным дисциплинам с курсантами проводили офицеры штаба тыла, специальных служб, а так же майор Фелипенин. Мы с Богдановым трудились, как говорится, не покладая рук. Ведь на все проводимые нами занятия, кроме строевой подготовки, мы должны были иметь планы-конспекты проведения занятий, которые утверждались начальником курсов. Кроме того, один раз в неделю должны были обязательно присутствовать на вечерней проверке. Так что свободного времени было не так уж и много. Мы с Иваном хорошо понимали, что от того, как курсанты будут подготовлены и сдадут экзамены по общевойсковой подготовке и специальным дисциплинам, во многом будет зависеть наше служебное будущее.


Во время нахождения курсов в городе Реште нас несколько раз навещал начальник  отдела кадров тыла советских войск в Иране полковник Бабенко. Наряду с другими вопросами, он непременно каждый раз посещал и занятия, которые проводили мы с Богдановым.


Естественно, делал замечания, но в целом, как правило, был доволен. В городе Реште в ресторане гостиницы «Иран»  офицеры курсов  встречали Новый 1946 год. В этой гостинице мы, все офицеры курсов и жили. 


Естественно, я по-прежнему не переставал удивляться порядкам, царившим в этой стране. Так, например, недалеко от гостиницы, в которой мы жили, круглосуточно функционировал «дом терпимости», куда постоянно, особенно в вечернее и ночное время, заглядывали богатые иранцы. Туда же, обычно в нетрезвом виде, пытались прорваться и наши офицеры. Но попытки эти, как правило, кончались неудачно. Там у входа в это заведение круглосуточно дежурили офицеры – сотрудники военной контрразведки, обычно азербайджанцы по национальности. Они предлагали вернуться назад, а наиболее рьяных, которые, несмотря на уговоры сотрудников «Смерш»,  пытались прорваться внутрь дома, с помощью военных патрулей задерживали и направляли в военную комендатуру. Потом их в срочном порядке отправляли в Союз в город Тбилиси в отдел кадров ЗАК ВО. Теперь хотелось бы сказать несколько слов о денежном содержании наших военнослужащих, находившихся в Иране. Сразу следует сказать, что денежное довольствие (зарплата) наших военнослужащих по сравнению с военнослужащими армии США было более чем скромным.


Судите сами. Наш рядовой красноармеец в месяц получал 3 тумана, американский солдат 75 туманов. Наш младший сержант – старшина – 6 туманов, американский капрал (это наш ефрейтор) – 90 туманов. Американский первый лейтенант (это наш старший лейтенант) – 600 туманов, т.е. столько, сколько получал в месяц наш командующий войсками в Иране генерал-лейтенант Советников.


Это я утверждаю точно, потому что первые два месяца пребывания на курсах  денежное довольствие в «туманах» получал в штабе советских войск в Иране по одной и той же ведомости, по которой получал Военный совет, правда, на самой последней  ее странице. Командир полка (стрелкового, кавалерийского, артиллерийского) – 250 туманов. Я и Иван Богданов получали по 115 туманов, т.е. на 10 туманов меньше командира роты (батареи, эскадрона). Один туман в межгосударственной торговле между Ираном и Советским Союзом приравнивался к 1 руб. 75 коп. Но в действительности дело обстояло иначе. Покупательная способность нашего рубля в 12-15 раз ниже одного иранского тумана.


Кроме того, мне хотелось бы написать вот о чем. Думаю, что будущему читателю будет интересно знать в какой обстановке уже после окончания Второй Мировой войны находились наши военнослужащие в Иране. Шпиономания, боязнь, что наши военнослужащие – рядовой и сержантский состав могут стать объектом различных провокаций и недоразумений, бросающих тень на наши войска в Иране. Им запрещалось посещать  рестораны, публичные дома, большие промтоварные магазины, вступать в общение с гражданскими лицами. Что же касается офицерского состава, то эти ограничения его не касались, кроме, конечно, посещений публичных домов и внеслужебного общения с гражданскими лицами. Если говорить о наших союзниках по войне – англичан и американцев, то никакие ограничения их не касались. Они вели себя чрезвычайно вольно. Военнослужащие этих стран постоянно в вечернее время посещали рестораны, кафе и другие увеселительные учреждения.


Американские солдаты и офицеры к нашим военнослужащим относились очень дружелюбно, что не скажешь про англичан. Демократы у себя на родине в Англии, они по отношению к нашим военнослужащим вели себя вызывающе высокомерно. Они за рубежом считали себя господами, призванными управлять другими народами планеты.


На этой почве иногда, чаще всего в ресторанах между нашими офицерами и англичанами, принявшими изрядную долю алкоголя, завязывались нешуточные потасовки. Интересно отметить вот что: если во время этих потасовок в ресторане находились американцы, то они непременно принимали сторону наших офицеров. В этих случаях англичанам здорово доставалось.


Во второй половине марта 1946 года программа подготовки курсантов по общевойсковой и специальной подготовке была пройдена полностью. Все курсанты довольно прилично сдали выпускные экзамены специальной комиссии Закавказского военного округа. Вскоре они все получили первичные офицерские звания «младший лейтенант» административной и интендантской службы   и разъехались по частям и подразделениям советских войск в Иране.


Офицерский состав курсов получил благодарность в приказе командующего  советскими войсками в Иране за хорошую работу по подготовке специалистов, тоже отбыл в различные части и соединения округа. Начальник курсов майор Захаров убыл в распоряжение отдела кадров ЗакВО.


Меня направили командиром взвода в полковую роту противотанковых ружей (ПТР) 313 горно-стрелкового полка (ГСП) 68-ой горно-стрелковой дивизии. Рота, в которую я был назначен командиром 1-ого взвода – заместителем командира роты, дислоцировалась на окраине небольшого городка Амоль в арендованном имении богатого иранца. 


Город Амоль  находился на шоссейной дороге между столицей Ирана городом Тегерана и городом Сари. Это на севере Ирана недалеко от Каспийского побережья. В город Амоль я прибыл в последних числах марта. Рота, в которую прибыл, была не полного состава и боевой подготовкой не занималась, поскольку несла охрану перевала на дороге, идущей в Тегеран и заготавливала мясо кабанов для столовых подразделений полка.


Следует отметить, что мясо кабанов местное население в пищу не употребляло и на них не охотилось. По этой причине этих животных развелось столько, что они стали сущим бедствием для местного населения. Спустившись ночью с гор и ущельев, они нападали на рисовые поля и так «обрабатывали» рисовые чеки, что там практически от посаженного с большим трудом риса ничего не осталось. Может быть, еще и по этой причине, местное население кабанов считало погаными животными и к ним  относилось с отвращением. Автор этих строк по вероисповеданию не мусульманин, но никогда не пробовал  мясо кабана – брезговал. Кстати, это были достаточно осторожные и очень выносливые животные. Во время охоты  на них, получив, например, пулю в живот  или шею, смертельно раненый кабан может пробежать 100 и более метров, скрыться в густых зарослях карагача – растения, усыпанного острыми и длинными иглами.  Туда охотнику было просто не добраться. Кабан замертво падал лишь тогда, когда пуля охотника попадала ему в передние лопатки и поражала сердце. Охотились на кабанов только ночью, залезая еще засветло на дерево и обматывая ствол винтовки бинтом, чтобы можно было видеть мушку и вести прицельный огонь. Дом, скорее всего имение богатого иранца, в котором размещалась наша рота, находился на окраине города в нескольких десятках метров от дороги Тегеран – Сафи. Рядом с домом на открытом воздухе под навесом находилась столовая – кухня и столы для приема пищи, а так же сарай, где хранились туши убитых на охоте кабанов.


Кухня и сарай с тушами кабанов облюбовали шакалы. Шакалы – в основном степные, чуть меньше наших дворняжек, хищники, очень осторожные и трусливые. В основном ведут ночной образ жизни. Днем, как правило прячутся в густой траве и кустарниках. Они способны издавать массу различных по интонации звуков. Живут в средней Азии и на Ближнем Востоке. Так вот эти шакалы устраивали нам  такой «концерт», от которого волосы на голове становились дыбом, а по телу пробегали мурашки. Что это за «концерт», на бумаге передать невозможно. В нем одновременно слышался лай собаки, завывание голодного волка, одновременное мяуканье не менее джины кошек, кашель больного человека, плач ребенка, хохот орангутанга и еще множество других звуков. Все это сливалось в какой-то один сатанинский вопль. С этими сатанинским «концертом»  шакалов мне пришлось познакомиться в первую же ночь после того, как остался ночевать в роте. Где-то после 24-х часов я проснулся  от ужасного завывания голодного волка, плача ребенка и других  душераздирающих звуков. И, несмотря на то, что во время пребывания на фронтах войны мне пришлось видеть и пережить многое, у меня по телу стали пробегать мурашки, а волосы на голове подниматься дыбом. В голову полезли разные глупые мысли, о которых и вспоминать неудобно. Встав с постели, вошел в комнату, где спал командир роты старший лейтенант Назаров. Я спросил у него, что происходит у дома на улице, и кто устроил этот дьявольский, по своей сути, концерт. В ответ Назаров рассмеялся, сказав, что это шакалы, которые,  очевидно, орудуют в нашей столовой, пытаются пролезть в сарай, где хранятся  туши убитых на охоте кабанов. Схватив свой пистолет, я выскочил на улицу. там в кромешной тьме  (в Иране очень темные ночи) на меня уставились огоньки не менее чем полутора десятков этих мерзких тварей. Не долго думая, стал палить из пистолета прямо в этих мерзких животных без всякого разбора. Они в панике бросились вон из столовой и вскоре скрылись в кромешной ночной тьме. Но перерыв в «концерте» был не так уж и долгим. Примерно через 1,5 часа они вернулись и сатанинский «концерт» повторился снова. Конечно, это нас, особенно меня, здорово изматывало. Из-за этих мерзких животных спать приходилось урывками. К этим диким воплям привыкнуть было просто невозможно. Кроме заготовки кабанов и охраны перевалов на дороге Тегеран – Сари рота выполняла  и некоторые другие важные задания командования полка.  Мы все хорошо знали, что в Тегеране  между представителями нашей страны и правительством Ирана идут переговоры о сроках вывода войск из Ирана, поскольку  необходимость пребывания их в стране после окончания в Европе 2-ой Мировой войны отпала. Наша страна через южные порты Ирана, расположенные  в Персидском заливе по ленд-лизу больше ничего не получила. Наоборот, на горизонте уже были видны первые сплохи холодной войны. Если во время переговоров премьер-министр Ирана  Каваме Эс-Салтане вдруг начинал «дурить», т.е. настаивал на  неприемлемых для нас сроках  вывода наших войск из страны. Тогда рота получала приказ – закрыть перевалы для движения автотранспорта на Тегеран. Естественно, подвоз продовольствия из богатой Мазандаранской долины Ирана в Тегеран прекращался и в городе цены на питание немедленно ползли вверх. Так рынок реагировал даже на незначительный недостаток продовольствия. Однако это обстоятельство для правительства Каваме  Эс-Салтане, только что пришедшему к власти, было неприятным и он на переговорах был более сговорчив. Теперь хотелось бы сказать  будущему читателю несколько слов о традициях, нраве, быте, которые мне пришлось наблюдать  и, которые особенно ярко и рельефно проявлялись в провинциях и в глубинке страны. Город Амоль как раз и был небольшим провинциальным городом. Известно, что у мусульман Ближнего и Среднего Востока, пятница является как бы праздничным, выходным днем. В этот день они совершают так называемый пятничный намаз (молитву) и зачастую всей семьей отправляются в город на рынок. Мне было любопытно наблюдать вот эти весьма странные  для нас, советских людей, семейные шествия. Впереди, как правило, на ишаке с небольшим грузом, обычно это был древесный уголь, ехал глава семьи. Сзади крупа его ишака, но не ближе 8-10 шагов в чадре и шароварах (это вроде современных брюк, которые ныне носят женщины пожилого возраста)   босиком шла его жена, неся на голове груз, предназначенный для продажи на базаре. Кстати, тогда, а, наверное, и сегодня мужчины и женщины любой груз переносили только на голове. Женщины своих младенцев несли только за спиной в специально сделанном для этой цели небольшом гамаке. 


Придя на рынок, женщина передавала мужу груз, который она несла для продажи, а сама, сняв со спины младенца, если он был, укрывалась чадрой (при этом были видны лишь ее черные глаза) занималась ребенком. Она не имела права вступать в разговоры с посторонним мужчиной.


Обратно домой семья двигалась  в том же порядке, что и утром, когда шла на рынок. Теперь женщина на своей голове несла то, что купил ее муж на рынке. Как в первом, так и во втором случаях, муж на жену не обращал никакого внимания.  Вот такие, поистине дикие нравы и обычаи имели место тогда в этой полуфеодальной мусульманской стране. 


Примерно в середине апреля 1946 года мы получили приказ – прекратить охрану перевалов, отстрел кабанов и в 3-х дневный срок передать по акту арендованное имение ее хозяину, а самим прибыть в город Сари, где находился штаб нашего 313 гсп.


Стало ясно, что наши войска выводятся из Ирана, чему мы были очень рады. Наша 8-я горнострелковая дивизия выводилась из Ирана через морские порты Ирана, расположенные на Каспийском побережье.  К 18 апреля подразделения нашего полка сосредоточились в Иранском порту Бендер шах. Автотранспорт, боевая техника и тяжелое вооружение к этому времени уже было погружено на пароходы и отправлено в Союз. Перед посадкой на пароход был проведен митинг, на котором     выступил командир полка подполковник Очеретный. Он сказал, что Красная Армия выполнила полностью свой долг в Иране и теперь возвращается на Родину. Эти слова командира полка были встречены громким троекратным «Ура». Погрузившись в трюмы грузового парохода (пассажирских пароходов в Каспийском пароходстве или вообще не было, или их было недостаточно), мы за двое с лишним суток пересекли с юга на север все Каспийское море и отшвартовались в порту города Махач-Кала. Погода во время перехода морем была очень хорошая, на море был полный штиль. Выгрузившись в порту города Махач-Кала, мы проследовали через весь город и, пройдя около семи километров по шоссе, идущему в сторону города Буйнакск, остановились. Здесь на ровном поле нам было приказано разбить лагерь, вырыть землянки небольшой глубины. Вскоре привезли палатки и мы довольно сносно по- походному устроились. В середине двадцатых чисел апреля пришел приказ о расформировании нашей 68-ой горно-стрелковой дивизии. В первую очередь увольнялся рядовой и сержантский состав до 1920 года рождения включительно. Во вторую очередь – рядовой и сержантский состав рождения до первой половины 1926 года включительно. Военнослужащие второй половины 1926 года рождения и рождения 1927 года в запас не увольнялись. Увольнение в запас первой и второй очереди был завершен через две недели. Оставшиеся рядовой и сержантский состав был переведен в военный городок города Махач-Кала, который находился практически в центре города.


Казармы этого городка были построены еще во времена императрицы  Екатерины 2-ой, офицерскому составу полка было предложено искать и снимать квартиры самостоятельно. Мне лично повезло, т.к. квартиру для себя нашел недалеко от военного городка у вдовы погибшего на фронте солдата. Моя хозяйка имела дочь 6-7 лет и работала на рыбокоптильном заводе. Она часто угощала меня очень вкусной копченой рыбой, которая ныне  почти исчезла в Каспийском море.


Офицерский состав полка увольнялся в запас группами по 6-8 человек через каждые 8-10 дней. В первую очередь увольнялись младшие офицеры до 1920 года рождения, имевшие военное образование в объеме фронтовых курсов младших лейтенантов и общее образование в объеме 7 классов средней школы. Лично я не знал, что будет со мной, однако вскоре был назначен заместителем командира роты, формируемого для отправки в другие районы страны батальона из рядового и сержантского состава 1927 года рождения. Стало быть, мое увольнение в запас откладывалось на неопределенный срок, но не ранее осени этого года.


Мы, молодые офицеры, оставшиеся в живых после длительной и кровопролитной войны, в свободное от службы время проводили свой досуг по-разному, но, в основном, были  постоянными участниками мероприятий, проводимых в городском саду. Там на танцплощадке в середине мая познакомился со студенткой 2-го курса Дагестанского медицинского института Ниной Шевченко. Это была довольно симпатичная девушка с гордо посаженной головой, густыми красивыми до плеч каштановыми волосами. Она родилась на Украине недалеко от города Одессы и вместе с родителями в мае 1944 года переехала на жительство в город Хасавюрт  Дагестанской АССР, из которого в феврале этого же года за помощь гитлеровским оккупантам, бандитизм и другие  не менее тяжкие преступления в Казахстан были высланы все чеченцы и кабардинобалкарцы.


С Ниной встречались часто, посещали кинотеатры, танцплощадку в городском саду. В выходные дни уходили в парк, который тогда находился на окраине города и носил название парк Венеры. Это был практически неухоженный лесной массив, примыкающий к окраине города. Обычно мы выбирали небольшую полянку, садились в тени  крупного дерева и вели доверительный разговор обо все: о жизни, дружбе, любви и нашем будущем. 


Я рассказывал ей о своем тяжелом детстве, ведь остался со своими двумя братьями, когда мне было всего три годика.


Рассказывал так же об отдельных эпизодах как смешных, так и трагических, которые случались со мной на фронтах Великой Отечественной войны. Большое впечатление на мою собеседницу производили мои рассказы об Иране, в частности, о положении женщин, традициях и нравах, царивших в этой стране. Это была очень благодарная слушательница. Она очень внимательно слушала все, что я рассказывал, и если было что-то ей  непонятно, то просила или повторить, или уточнить. С каждой новой встречей она мне все больше и больше нравилась.


Мои товарищи офицеры знали, что я встречаюсь со студенткой  медицинского института, иногда обращались ко мне с просьбами весьма деликатного характера и просили через меня ее совета. Нина всегда находила возможность давать необходимые советы и рекомендации.


Между тем процесс расформирования дивизии набирал обороты. Началось формирование так называемого маршевого батальона из солдат 1927 года рождения. От знакомого офицеров мне стало известно, что моя кандидатура рассматривается на должность заместителя командира одной из рот этого батальона.


Кроме того, батальон, очевидно, будет направлен на Дальний Восток. О предстоящей длительной командировке и о своем неопределенном положении рассказал Нине. В заключение своего рассказа добавил, что она свободна в своих решениях и действиях. Но, если она примет положительное для нашего с ней будущего решение,  то в 1949 году, но не раньше мы будем вместе. Вот тогда мы пройдем рядом весь жизненный путь через радости и невзгоды. Стало быть, 1949 год для нас будет годом судьбоносным. Выслушав  мой достаточно пространный монолог, Нина, в свою очередь заметила, что ее мало интересует, какое в 1949 году у меня будет общее и военное образование. Главное одно: «Я буду стремиться к тому, чтобы мы были вместе и ни о каком замужестве до 1949 года не может быть и речи». Вместе с тем, забегая вперед, скажу, что судьбе было угодно распорядиться иначе. Моей женой, моей спутницей в жизни стала другая девушка – студентка пятого курса Бакинского Индустриального института Ирина Грибкова, но об этом несколько ниже.


Вскоре маршевой батальон из призывников 1927 года рождения, предназначенный для отправки в Приморский край, был сформирован, и назначена дата его отправки.


Накануне отъезда в командировку, которая по всей видимости будет длительной, я пригласил Нину на ужин к себе на квартиру. Она дала на это свое согласие, добавив при этом, что она готова остаться у меня до утра, лишь бы не было у меня сомнений в искренности ее слов, сказанных накануне. Разумеется, подобную жертву принять я не мог, но мне было приятно знать, что меня любят и ради этого готовы пойти на все. На другой день, тепло попрощавшись с Ниной и квартирной хозяйкой, у которой я проживал около двух месяцев, отправился в военный городок, где проводились последние приготовления к отъезду. Нину больше не видел около двух лет.


На следующий день мы в товарных двухостных  вагонах отправились в путь. Ехали через Саратов, Челябинск, Иркутск, Хабаровск, словом, через всю Сибирь и Забайкалье. В дороге находились 35 дней. Ехать в товарных вагонах такой большой срок летом было тяжело и очень утомительно. Наконец в 20-х числах августа наш эшелон прибыл в пункт своего назначения – город Ворошилов – Уссурийск (ныне это город Уссурийск Приморского края). Там мы передали личный состав представителям одной воздушной армии Дальневосточного военного округа. В дороге за 35 дней по различным причинам потеряли всего семь человек, из них четыре человека были безвозвратные потери. Обратный путь в город Баку был для нас тоже не легким. 


Особенно трудной для нас, офицеров группы сопровождения эшелона, сложилась обстановка на железнодорожной станции Иркутск. Там к железнодорожной воинской кассе было практически не подойти. Она была в плотном кольце демобилизованных военнослужащих, едущих домой после войны на Дальнем Востоке. Но так или иначе с большими трудностями в конце сентября  прибыли в отдел кадров 4-ой армии, штаб которой был переведен в город Баку из Ирана. В отделе кадров я узнал, что  назначен командиром стрелкового взвода в 665-й стрелковый полк (СП) 216 стрелковой дивизии (СД). В эту дивизию, нов ее разные стрелковые полки, были назначены все офицеры, которые сопровождали эшелон в Приморский край. В 643 СП был назначен мой близкий друг и товарищ Зеленцов Алексей Васильевич, с которым поддерживаю отношения и поныне. Старший лейтенант А.Зеленцов впоследствии стал полковником Советской Армии, кандидатом военных наук, страшим преподавателем одной из кафедр Военной Академии имени Н.В.Фрунзе. Сегодня он на пенсии. В декабре 2007 года ему исполнилось 85 лет, к сожалению, он тяжело болен. Тогда, теперь уже в далеком 1946 году, мы были весьма довольны назначением в 216 СД, т.к. ее 665 и 643 СП были расквартированы практически в городе, в так называемых Сальянских казармах, построенных еще в середине 19 века. Военный городок, где находились казармы, был не более чем в 100 метрах от ближайшей трамвайной остановки. Стало быть, добраться на службу не представляло большого труда. Город Баку являлся столицей  Азербайджанской АССР и уже тогда, в середине 40-х годов 20 века, в нем проживало около одного миллиона человек. Это был крупный промышленный центр Советского Союза. В городе и на его окраине  было много промышленных предприятий различного назначения, но, в основном, связанных с переработкой сырой нефти, очень высокого качества, добываемой на Апшеронском полуострове и прилегающем к нему морском шельфе.


В воздухе над городом постоянно чувствовался запах нефти и продуктов ее переработки. особенно сильно этот запах ощущался в той части города, которая носила название «Черный город». Этот район города сплошь был застроен заводами по переработке сырой нефти и получение из нее горюче-смазочных материалов. Над районом, где находились заводы, круглосуточно и постоянной горели газовые факелы, а в воздухе висела копоть от несгоревших частиц этих газовых факелов. Летом 1952 года, будучи слушателем Военной академии тыла и транспорта имени В.М.Молотова, во время производственной практики на нефтеперерабатывающих заводах Баку в течение почти месяца был именно на заводах, расположенных в «Черном городе». Тогда меня до крайности удивили тяжелейшие условия труда рабочих и ИТР, обслуживающих установки по переработке сырой нефти и, особенно на установках термического крекинга. Наряду с высокой температурой окружающего воздуха (особенно в летний период)  все установки по переработке нефти от ее прямой перегонки до термического крекинга, в буквальном смысле слова, дышали жаром и испускали в окружающий установку воздух перегретый пар с очень высокой температурой. Словом, это было достаточно вредное для здоровья производство и очень опасное в пожарном отношении. В городе было много высших и средних специальных учебных заведений (институтов, техникумов, профтехучилищ), которые готовили специалистов разных профилей для народного хозяйства всех республик Советского Союза. Кроме того, в городе находились и два военно-учебных заведения – Каспийское высшее военно-морское училище и Бакинское общевойсковое командное училище. В городе был и очень хороший Дом офицеров Советской Армии. При Доме офицеров функционировала вечерняя общеобразовательная школа. В ней, при желании, офицер мог получить общее среднее образование, т.е. аттестат зрелости. Безусловно,  все это нас, молодых офицеров, очень радовало. Ведь предстоящая  служба будет проходить в большом промышленном и культурном центре страны, а не в каком-нибудь захолустье, например, в таких небольших городах Азербайджана, как Сальяны, Али-Байрамлы, Ленкорань и другие, где в свободное от службы время и деть себя, нам, молодым офицероам было некуда. Естественно, говорить об учебе в общеобразовательных средних школах   не приходилось. Что представляли тогда, в середине 40-х годов прошлого столетия, эти небольшие города Азербайджана, передать на бумаге невозможно – нужно только лично это видеть. Однако вскоре наступило разочарование. Выяснилось, что 216 СД была соединением национальным по своему составу, в котором командно-политический состав в звене батальон-полк и выше на 85-90% состоял из офицерского состава азербайджанской национальности.


Младший офицерский состав в звене  взвод-рота, т.е. тот, который обучает солдат и сержантов военному делу, наоборот, не мене, чем на 85% состоял из офицеров не азербайджанской национальности. Но это обстоятельство было временным, т.к. младших офицеров  - азербайджанцев в этом звене совершенно не хватало.


По мере поступления офицеров – выпускников из Бакинского командного общевойскового училища и производства сержантов, имеющих образование в объеме 10 классов, в офицеры, этот пробел постепенно устранялся. Таким образом, происходила постепенная замена офицеров в стрелковых полках на офицеров азербайджанской национальности. К началу 1950 года почти все младшие офицеры в звене взвод-рота русские по национальности, в т.ч. украинцы, белорусы, были переведены в другие военные округа или  другие соединения ЗакВО. Так, например, автор этих воспоминаний  в феврале 1950 года был переведен в Белорусский военный округ. Что же касается рядового и сержантского состава стрелковых полков дивизии, то он почти полностью состоял из жителей Азербайджанской ССР, зачастую плохо владеющих русским языком. В танковом и артиллерийских полках офицерский, сержантский и рядовой состав азербайджанской и родственной ей национальностей был в значительном меньшинстве. Между нами, офицерами, конечно, не  азербайджанцами, нашу 216 СД называли «Дикой дивизией» по аналогу с названием «Дикой дивизии», которая была сформирована командованием русской армии в годы Первой Мировой войны из горцев Закавказья.


В большинстве своем трусливые и достаточно лживые (они без зазрения совести могут дать честное слово по любому поводу) торгаши по своему менталитету они, на мой взгляд, были плохими солдатами. Очень плохо они усваивали азы военного дела и к этому, за небольшим исключением, не стремились. Воинская дисциплина в подразделениях СП находилась на низком уровне. Проводить занятия по боевой и политической подготовке с рядовым и сержантским составом, для нас, командиров было сущим наказанием. Несмотря на все наши усилия, личный состав с большим трудом осваивал материальную часть стрелкового оружия, которое было положено взводу по штатному расписанию. Еще  хуже он стрелял из закрепленного за ним штатного оружия, а ведь политическая и огневая подготовка, знание материальной части, закрепленного за солдатом (сержантского)  оружия, умение точно вести прицельный огонь по цели  являлось главной составляющей всех инспекторских проверок, проводимых штабом ЗакВО, два раза в году – весной и летом. Я часто задумывался над таким непростым вопросом - кому могла придти в голову идея начать во второй половине 40-х годов 20-ого столетия формирование национальных соединений в республиках – Азербайджана, Армении и Грузии после победоносного окончания Великой Отечественной войны?


Ведь прошедшая война показала негативный опыт формирования национальных формирований. Так, например, введенная в сражение  летом 1942г. на Северном Кавказе, 416 СД укомплектованная в основном жителями Азербайджана при встрече с немецкой моторизованной дивизией обратилась в паническое бегство, а ее  значительная часть л/состава сдалась в плен.


Тем не менее, решение о формировании национальных соединений было принято. Принято на самом высоком уровне. Естественно, подобное решение ни Министерство обороны СССР, ни руководство Закавказских республик принять не могло.

 
Несомненно, к этому решению приложил свою руку Л.П. Берия, который имел огромное влияние на И.В.Сталина. По моему мнению, правящая элита этих Закавказских республик уже тогда вынашивала преступные планы выхода своих республик из состава СССР, а национальные формирования, по их замыслу, должны были стать ядром их Вооруженных Сил. Эти предатели и перевертыши ждали удобного случая. События, произошедшие в Баку и Тбилиси  в 1956 году, в какой-то степени, подтверждают мои предположения. Они, на мой взгляд, послужили одной из причин спешного расформирования национальных дивизий.


Тогда, теперь уже в далеком от нас 1956 году, националистам и предателям, свои преступные замыслы осуществить не удалось, но они от них не отказались и затаились, ожидая вновь удобного случая. И такой случай наступил, когда  к руководству КПСС и советского государства, пришел предатель и перевертыш М.С. Горбачев. И вот тогда к руководству Закавказских республик прорвались националисты – в Грузии во главе с З.Гамсахурдия, Армении – Тер-Теросяном, уроженцем Ливана, Азербайджана – Джафаровым. Эти Закавказские республики вместе с прибалтами (Эстония, Латвия и Литва) отказались принимать участие в референдуме по сохранению Советского Союза.


Тогда же и начались в этих республиках хорошо спланированные провокации против военнослужащих СА, в этих, в прошлом братских республиках, СССР начались притеснения  и просто выдавливание русскоязычного населения. По этой причине русскоязычное население в массовом порядке стало покидать эти республики и переселяться на свою этническую родину – Россию. Удар ножом в спину русско-язычному населению стран Балтии, да и не только ему, нанес государственный преступник (С. Бабурин) и враг своей Родины – России Б.Н. Ельцин.


Это он, Герострат 20-го столетия, ночью 16 января 1991 года прилетел в столицу Эстонии  город Таллинн и, не имея на то никаких полномочий ни от Верховного Совета РСФСР, ни от  Президента СССР, подписал документ о признании РСФСР независимости стран Балтии.


Согласно этому документу, все, что находилось в этих странах – заводы, фабрики, корабли торгового и рыболовного флотов, оборудование и другое имущество, в т.ч. и заводы союзного значения, безвозмездно отдавались в собственность этим странам. Таким образом, РСФСР и другие республики Советского Союза на Балтике лишились:

- построенные в послевоенные годы морские торговые и рыбные порты;

- верфи, судостроительные и судоремонтные, в Таллинне и Риге;

- Рижское морское пароходство с приписанными к нему торговыми кораблями различного назначения;

- первоклассные, только что построенные в Польше и Финляндии, рыболовные траулеры и плавбазы Таллиннского морского рыбного порта;

- санатории и Дома отдыха, в т.ч. и союзного значения, расположенные на берегу Балтийского моря. 


Кроме всего перечисленного, в распоряжении стран Балтии безвозмездно передавалось большое количество ценнейшего и современного по тому времени, как установленного, так и не установленного оборудования, приобретенного за счет средств союзного бюджета.


Между тем следует заметить, что на эти преступные действия Б. Ельцина никак не отреагировал Президент СССР М.С. Горбачев, зато президент США Джордж Буш (старший) выразил Б. Ельцину свою благодарность.  Очевидно, на это и рассчитывал  Б. Ельцин, творя злодеяния против народов России.


Для того, чтобы читатель знал всю правду о судьбоносных для нашей страны событиях начала 90-х годов прошлого века и глубину предательства Б. Ельцина и  его преступной клики, которую упорно скрывают нынешние демократы, следует знать, что в описываемый период в Советском Союзе действовало Постановление Верховного Совета СССР, которое было принято, кажется, в 1989 году. Согласно этому постановлению, республики, входившие в состав СССР, имели право на выход из его состава лишь после проведения референдума о независимости.


Кроме того, в этом постановлении предусматривался пятилетний переходный период, во время которого оборудование как установленное, так и не установленное, союзного значения, приобретенное за деньги и валюту союзного бюджета, делилось между республиками Советского Союза согласно внесенного ими вклада.


 Однако Б. Ельцин и его клика проигнорировали это постановление. Никак не отреагировал (за исключением несколько ни к чему не обязывающих слов) Президент СССР М. Горбачев на антигосударственную деятельность Ельцина и его окружения. Безнаказанность и вседозволенность прорвавшихся к власти в Российской Федерации лжедемократов дало зеленый свет националистам других союзных республик и, прежде всего, в республиках Закавказья по выходу из состава СССР.


Первыми из республик Закавказья сделали прорвавшиеся к власти националисты Грузии во главе с бесноватым З. Гамсахурдия. 9 апреля 1991 года парламент Грузии с подачи З. Гамсахурдия и его окружения провозгласил свою независимость и выход из состава СССР. Тем не менее, смертельный удар по Советскому Союзу, по моему мнению, нанес Б. Ельцин и нашпигованный его сторонниками Верховный Совет РСФСР, который 12 июня 1991года принял Декларацию о государственном суверенитете РСФСР, т.е. о фактическом выходе РСФСР из Состава Советского Союза. Но как говорится, что даже «ежу понятно», что РФ была хребтом великой державы, которым был СССР.


Последствия этого преступного акта известны всем. Таким образом, разглагольствования нынешних демократов о якобы самовольном распаде СССР абсурдны по своему характеру и не имеют под собой никакой почвы. Кроме того, весомый вклад в гибель СССР внесла и переродившаяся партийная верхушка в национальных республиках, в первую очередь в республиках Балтии и Закавказья. Нельзя, конечно, сбрасывать со счетов предательскую роль, роль пятой колонны, так называемых агентов влияния капстран во главе с Соединенными Штатами Америки. В этой когорте предателей видное место занимают бывшие члены Политбюро ЦК КПСС: А.Н. Яковлев и бывший министр иностранных дел СССР Эдуард Шеварнадзе. Это был тайный закоренелый   националист, злобный и подлый враг России. Это он  в угоду своим будущим хозяевам – руководителям США подписал документ, по которому Россия передает Соединенным Штатам Америки 50 тысяч км2 самого богатого рыбой района Охотского моря.


31 декабря 1999 года Б.Н. Ельцин оставил пост Президента РФ. По всей видимости, до его сознания наконец дошла мысль, что тяжесть совершенных им и его преступной кликой злодеяний против своего народа, против своей страны была настолько велика, что больше оставаться на посту Президента РФ стало для него, по моему мнению, просто опасным.


Он ушел на пенсию, но царские почести, которыми он себя обложил будучи Президентом РФ, остались за ним. За счет налогоплательщиков обманутой и униженной им страны жил в роскоши и довольствии. Летом 2006 года Б. Ельцин окончил свой жизненный путь, но птенцы гнезда Ельцина по-прежнему находятся у кормила власти как в центре, так и в регионах. Они, как и при Ельцине, с жадностью голодных хищников расхищают народное достояние, нажитое трудом советского народа до контрреволюционного переворота, т.е. до августа 1991 года. Эти коррупционеры, воры и хищники, конечно, понимают, что рано или поздно им все же придется отвечать за содеянное перед народным судом Родины. Поэтому награбленные ими огромные денежные средства они стараются  вкладывать в недвижимость за рубежом. Зачем они это делают – ясно даже мало-мальски грамотному человеку.


За умопомрачительные цены они приобретают дворцы, замки, виллы, огромные дома (до 100 комнат) в Париже, Лондоне, в Испании, на Крите и в других странах Европы. Несколько дней назад в нашей прессе  и СМИ появилось сообщение, что один наш олигарх за полмиллиарда евро приобрел дворец на Лазурном берегу Средиземного моря, в котором ранее жил король Бельгии.


 Но тогда  в середине сороковых годов, т.е. спустя всего несколько лет после победоносного окончания Великой Отечественной войны, нам, солдатам и офицерам армии и флота, непосредственным участникам тех грозных событий, даже в дурном сне не могло присниться то, что сделают с великой державой, со своей Родиной поколение людей, которое родилось перед войной и сразу после ее окончания.  К сказанному следует также добавить и негативные последствия, которые сложились в нашей стране по причине развязанной в марте 1946 года империалистическими кругами западных стран во главе с США так называемой «холодной войны». Ведь тогда наша разоренная войной страна оказалась практически отрезанной от других стран мира не пострадавших от Второй Мировой войны. Надо, видимо признать, что наша страна, т.е. ее руководство, эту войну проиграла.


В своей книге «Гибель русского коммунизма» известный русский писатель, а в прошлом  диссидент А. Зиновьев писал: «В результате «холодной войны» в Советском Союзе сложилась мощная «пятая колонна» Запада, которой удалось создать такую атмосферу в нашей стране, что массы населения были склонны к предательству…» В связи с этим на ум так и приходят слова одного известного политического деятеля Германии 20-ого века, которые в переводе звучать примерно так: «…- одно неудачное поколение людей может погубить всю нацию и труд предшествующих бесчисленных поколений…» К слову сказать, что эти слова немца, пожалуй, как раз и подходят к нашей стране. Напомню, что в результате преступных действий прорвавшихся к власти, после контрреволюционного переворота августа 1991 года  лжедемократов, Россия оказалась в границах времен  Ивана Грозного, а ее экономика была разрушена соизмеримо с тотальным военным поражением. Но  то, о чем здесь написано, повторяю, произошло потом, спустя немногим более 40 лет. Тогда, во второй половине 40-х годов происходило становление национальных воинских формирований и они находились в центре внимания ЦК компартии и правительств союзных республик. Так, например, формирование, становление нашей 216 СД постоянно находилось под контролем ЦК Компартии Азербайджана и ее Первого секретаря – фактически бесконтрольного хозяина республики Мир Джафар Аббасовича Багирова. В азербайджанской транскрипции это звучит так: «Мир Джафар Аббас Маму Оглы  Багиров». Это был друг и соратник тогдашнего временщика Л.П. Берия.


С одной стороны, это было даже хорошо. Наше соединение достаточно хорошо обеспечивалось продовольствием и другими материально-техническими средствами, но все же испытывала острый недостаток в жилье для офицерского состава.


С другой стороны - ничем не прикрытый национализм, культ личности М.Д. Багирова, дискриминация во многих отношениях офицеров русской национальности вызывало у нас ненависть и презрение к Багирову и его окружению.


Сегодня кажется диким тот факт, что тогда в 1949 году автор этих воспоминаний при получении аттестата зрелости, за него должен был заплатить 200 руб., а офицер, по национальности азербайджанец в том же воинском звании, что и я – ничего не платил.


Тем не менее, мы, офицеры стрелковых подразделений, не азербайджанской национальности добросовестно, в силу своих возможностей, обучали военному делу «доблестных» воинов 216 СД. Я, например, лично увлекался не только огневой подготовкой, но и обучением солдат и сержантов своего взвода приемам ведения рукопашного боя с использованием для этой цели винтовку или карабин с откидным штыком.


Вместе с тем надо сказать, что мой Сизифов труд по обучению азербайджанского «воинства» военному делу был недолгим. В начале октября 1946 года меня и несколько других младших офицеров частей нашей дивизии, в т.ч. моего товарища А. Зеленцова направили на общевойсковые командные курсы усовершенствования офицерского состава Закавказского военного округа (КУОС ЗакВО) в город Сухуми. Направлению на учебу мы, офицеры, безусловно были рады, т.к. большинство из направляемых имели военное образование или в объеме фронтовых курсов младших лейтенантов, или усеченных шестимесячных училищ военного времени. Срок обучения на КУОС был установлен в один год. Офицеры, успешно  закончившие КУОС, по военно-политическому образованию приравнивались к выпускникам  средних общевойсковых командных училищ сухопутных войск ВС СССР. Лично для меня учеба на КУОС была очень кстати, т.к. имел военное образование лишь в объеме фронтовых курсов младших лейтенантов. Для того чтобы в условиях мирного времени методически правильно и продуктивно обучать своих подчиненных – солдат и сержантов военному делу, имеющихся знаний было явно недостаточно. Поэтому учеба на КУОС не только лично для меня, но и для многих других офицеров, оставшихся в кадрах армии и решивших избрать профессию защитника Родины, была необходима. Плановые занятия на курсах начались в середине октября 1946 года.


Время учебы на курсах усовершенствования в городе Сухуми для меня, пожалуй, были самыми лучшими днями моей всей более чем 35-летней службы в армии и на флоте, и в моей памяти останутся со мной навсегда. Учеба на курсах для меня была достаточно легкой, т.к. все, что там по программе изучалось, знал достаточно хорошо. Имел определенный опыт в командовании взводом, ротой в боевых условиях прошедшей войны, мне лишь не хватало знаний и опыта в методике проведения занятий с личным составом по боевой и политической подготовке в условиях мирного времени.


Этот недостаток, точнее, пробел в своих знаниях сумел достаточно полно устранить в ходе учебы на КУОС. Бытовые условия на курсах были превосходные. Здание нашего спального корпуса находилось не далее 20-ти метров от воды. И каждый раз перед отбоем мы все слушатели купались в теплых водах Черного моря, которое чудесным образом светилось фосфорным светом. Размерная ритмичная жизнь и учеба на курсах прерывалась всего дважды и не надолго.


Первый раз – когда мы выезжали на Первомайский парад 1947 года в город Тбилиси. Второй раз – в июне того же года, когда курсы посетил командующий ЗакВО Маршал Советского Союза Ф.И. Тобухин. Напомню читателю, что согласно Уставу Внутренней службы ВС СССР 1946 года (УВС - 46) в случае посещения воинского соединения или части Генералиссимусом Советского Союза или Маршалом Советского Союза при их встрече выстраивался почетный караул и исполнялся Гимн Советского Союза. Начальник КУОС ЗакВО полковник Хубулурин через штаб округа, видимо, знал о намерении командующего округом посетить наши курсы в середине июня 1947 года и сделал все возможное, чтобы у маршала осталось о курсах благоприятное впечатление. Из числа слушателей курсов был сформирован почетный караул. Я был зачислен в состав почетного караула и оказался в первой шеренге третьим с правого фланга нас, выделенных в состав почетного караула, ежедневно после плановых занятий по два часа тренировали  - как лучше и достойно встретить Маршала Советского Союза. Тогда, по моему мнению, культ Генералиссимуса Советского Союза и Маршала Советского Союза был поднят на невообразимо большую высоту.


В ходе проведенных тренировок мы отработали все варианты встречи Маршала. Примерно за полчаса до его приезда мы прибыли на железнодорожный вокзал города Сухуми и выстроились на перроне. В это время  железнодорожная милиция, не объясняя причин, бесцеремонно выдворяла из помещения вокзала и близко прилегающей к нему территории, всех пассажиров с их вещами на расстояние не ближе чем 100 метров от него. Испуганные пассажиры из любопытства таращили глаза, не понимая, что же здесь происходит.


Примерно в 12 часов дня к перрону железнодорожного вокзала, где выстроился почетный караул, подошел самоходный салон-вагон Маршала Советского Союза  Ф.И. Тобухина. Маршал возвращался из города Сочи, где лечился в одном из санаториев Министерства обороны.


Роскошный самоходный салон-вагон, как нам потом стало известно, был подарен Ф.И. Тобухину королем Румынии Михаем Первым. Мы, т.е. почетный караул, замерли на месте по стойке «смирно». В салон-вагон маршала вошли несколько ожидавших его на перроне генералов и наш начальник курсов полковник Хубулурин.


Спустя некоторое время из салона-вагона в довольно помятом, из льняной ткани, кителе, но в парадной маршальской фуражке с белым верхом, вышел Маршал и сопровождавшие  его генералы и наш начальник курсов. Это был полный   даже тучный, и по внешнему виду больной человек.


Начальник почетного караула громко и четко отдал ему рапорт. Маршал вышел на середину фронта почетного караула, поздоровался с нами. Мы громко и дружно ответили, при этом более громко, чем другие слова произносили слово «маршал». Затем сопровождавший нас оркестр исполнил Гимн Советского Союза, чарующие звуки которого волнуют и наполняют гордостью сердце каждого советского человека. После исполнения гимна маршал подошел к строю почетного караула и очень внимательно с головы до ног осмотрел каждого офицера, не проронив при этом ни одного слова. Осмотрев строй почетного караула, маршал подозвал к себе начальника караула, спросив у него: «Что будет делать дальше почетный караул?»  Начальник караула ответил, что почетный караул пройдет перед ним торжественным маршем.


Все прошло очень даже удачно. Сверкая на солнце начищенными до блеска клинками, четко отбивая шаг, мы под звуки оркестра, который играл «Марш героев Сталинграда», промаршировали перед ним. Звуки очень волнующего марша, видимо, напомнили Маршалу Сталинградскую битву, в которой он участвовал, командуя войсками 57-ой армией. 


В целом командующий округом был доволен. Это было видно по улыбке на его лице. Безусловно, доволен он был строевой выправкой, подтянутостью и внешним видом офицерского почетного караула. После окончания церемонии встречи все мы, в т.ч. и почетный караул  на автомашинах отправились в военный городок, где располагался КУОС ЗакВО.


Полковник Хубулурин хорошо знал, что Маршал из-за тяжелой болезни (она свела его в могилу в 1949 г.) страдает излишней полнотой и, по всей видимости, не будет подниматься на вторые этажи зданий курсов. Поэтому в столовой, казарме, учебных классах и санчасти, которые размещались на первых этажах,  и куда может зайти Маршал, приказал всюду развесить сразу у входа большие портреты Ф.И. Тобухина и только в глубине этих помещений – групповые фотографии командующих фронтами на заключительном этапе Великой Отечественной войны. Хитрый грузин, очевидно, хорошо усвоил слова из известной басни С. Михалкова: «… Лев не любил пьяниц, но обожал подхалимаж».


Первым помещением, куда зашел маршал – была столовая. Войдя в нее, он увидел свой большой портрет и остановился. Кстати, на мой взгляд, художник, который рисовал его портрет с фотографии, работу выполнил неудачно, т.к. не были соблюдены пропорции между головой и туловищем. Посмотрев на свой портрет и повернувшись к начальнику курсов, произнес лишь одну фразу: «Убрать!» «Есть убрать!», - ответил начальник курсов. Подобный диалог между ними повторялся с точностью до одного в каждом помещении, куда они заходили. Осмотрев почти все помещения, которые находились на первых этажах, маршал, не проронив ни единого слова, сел в машину и уехал на железнодорожный вокзал в свой салон-вагон, который вскоре покинул Сухуми. Мы все терялись в догадках. В чем дело?  Или маршал остался недоволен всем, что он увидел у нас на курсах, а видел он образцовый порядок, чистоту во всех помещениях, куда он заходил. Все отвечало требованиям Устава ВС СССР (УВС - 46). Или  с высоты своего воинского звания и занимаемой должности не счел нужным поговорить даже с начальником курсов, или это была черта его характера?  Как знать? Но все обошлось даже очень хорошо. Из штаба округа дали знать, что командующий остался доволен увиденным им на курсах порядком и дал указание подготовить приказ о поощрении постоянного состава курсов. В первой половине июля 1947 года мы сдали выпускные экзамены, получили документы об окончании курсов и очередные отпуска за 1947 год.


Перед тем  как уехать в отпуска, мы узнали, что начальник КУОС полковник Хубулурин получил воинское звание генерал-майор, а постоянный состав – очередные воинские звания.


В то же время начальник курсов усовершенствования политсостава округа, который, видимо, от волнения и страха не мог доложить маршалу о состоянии дел на курсах, был уволен в отставку.


Вернувшись из отпуска в свой полк, меня сразу вызвали в штаб полка. Начальник штаба полка подполковник Магильный от имени командира полка приказал мне вступить в должность начальника снайперских сборов полка и готовить снайперов к осенней инспекторской проверке, которая по предварительным данным, должна состояться в середине октября и ее будет  проводить штаб ЗакВО, а это уже было серьезно.


Однако, полковник Магильный заверил меня, что не так уж все безнадежно плохо. Поскольку подготовка снайперов в полку производится впервые, то для начала каждая стрелковая рота (их в полку было девять) выделяет всего три человека, но это будут лучшие солдаты, которые хорошо стреляют.


Далее начальник штаба заметил, что кроме политических занятий, ничем другим не заниматься. Он сказал, что надо научить солдат хорошо стрелять из снайперской винтовки в сложных условиях боя. В мое подчинение выделяется один офицер – младший лейтенант Емельянов, который сносно понимал азербайджанский язык. Я его знал как добросовестного офицера и возражать не стал.


Всего личного состава на снайперские сборы вместе со мной привлекалось 33 человека. Кроме того, начальник штаба напомнил мне, что от того, как на инспекторской проверке отстреляются снайперы полка, зависит оценка полка по огневой подготовке.


Я заверил начальника штаба, что приложу все свои знания и умения, и на инспекторской проверке снайперы полка поставленную перед ними задачу выполнят. Одновременно просил, чтобы до инспекторской проверки меня не назначали в гарнизонный наряд. Пожелав мне успехов, подполковник Магильный отпустил меня. Пришлось приложить максимум умений, чтобы подготовить снайперов к проверке. Занятия надо было проводить в любую погоду, а погода в Баку в осеннее время всегда бывает скверной, почти каждый день с восхода до захода солнца дует сильный холодный, иногда с дождем, пронизывающий до костей ветер, укрыться от которого на стрельбище было практически невозможно, причем роза ветров была направлена в одну и ту же сторону – в сторону моря. Естественно, лично для меня эти полтора месяца были достаточно трудными. Ведь после шести часов пребывания на пронизывающем ветре вместо отдыха в теплой квартире надо было четыре раза в неделю с 18-00 до 22-00 заниматься в 9-ом классе вечерней школы при гарнизонном доме офицеров. Подобную нагрузку мог выдержать не каждый. Поэтому к концу учебного года в нашем девятом классе осталось немногим более половины его первоначальной численности. Отсев был большой. Но что делать? Надо было во чтобы то ни стало иметь общее среднее образование  в объеме 10 классов. Без среднего общего образования в условиях мирного времени продвижение по службе было равно нулю, да и в академию не поступить. Мои усилия, усилия моего помощника лейтенанта Емельянова и сержантов в целом оказались позитивными. На осенней инспекторской проверке снайперы отстрелялись вполне «удовлетворительно»,  хотя в душе я и здорово переживал за конечный результат. В приказе по полку, в котором подводились итоги проверки, мне была объявлена благодарность.  В начале декабря начинался новый учебный год по боевой и политической подготовке. Но теперь, согласно указания штаба ЗакВО в каждом стрелковом взводе надо было иметь два-три снайпера, а в целом в СП не менее 60 человек. Поскольку команда снайперов – это формирование не штатное, то офицерско-сержантский состав комплектовался за счет штатной численности стрелковых рот. Так, например, автор этих воспоминаний числился как командир первого взвода 7-ой стрелковой роты (СР). Начальником снайперских сборов полка (СП)  был назначен адъютант старший 2-го стрелкового батальона (СБ), так тогда называлась должность начальника штаба СБ, – капитан Андрей Смирнов. Он был старше меня, примерно на 6-7 лет. Небольшого роста с мягким покладистым характером, он был склонен к штабной работе, поскольку до этого назначения служил на различных должностях в штабах частей и подразделений. Естественно, он не имел практического опыта в подготовке снайперов, он даже не имел командирского голоса, а это очень важно при работе с личным составом. Назначенный без его согласия начальником снайперских сборов, он под различными предлогами избегал появляться на пронизывающем до костей ветре полковом стрельбище, предпочитая каждый раз оставаться в казарме, когда проводились практические стрельбы из снайперских винтовок.


По этой причине значительную часть работы по подготовке снайперов приходилось выполнять мне, ведь у меня уже был опыт работы по подготовке снайперов и, кроме того, согласно приказу я числился заместителем начальника сборов.


мы все облегченно вздохнули, когда узнали, что снайперы полка будут подвергаться проверке лишь осенью 1948 года. Вместе с тем следует сказать, что подготовка метких стрелков-снайперов из рядового состава азербайджанской национальности – дело совсем не простое.


Получив передышку в виде весны и лета 1948 года, мы, офицеры, немного расслабились и вернулись в свои подразделения. Однако нас буквально задушили, вернее, замучили нарядами, как внутри части, так и по гарнизону. Меня лично чаще всего назначали дежурным по полку или дежурным по гарнизонным караулам. Тем не менее, мне удавалось уделять некоторое внимание и учебе в вечерней школе, успешно закончит 9-й класс и перейти в 10 класс. В начале марта 1948 года мне, наконец, присвоили очередное воинское звание «старший лейтенант». Что же касается личной жизни, то она у меня ничем не отличалась от личной жизни других офицеров – моих близких друзей. Все мы тогда молодые офицеры в свободное от службы время охотно посещали кинотеатры, танцы в гарнизонном Доме офицеров, а в летнее время офицерскую танцплощадку (были такие)  в парке Дома офицеров. В то время это было очень популярное у молодежи времяпровождение своего досуга.


Там, на танцах мы знакомились с девушками, влюблялись, находили себе подруг и спутников жизни. Кстати, на офицерской танцплощадке я познакомился со своей будущей женой, но об этом немного ниже. Иногда в компании знакомых девушек в праздничные или другие знаковые дни прикладывались к рюмке, но всегда в умеренных дозах. Словом, аскетом меня было назвать нельзя. Ведя жизнь молодого армейского офицера, я, тем не менее, всегда помнил, что в Махачкале в институте учится моя невеста Нина Шевченко, с которой, как я уже писал, условились пожениться в 1949, т.е. когда она закончит институт. В действительности этого не произошло. Негативную роль в этом сыграл ее внезапный приезд ко мне в город Баку  1 мая 1948 года и критический отзыв в ее адрес моего близкого друга А. Зеленцова, который имел на меня большое влияние. Так, например, на мой вопрос о том, нравится ли ему моя будущая жена, этот злой на язык «нассредин» в свойственной ему манере ответил: «А ты хуже найти не мог?» Кроме того, он высказал ряд критических замечаний по ее конституции.  Хорошо зная Алексея, можно было ожидать в мой адрес и адрес Нины злой критики в стиле Аркадия Райкина. Но такого ответа на свой вопрос, а также критических замечаний по ее конституции никак не ожидал, и это обстоятельство повергло меня в состояние близкое к шоковому. Естественно, после всего сказанного у меня отпало желание связать судьбу с Ниной! Правда, если говорить честно, то мое окончательное решение о разрыве с ней отношений, не было связано с критическими замечаниями Алексея в ее адрес, а мое знакомство с Ириной и другие факторы весьма существенные по своему характеру. Да простит меня читатель, что в своих воспоминаниях достаточно много внимания уделил своим чувствам, своим отношениям к Нине Шевченко. Этому есть довольно простое объяснение. Мы все знаем, что у каждого из нас, будь это мужчина или женщина, в памяти навсегда остаются знаковые события, которые имели место с ним в его молодости. Так вот Нина оставила в моей памяти глубокий никогда не зарастающий след. Ко всему сказанному хотелось бы добавить вот что: судьба наказала меня за мое легкомыслие, за мое несправедливое отношение к девушке, которая искренне любила меня.


Тем временем жизнь продолжалась по своим неписанным законам. Лично у меня она целиком и полностью была связана с военной службой. Для меня, командира стрелкового взвода, коим я был в то время, означало: во-первых, за все время боевой подготовки, т.е. с декабря по май  с 8-00 до 18-00 (кроме воскресенья) нужно было находиться в казарме с подчиненным личным составом, следить за тем, чтобы он четко выполнял распорядок дня, и проводить с ним различные мероприятия культурно-воспитательного характера, поскольку сержантский состав – командиры отделений и помощники командиров взводов, за небольшим исключением, себя никак не проявлял; во-вторых, ежедневно, кроме второй половины субботы и воскресенья (выходно армию наших вероятных противников.й день),  в любую погоду нужно было в поле проводить занятия с подчиненным личным составом, в основном на полигоне или на полковом стрельбище.


Кстати, особенно тяжело и неприятно было проводить занятия по огневой подготовке и тактике в октябре  – ноябре и в январе – марте. Дело в том, что в эти осенне-зимние месяцы в Баку и примыкаемой к городу местности постоянно, круглосуточно в сторону Каспийского моря с суши дуют сильные ветры, иногда достигающие 18-20м/с. Этим ветром начисто выдувалось тепло из под шинелей, в которые мы были одеты, и чувствовали себя как бы раздетым до последней нитки.  Укрыться от этого проклятого ветра на полигоне или стрельбище не представлялось возможным, т.к. там не было никаких укрытий или строений, кроме наблюдательной вышки.


Темнее менее, несмотря на неблагоприятные погодные условия, нужно было учить солдат, сержантов, да и самого себя тому, что необходимо на войне, учитывая при этом, что на вооружении наших Вооруженных Сил, армии наших вероятных противников стали поступать новые образцы боевой техники, оружия и боеприпасов. Главное внимание  в процессе боевой подготовки безусловно уделялось огневой подготовке.


Тогда, да и в последующие годы тоже огневая подготовка являлась как бы венцом всей боевой учебы. От того, как на инспекторских поверках (весной и осенью) отстрелялись солдаты, сержанты и офицеры из закрепленного за ними оружия, поверяющие (обычно это были офицеры из штаба округа) судили о том, способна была часть на данном этапе выполнить поставленную перед ней боевую задачу. Вместе с тем, у нас, офицеров – участников прошедшей войны, а она закончилась всего три года назад, еще были достаточно свежи в памяти случаи, когда успех боя – выполнение боевой задачи – решался в результате ожесточенного рукопашного боя. Поэтому мы определенное внимание уделяли этому виду боевой подготовки. Ныне этот вид боевой подготовки личного состава, когда подразделения насыщены автоматическим оружием, ручными противотанковыми гранатами (РПГ) считается анахронизмом, а зря! Военные конфликты, которые имели место во второй половине 20-го века и начале 21-ого веков в различных регионах нашей планеты, говорят о том, что этот вид боя себя пока полностью не изжил. Этими соображениями тогда и руководствовался автор этих строк, прилагая немалые усилия тому, чтобы научить подчиненный личный состав хорошо владеть карабином (винтовкой) в ближнем бою.


Вооружившись шестом с мягким наконечником и построив в круг свой взвод или всю команду снайперов полка, заставлял в течение не менее одного час отбивать мои удары шестом. И если солдат (сержант) не мог их отбить, то получал удар шестом в грудь или пах. Таким образом, в течение полутора-двух месяцев они уже довольно ловко владели своим карабином (винтовкой), отбивая мои подчас изощренные выпады шестом. Это меня радовало. Однажды, когда занятия по этому виду боевой подготовки я проводил недалеко от штаба полка (в военном городке за служебными заданиями ветер был значительно тише) мои команды, которые я подавал громким голосом, услышал командир нашего полка полковник Мамедов. Понаблюдав некоторое время за ходом занятия, он позвал меня к себе и выразил мне благодарность.


Солдатами не рождаются, ими становятся в результате повседневной напряженной боевой учебы, а этим как раз и занимается командир взвода и никто другой. Повторяю, тогда в середине сороковых годов это была тяжелая рутинная, зачастую без выходных дней и отгулов, работа.


К сожалению за свой нелегкий труд командиры взводов, да и командиры рот (батарей) в Сухопутных войсках Советской Армии получали денежное содержание значительно ниже, чем офицерский состав равнозначных должностей на ВМФ и авиации. Кроме того, следует подчеркнуть, что должность командира взвода в Сухопутных войсках  СА не была связана ни с какой гражданской специальностью, а это был немаловажный фактор.


В случае увольнения в запас, а это никогда не исключалось, офицер был вынужден начинать все с нуля, хотя у некоторых офицеров были уже семьи и дети. Так, например, лейтенант, окончивший нормальное командное общевойсковое училище, начав свою военную карьеру с должности командира взвода (штатная категория старший лейтенант), имел должностной оклад – 700 руб., командир роты (капитан) – 900 руб., командир батальона (подполковник) – 1300 руб., командир полка (полковник) – 1600 руб. В то же время лейтенант, окончивший Военно-морское училище на корабле имел должностной оклад не ниже 1000 руб. Командир корабля 2-ого ранга (эсминец 61 проектов «30 БИС», «56») штатная категория – капитан второго ранга имел должностной оклад 1900 руб. Это кроме 25% «морских», т.е. когда корабль находился в море.


Уместно также напомнить о продовольственном и вещевом довольствии офицеров армии и флота. Так, например, старший офицер ВМФ (начиная с капитана 3-го ранга) получал положенное ему вещевое довольствие, если выразить в рублях, в 3-4 раза больше, чем соответствующий ему в воинском звании офицер Советской Армии. Таким образом, разница, как в денежном, так и в вещевом довольствии между офицерами СА и ВМФ была более чем значительна. Безусловно, об этом хорошо была осведомлена общественность города и, конечно, молодое поколение второй половины человечества. Поэтому для  значительной части девушек – студенток Бакинских ВУЗов, которые не считали себя ущербными, была заветная мечта – выйти замуж за курсанта последнего курса Каспийского Высшего  Военно-морского училища (КВВМУ) или летчика с военного аэродрома «Кала». Каспийское ВВМУ готовило для ВМФ страны: вахтенных офицеров, штурманов и ряд других специальностей достаточно близких по своему характеру, существующих в морском торговом и рыболовном флоте страны. В то же время мы, молодые офицеры Советской Армии, в глазах этих самых девушек выглядели не самым лучшим образом. Они считали нас, что было очень обидно – безграмотными, ничего не умеющими делать людьми в условиях гражданской жизни, пьяницами и повесами. Словом, наш имидж, если говорить современным языком, стоял у них на достаточно низком уровне. Естественно, нас, молодых офицеров, это здорово оскорбляло, т.к. мы считали, что это не соответствует действительности.


Таким образом, мы, сравнительно молодые тогда офицеры СА – участники Великой Отечественной войны, защитившие Родину от порабощения германским фашизмом, оказались в ущербном положении по сравнению со своими сверстниками, которые не были призваны в ряды ВС СССР, учились в высших военных учебных заведениях, в гражданских ВУЗах, а некоторые из них имели уже высшее образование или заканчивали ВУЗы.  С пренебрежительным к себе отношением со стороны девушек – студенток Бакинских ВУЗов мне лично пришлось встретиться дважды. В период, когда подразделение полка на зимних квартирах, мне часто, не реже одного раза  в неделю приходилось ходить в наряды. Наряды в основном были связаны  с дежурством по полку, дежурством по гарнизонным караулам, реже ходил в наряд  - старшим военным патрулем по городу. В середине 40-х годов прошлого века военным комендантом города Баку был Герой Советского Союза подполковник Х.Г Мустафаев. Это тот майор Мустафаев, который командовал мотострелковым батальоном в 91-ой отдельной танковой бригаде 3-ей гвардейской танковой армии генерал – полковника П.С. Рыбалко. Бригадой командовал полковник И.И. Якубовский, в последствии дважды Герой Советского Союза, Маршал Советского Союза, Первый заместитель Министра обороны Союза СССР. В боях за освобождение правобережной Украины в первых числах ноября 1943 года основные силы бригады  - 344-ой танковый батальон, мотострелковый батальон майора Х.Г Мустафаева с ротой противотанковых ружей скрытно совершил глубокий обход города Фастова с северо-запада и внезапно ворвался в город и на железнодорожный вокзал, устроив немецким танкистам, танки которых стояли на железнодорожных платформах, незабываемое для фашистов кошмарное утро.
Бой за Фастов изобиловал острыми моментами.


Однако мотострелки батальона майора Хадырсан Оглы Мустафаева и танкисты 344-го и 345-го танковых батальонов капитанов П.В. Пусты и с.ф. Гусева при поддержке частей 6-го гвардейского танкового корпуса генерал-майора А.П. Панфилова к утру 7-го ноября 1943 года полностью освободили Фастов от немецко-фашистских захватчиков.


В Фастове были взяты многочисленные военные трофеи и материальные ценности. Только одна 91-ая отдельная танковая бригада захватила 64 орудия зенитной артиллерии, прислуга которых была перебита мотострелками батальона Х.Г. Мустафаева. Кроме того, было захвачено 62 паровоза, 22 эшелона с военным имуществом, 150 тысяч тонн хлеба, более 3 тысяч тонн ГСМ и другие ценные материалы, оборудование и техника. За выдающиеся подвиги  в боях за Фастов многие воины бригады, в т.ч. и майор Хадыр-Гасан Оглы Мустафаев, были удостоены высокого звания Героя Советского Союза. 


В то время подполковник Х.Г. Мустафаев пользовался большим авторитетом и уважением руководителя, а по сути дела хозяина республики Азербайджан – первого секретаря ЦК Компартии Азербайджанской ССР Мир Джафар  Аббасовича Багирова, поскольку Героев Советского Союза азербайджанцев по национальности можно было пересчитать по пальцам одной руки. Ему прощалось многое. Так, например, он приказал военным патрялям задерживать и доставлять в военную комендатуру всех военнослужащих, в т.ч. сотрудников МВД (милиционеров), нарушивших установленную на этот день форму одежды, не бритых,  не отдающих честь военнослужащим, страшим по званию или, наконец, находящихся в легком подпитии. Всех задержанных заставлял заниматься строевой подготовкой в течение двух часов беспрерывно на плацу около комендатуры города на виду у всех прохожих и обывателей. Военнослужащих, в т.ч. офицеров, задержанных в нетрезвом виде или бурно выражавших свое недовольство задержанием, арестовывал и сажал на гауптвахту сроком до 10-ти суток. Гауптвахта находилась рядом с военной комендатурой, через дорогу, в старой части города – крепости.


Такими неординарными, прямо скажем, жесткими мерами подполковник  Х.Г. Мустафаев достаточно быстро навел порядок на улицах города среди военнослужащих, особенно фронтовиков, которые не особенно –то считались с мнением окружающих их людей и нередко появлялись на улицах города в неряшливом виде и нетрезвом состоянии. Теперь, чтобы выйти на улицу города, военнослужащий хорошо знал, что ему следует привести себя и свою форму одежды в надлежащий порядок и вид. Он в тоже время хорошо знал, что если этого не сделает, то имеет шанс в течение двух часов усиленно заниматься строевой подготовкой на плацу около комендатуры города под присмотром строгого коменданта.


К большому сожалению, мне неизвестна дальнейшая судьба этого доблестного воина. Скорее всего, он рано ушел от нас в мир иной, поскольку провел почти всю войну в пехоте, а это, если судить по большому счету, значило очень многое. Кроме того, в 1948 году ему было уже 43 года, а детство у него было достаточно тяжелым. Как написано выше, мне иногда приходилось быть в наряде – старшим военного патруля по городу. Кстати, этот вид наряда для нас был наиболее легким, поскольку днем мы отдыхали, прогуливаясь по улицам, паркам и бульварам города. А вечером тот из военных патрулей, который больше всех задерживал военнослужащих за те или иные нарушения, направлялся для продолжения дежурства в кинотеатры, клубы, парки и другие культурно-развлекательные учреждения.


В один из июньских дней 1948 года, патрулируя приморский бульвар, задержал двух офицеров – капитана медицинской службы и старшего лейтенанта, слегка подвыпивших в помятом обмундировании и грязных сапогах. В городе они были проездом и в  случае их задержания, они в лучшем случае отделались бы двухчасовой строевой подготовкой (чтобы неповадно было появляться в таком виде на улицах столицы Азербайджана).

 
Проверяя у них документы, обратил внимание на несколько фотографий, которые находились в документах капитана. Любопытства ради посмотрел на одну из них. На ней я увидел офицера очень похожего на В.И. Варенникова – моего бывшего командира полковой 120 мм минометной батареи 100 гвардейского полка, с которым я воевал весной и летом 1943 года  м с которым 28 сентября 1943 года на одном плоту форсировал реку Днепр в районе хутора Войсковое. Я спросил капитана о том, кто на снимке, указывая на офицера в звании «капитан», похожего, как мне показалось  на моего бывшего командира.  Тот с гордостью ответил, что это их начальник артиллерии полка капитан Валентин Иванович Варенников. К сожалению, наша дивизия расформировалась и он от нас ушел в другую часть. Так я узнал, что Варенников В.И. остался в живых, уцелел в этой не знавшей аналогов в истории человечества войне. Впоследствии В.И. Варенников стал Героем Советского Союза, генералом армии, Главкомом Сухопутных войск, заместителем Министра обороны Союза ССР.


С Валентином Ивановичем Варенниковым, когда он был начальником главного оперативного управления генерального штаба ВС ССР, Главкомом Сухопутных войск, депутатом Государственной Думы поддерживал связь и неоднократно встречался.


Да простит меня читатель за небольшое отступление от темы воспоминаний и за некоторый перебор в описании своей личной жизни, которые будут изложены ниже. Но эти события носили для меня знаковый характер, определили мою личную жизнь на многие десятилетия вперед. Итак, во второй половине августа, а точнее 18 августа я сдал последний экзамен за 9-й класс и был переведен в 10-ый. Таким образом, был сделан достаточно существенный шаг вперед в получении среднего образования. Однако получить аттестат зрелости в условиях военной службы для младшего офицера, даже при очень большом желании, было делом непростым. 


В национальных формированиях, какой являлась наша 216 СД, нам, офицерам русской национальности, было труднее вдвойне. Так, например, автор этих строк, чтобы получить очередной положенный отпуск за 1949 год для сдачи экзаменов за 10-ый класс средней школы,  вынужден был обратиться с жалобой к члену Военного Совета 4-ой Армии, куда организационно входила наша дивизия, на командира полка полковника Гусейнова и заместителя командира полка по политчасти подполковника Багирова, которые отказали мне в представлении отпуска. И только после вмешательства члена Военного Совета отпуск мне был предоставлен. Без общего среднего образования в условиях мирного времени продвижение по службе практически исключено. 


Теперь  до начала учебы в 10-ом классе вечерней школы при Доме офицеров был перерыв до середины октября. День 18 августа 1948 года был знаковым еще и потому для меня, что в этот день я познакомился с девушкой – студенткой 5-го курса Азербайджанского Индустриального института (Аз.ИИ) Ириной Грибковой, которая впоследствии стала моей супругой. По случаю окончания учебы и сдачи последнего, достаточно сложного, экзамена мы с приятелем – офицером нашей части, тоже сдавшим экзамен за этот класс, решили вечером пойти в парк Дома офицеров, где решили немного отдохнуть в небольшом кафе. Кроме того, мы планировали после посещения кафе посетить офицерскую танцплощадку, если там играет военный духовой оркестр. В то время в парке Дома офицеров были 2 танцплощадки. Одна из них только для офицерского состава. Туда девушки могли попасть только в сопровождении офицера, одних их не пускали. Другая, большая по размеру – для других военнослужащих и гражданских лиц.  В этот вечер кафе оказалось закрытым, но на офицерской танцплощадке играл духовой оркестр, поэтому мы прямо отправились туда. Войдя на танцплощадку, мы увидели справа от входа в 15-20 метрах стоят две девушки. Та, что стояла к нам спиной, была несколько ниже своей подруги. Поскольку мой приятель был ростом выше меня, то я предложил ему пригласить на танец ту девушку, которая была выше ростом и стояла к нам лицом. На том и порешили. Девушка, которую я пригласил на танец,  была среднего роста в возрасте 21-22 года с правильными чертами лица, густыми до плеч волосами и женственной конституцией. Сказать, что она была красивой, было бы преувеличением, но что она была привлекательной, то это было несомненно так. Она произвела на меня хорошее впечатление и мне понравилась. На офицерской площадке, которую я посещал по выходным и праздничным дням, да и в Доме офицеров в текущем году ее никогда не видел. Чтобы как-то завязать разговор, обратился к ней с весьма банальным вопросом: «Хотелось бы знать, почему в этом году на офицерской танцплощадке, да и в Доме офицеров я Вас никогда не видел?» «А я на практике была»,- последовал ответ. Однако это было сказано от лукавого. Причина, по которой она не посещала танцплощадку в парке  и танцы в Доме офицеров была совершенно иной и никак не связана с ее практикой  на заводах города Баку. Как потом мне стало известно от ее  близких подруг, она всю прошедшую весну и лето встречалась с курсантом 4-ого, т.е. выпускного курса Каспийского Высшего Военно-морского училища (КВВМУ)  Анатолием Безбородько, с которым у нее были связаны достаточно серьезные намерения.


В июле 1948 года А. Безбородько закончил учебу в училище, сдал государственные экзамены и в начале августа убыл на Черноморский флот для прохождения месячной войсковой стажировки по полученной в училище специальности. Таким образом, в августе  в городе Баку его не было. Почему дружба между ним и Ириной не получила своего логического завершения, можно лишь догадываться, т.к. Ирина на эту тему и тогда, и сейчас  вести разговор категорически отказывается. Вот почему 1 августа 1948 года Ирина вместе со своей близкой подругой по месту жительства Аней Григорьевой вместо привычного им клуба имени 26-ти Бакинских комиссаров, оказались на офицерской танцплощадке, куда в это день вход для девушек был свободный.


 Далее наш разговор имел следующее продолжение:

- А где Вы учитесь? – задал я вопрос.

- В Индустриальном институте на технологическом факультете.

- Странно! У меня есть знакомая девушка -  студентка 5-го курса вашего института, но практику на заводе она закончила примерно месяц назад.

- А как зовут Вашу знакомую девушку?

- Галя Соколова!

После некоторой паузы моя партнерша сказала такое, от которого я пришел в недоумение.

- Я гадать умею и знаю о Вас все! Вас зовут Володей, а меня Ириной! Я подруга Гали Соколовой!

Услышав это, я от всей души рассмеялся.

- Так это, оказывается, были Вы, когда в июне ушли от Гали Соколовой и моего друга Алексея Зеленцова, который пригласил вас обоих в кинотеатр  к курсанту КВВМУ, поджидавшему лично Вас у выхода из кинотеатра?

Ответа не последовало. Со своей стороны на ответе не настаивал, т.к. дальнейший разговор в этом ключе в конечном счете мог привести к размолвке между нами, чего мне никак не хотелось. Тогда мы с Колей Макрушниковым – это наш приятель офицер, который жил в одной комнате с Алексеем, здорово посмеялись над ним, услышав от Гали Соколовой рассказ о посещении ее и Ирины кинотеатра, куда Алексей пригласил их для просмотра нового кинофильма  и что произошло у выхода из кинотеатра. Таким образом, задуманный Галей план знакомства Алексея с Ириной и предполагаемое его продолжение в будущем не состоялось. Этот новый Казанова (до этого времени он лишь в течение последнего года знакомился, а затем каждый раз ссорился не менее чем с четырьмя девушками) на этот раз остался с «носом». В описываемый период А. Зеленцов, как и я, имел воинское звание «старший лейтенант». Впоследствии он стал полковником СА, кандидатом военных наук, старшим преподавателем одной из кафедр военной академии им. М.В. Фрунзе. Инцидент, который произошел у выхода из кинотеатра, он, видимо, расценил как наваждение, если не больше к своей личности, и на достаточно долгое время затаил на Ирину обиду. Вместе с тем, вечер моего знакомства с Ириной в моей памяти остался навсегда, и каждый раз, когда я вспоминаю о нем, то мне кажется, что это было совсем недавно, но ведь это было давно, почти без малого 60 лет назад.  Этот вечер от его начала и до конца провел с Ириной. Через несколько дней по ее приглашению побывал у нее на квартире, которая находилась в Романинском поселке, это примерно в 20 км от города Баку. Остановка  электрички называется Бюль-Бюли.


Встречен я был доброжелательно. Ирина познакомила меня со своей матерью Валентиной Петровной, женщиной в возрасте примерно 48 – 50 лет с довольно приятной внешностью, учительницей начальных классов по профессии.


Отец Ирины – Грибков Афанасий Дмитриевич инженер-технолог по образованию. Занимавший достаточно большую должность в Азнефти, в суровом 1936 году по ложному обвинению в халатности был осужден и находился в заключении до 1946 года. Однако ему после освобождения не разрешили жить вместе с семьей в городе Баку, и он, по словам Ирины, был вынужден жить в городе Кировобаде, ныне это город Гянджа. Умер он в 1951 году. Обстановка в квартире, даже по тем временам, была более чем скромной. Они угостили, точнее, напоили меня чаем, как мне помнится, с инжировым вареньем,  которого до этого никогда не пробовал.


За чашкой чая, беседуя со мной, мать Ирины в очень деликатной форме расспросила меня о моих родителях, моем прошлом. Зная, что эта беседа со мной была не как простое любопытство, а нечто более значительное, и что мнение матери обо мне будет для Ирины, если не решающим, то, по крайней мере, достаточно значимым, я на все поставленные вопросы старался ответить обстоятельно и откровенно. Несомненно, что Ирина перед моим приходом рассказала своей матери  все, что знала к этому времени обо мне.


Беседуя со мной, мать Ирины, видимо, хотела лично убедиться в том, что могу ли я быть в будущем достойным спутником жизни ее дочери, которая через год оканчивает институт и получает диплом  инженера-технолога. Возвращаясь тогда от Ирины в город, на остановке электрички Б.-Бюли случайно встретил близкую подругу Ирины Аню Григорьеву. Это она 18.08.1948 года была вместе с Ириной на офицерской танцплощадке парка Дома офицеров. Узнав, где я был, она настойчиво стала меня убеждать в том, чтобы я больше не встречался с Ириной и тем более не строил с ней никаких планов на будущее. Она утверждала, что она беззаветно любит морского офицера, который сейчас служит на Севере, и с которым она познакомилась в ноябре 1944 года, когда он был еще курсантом Военно-Морского училища.


В настоящее время она встречается с курсантом выпускного курса КВВМУ, который сейчас находится в море на практике, и как только он вернется в Баку, она непременно уйдет к нему. То же самое, почти слово в слово, говорила мне накануне ее другая подруга – Галя Соколова, однако они, как потом выяснилось, не владели полной информацией о личной жизни своей подруги. Ирина умела хранить тайну.  Если говорить честно, то информация подруг Ирины меня обескуражила. До моего посещения, здесь в гостях у Ирины и ее матери, как правило, были курсанты 4-ого, т.е. выпускного курса (реже 3-его курса) Каспийского Высшего Военно-морского училища (КВВМУ) – без пяти минут офицеры Военно-морского флота. Последним из них, примерно 1-1,5 месяца назад до нашего знакомства был Анатолий Безбородько. Что же касается офицеров Советской Армии, то Ирина до моего с ней знакомства никогда не была близко с ними знакома, поскольку в их семье о них сложилось достаточно негативное мнение, о чем я писал выше. Конечно, Ирина и ее мать Валентина Петровна были, как ныне принято говорить, упертыми мореманками. Этому способствовало еще и то, что старший брат Ирины - Леонид  в то время учился на третьем курсе КВВМУ, а младший брат Александр - в спецшколе по подготовке к поступлению в высшее училище Военно-морского флота. Безусловно, Валентина Петровна своим зятем, а Ирина своим мужем видели только офицера Военно-морского флота.  Безусловно, тому есть достаточно серьезные основания. Во-первых, популярность, или как ныне принято называть имидж, офицеров Военно-морского флота в то время был гораздо выше имиджа офицерского состава других видов Вооруженных Сил страны. Он имел свои истоки еще со времен Гражданской войны. В годы Великой Отечественной войны моряки советского Военно-морского флота в боях за Советскую Родину проявили массовый героизм, воинскую доблесть и верность военной присяге, создало им  в сознании советского народа ореол бесстрашия и верности своему Отечеству. Советский народ искренне любил своих военных моряков и относился к ним с большим уважением. Поэтому общественное мнение в сознании наших девушек и их родителей играло не последнюю роль. Во-вторых, офицеры ВМФ, как правило, имели высшее образование, схоже с высшим образованием, которое имел начальствующий, точнее, руководящий состав гражданского торгового и рыболовного флотов страны. В то же время младший офицерский состав СА, в т.ч. и автор этих строк в, в своем большинстве имел лишь неполное среднее образование. В-третьих, материальное положение офицерского состава ВМФ (о чем написано выше) в целом было гораздо выше офицерского состава Сухопутных войск СА. В-четвертых, корабли Военно-морского флота в своем большинстве базировались в непосредственной близости от морских торговых портов страны, т.е. недалеко от портовых городов, где, как правило, находились кораблестроительные верфи, ремонтные заводы и различные учебные заведения. Это давало возможность женам военных моряков и членам их семей работать и учиться в школах и высших учебных заведениях. В то же время жены офицерского состава сухопутных войск и авиации СА такой возможности зачастую не имели. Эти обстоятельства были, если не решающими, то во всяком случае определяющими факторами при выборе девушками спутника своей жизни. Поэтому Ирина не была исключением, и как многие другие девушки – ее сверстники, стремилась как лучше устроить свое будущее. Мне до некоторого времени не было известно - какое же впечатление сложилось тогда обо мне у Ирины и ее матери после нашей с ней беседы во время моего первого посещения ее квартиры. Я, конечно, догадывался, что в целом оно было негативным. Но могли ли быть иначе? Конечно же, нет! Ирина через год заканчивала институт и получала диплом инженера-химика по переработке нефтепродуктов. У меня же не было ни общего среднего образования, ни какой-либо гражданской специальности. Что же касается воинского звания «старший лейтенант», то в случае увольнения меня в запас, а это тогда не исключалось, то в мирное время в народном хозяйстве оно ровным счетом ничего не значило. Профессия защитника родины в послевоенное время почему-то не была знаковой. Кстати, и сейчас она не является таковой.


Термин «защитник отечества»  был озвучен и получил признание лишь после выхода на экран фильма «Офицеры». Однако это произошло значительно позже описываемых здесь событий. Таким образом, шансы на то, чтобы стать спутником жизни Ирины, у меня были минимальны.


Перед тем как убыть на учение, я встретился с Ириной на ее квартире и в свете рекомендации ее подруг, задал ей несколько вопросов. Ее ответы в целом меня удовлетворили, хотя в правдивости слов в отношении курсанта, сомневался, поскольку она встречалась с ним около 4-х месяцев и это к нему тогда она ушла от Алексея и Гали у выхода из кинотеатра. На следующий день вместе со снайперской командой полка убыл в летние лагеря (это в 20-25 км от Баку), чтобы там, на учебном поле полка, научить снайперов четко выполнять все элементы отстрела трех наиболее сложных  по своему характеру упражнений из снайперской винтовки. Почему трех упражнений? Да потому, что командование полка не знало,  какое из этих трех упражнений назовет инспекция. Еще раз напомню читателям, что от того, как отстреляются снайперы, зависит оценка полка по огневой подготовке.


Как нам стало известно, штаб ЗакВО, видимо, решил основательно проверить нашу 216 стрелковую дивизию (СД)  на предмет ее боевой готовности к выполнению боевых задач. Наша 216 СД была дивизией сугубо национальной, т.к. была укомплектована  (особенно в стрелковых полках) личным составом азербайджанской национальности. Правда, в звене взвод-рота было некоторое количество офицеров других национальностей. Вместе с тем опыт прошедшей войны показывает, что чисто национальные соединения в случае их ввода в сражение показывали низкую боеспособность. Так, в Военно-историческом журнале № 8 за 1991 год (стр. 38-41) опубликованы потрясающие документы, показывающие не только низкую боеспособность чисто национальных соединений (азербайджанских, грузинских и армянских), но и склонность их личного состава к дезертирству и переходу на сторону немцев.


Комиссия, которая должна проверять наш полк, по имеющимся у нас сведениям, была представительной и достаточно серьезной. Комиссию возглавлял генерал-майор, а членами комиссии были офицеры штаба округа в звании не ниже «полковник». Нас, офицеров от командира взвода до командира полка, естественно, охватила тревога. Ведь в случае получения частью неудовлетворительной оценки, особенно по огневой подготовке, нас могли ожидать крупные кадровые перемещения не только внутри соединения, но и в другие части и соединения ЗакВО. Лично для меня перемещение в другое соединение округа означало потерю возможности получить общее среднее образование и провал в военной карьере, т.е. продвижение по службе и поступление в военную академию. Единственное, что меня в некоторой степени успокаивало и вселяло надежду на благополучный исход инспекторской проверки по огневой подготовке – это то, что в составе комиссии, проверяющей огневую подготовку в нашем полку, не было офицеров в воинском звании «капитан - майор» из других частей и соединений округа. Их не так было просто уговорить по отдельным вопросам или просто обвести вокруг пальца, как полковников из различных отделов штаба ЗакВО. По опыту прошлой инспекции полковники – члены комиссии, как правило, сидели на стульях недалеко от огневых рубежей и основное внимание обращали на четкость докладов стрелявших солдат (сержантов), а не на качество пробоин в мишенях. Опытный офицер сразу же мог определить пробоины в мишенях от пуль стрелявших в них солдат от пробоин, сделанных при помощи учебного патрона и молотка.


Тем не менее, я опасался за конечный результат стрельбы. Снайперы моей команды по-прежнему при выстреле закрывали глаза и вместо планового нажатия на спусковой крючок дергали его. Вследствие этого, пули отклонялись от цели на достаточно большое расстояние. Поэтому примерно за 8-10 дней до инспекции от рассвета до заката с перерывом только на прием пищи со своими снайперами проводил на полковом стрельбище. Там, не жалея патронов, вместе со своими офицерами тренировал своих «аскеров» в стрельбе по выполнению первого упражнения, как наиболее трудного в стрельбе из снайперской винтовки. Я хорошо знал меру своей ответственности за подготовку снайперов полка перед командованием и офицерским составом полка.


Забегая вперед, скажу, что полк по огневой подготовке получил положительную оценку. Зачетная инспекторская проверка планировалась как бы в три этапа. На первом этапе – проверка снайперов полка и несколько стрелковых рот (по выбору комиссии) в выполнении упражнений из штатного оружия. На втором этапе – оптовое учение на тему наступления стрелкового батальона усиленного танковой ротой НПП на противника, поспешно перешедшего к обороне. На третьем этапе – ведение огня 82 мм минометной ротой батальона по контратакующей пехоте противника. Стрельбу боевыми минами должен был вести один минометный взвод – три расчета.


Первый этап учений, как я уже писал выше, прошел вполне нормально. Снайпера полка первое упражнение из снайперской винтовки выполнили вполне удовлетворительно, не дотянув совсем немного до оценки «хорошо». Результатом стрельбы снайперов был доволен.


Во время второго этапа учений погибли три солдата, которые были раздавлены танками непосредственной поддержки пехоты (НПП) при прохождении ими исходных позиций стрелковых рот. Гибель этих солдат в мирное время, конечно, была на совести командиров взводов и командира стрелковой роты, где служили погибшие солдаты. В результате низкой требовательности и слабого контроля со стороны офицерского состава за инженерным оборудованием исходных позиций для наступления, солдаты и сержанты вместо отрытия нормальных окопов вырыли лишь мелкие ровики, едва укрывавшие солдат с их вооружением. Танки НПП при прохождении исходных позиций их просто раздавили.


За низкую требовательность, недостаточный контроль офицеров штаба полка за ходом проведения оптового учения от руководства учением был отстранен его руководитель – командир полка полковник Мамедов.  В руководство учением по собственной инициативе вступил заместитель командира нашей 216 СД гвардии полковник Колесников. Заключительная часть второго этапа учений прошла нормально без ЧП, хотя и танки НПП и стрелковые роты вели огонь  по мишеням боевыми патронами и снарядами.


Перерыва в учении по случаю гибели трех солдат не было. Третий этап учений был более трагичным, чем второй этап. При показательной стрельбе из батальонных 82 мм минометов (из минометной роты батальона стрелял лишь один взвод – три расчета) в результате грубой ошибки заряжающего первого расчета при выходе мины из ствола миномета сразу же произошел ее взрыв.  На месте погибли сразу три человека. Тяжелые ранения получил весь расчет стрелявшего миномета. Кроме того, ранения различной степени тяжести получили, если не ошибаюсь, 13 офицеров батальона, которые по приказу нового руководителя учением полковника Колесникова должны были наблюдать за ходом стрельбы минометчиками батальона. Вот только непонятно: зачем это нужно было делать?  Хорошо, что офицерский состав от огневых позиции находился на расстоянии 30-35 метров, иначе последствия от взрыва мины были более трагичными. Итог прошедших учений был таков: командир нашего полка полковник Мамедов был снят с занимаемой должности и назначен военным комиссаром в один из районов Азербайджанской ССР. Гвардии полковник Колесников тоже снят с занимаемой должности, однако дальнейшая его судьба мне неизвестна. Достаточно серьезно были наказаны и офицерский состав роты, в которой танками были раздавлены 3 солдата. Чрезвычайные происшествия (ЧП), которые произошли во время инспекторской проверки, на мое служебное положение никак не повлияли. Снайперская команда полка поставленную перед ней задачу выполнила и командование полка результатом стрельбы было вполне довольно. Прибыв с полевых учений к месту дислокации полка  - Сальянские казармы, по указанию штаба полка расформировал команду снайперов, направив ее личный состав в подразделения, оттуда они прбыли на сборы. 


Мне же был разрешен отпуск за 1948 год. В предотпускные дни не менее 4-х раз встречался с Ириной. С каждой встречей она все более и более мне нравилась, и у меня складывалось мнение, правда, не особенно твердое, что это моя судьба. Вместе с тем, проявляя ко мне определенный интерес, в противном случае  она  не встречалась бы со мной, при встречах держалась со мной в высшей степени настороженно. Она, например, никогда не брала меня под руку, а шла рядом, когда мы куда-либо шли, а встречи назначала, как правило, на значительном расстоянии от института, где училась. Ее поведение наталкивало меня на мысль, что она опасается какой-то нежелательной встречи, но не стал заострять на этом внимание, считая их плодом своих подозрений и отчасти фантазий.


Накануне своего отъезда в отпуск навестил Ирину на ее квартире и, ведя разговор о перспективе наших дальнейших с ней отношений, сделал ей предложение – выйти за меня замуж. Она ответила согласием, т.е. положительно, но ее согласие носило все же чисто формальный характер, но об этом ниже. В тот же вечер попросил Ирину дать мне одну из ее последних фотокарточек, чтобы показать ее отцу и получить от него «добро» на мой брак с Ириной. Фотокарточку я получил и на следующий день убыл в отпуск к себе на родину. Однако  полноценного отпуска у меня не получилось. 


В это время на дворе стояла уже осень, а она в нашей местности в тот год была чрезвычайно дождливой. Затяжные дожди в совокупности с черноземом на улице деревни образовали такую липкую непролазную грязь, которую сегодня трудно себе представить. Кроме того, отсутствие элементарных  бытовых условий и культурно-просветительных учреждений не способствовало заранее запланированным дням пребывания в деревне. В дополнение к сказанному следует добавить, что я здорово скучал по Ирине. Она нравилась мне не только своей внешностью, но и своей рассудительностью  и достаточно скромным образом жизни. На второй день своего прибытия в деревню  сказал отцу, что у меня в Баку есть невеста -  студентка пятого курса Азербайджанского индустриального института Ирина Грибкова, на которой намерен жениться, а потому прошу «добро»  на этот важный шаг в своей жизни. Затем показал фотокарточку Ирины. На фото Ирина отцу понравилась. Возвращая ее мне, поинтересовался, сколько Ирине лет. После моего ответа (тогда ей было 22,5 года) заметил, что при ее внешних данных, достаточно зрелого для девушки возраста, у нее, надо полагать, были серьезные увлечения до твоего с ней знакомства. 


Далее отец сказал, что он согласен с моим выбором – связать свою судьбу с Ириной. Однако чтобы принять столь ответственное судьбоносное решение, мне необходимо хорошо подумать и кроме того, иметь ввиду, что рецидивы ее прошлых увлечений, а он без сомнения верил в них, самым серьезным образом осложнят наши отношения в будущем. Забегая вперед, следует сказать, что отец, в основном, правильно предвидел наши отношения. Они действительно до 1957 года были достаточно сложными. В город Баку из отпуска приехал на 5-6 дней раньше положенного срока и сразу же поехал к Ирине в Романинский поселок. Если не изменяет мне память, то это была пятница. Правда, о своем преждевременном приезде из отпуска ее не предупредил, полагая, что это будет для нее приятным сюрпризом.  Но сюрприз был преподнесен мне и достаточно серьезный, поставивший на грань разрыва наши отношения. Я застал Ирину дома. Увидев меня, она была крайне удивлена моему преждевременному приезду из отпуска и, очевидно, этому событию рада не была, хотя и значилась как моя невеста. Несмотря на присущие ей артистические  способности, она, тем не менее, не могла скрыть своей растерянности. Это хорошо было заметно по ее внешнему виду и поведению. Она была настолько растеряна, что даже пренебрегла долгом гостеприимства, не пригласила меня пройти из кухни в комнату и поговорить со мной, ведь мы не виделись больше месяца.


Стало быть, мой приезд к ней в этот день по неизвестной мне до сих пор причине, был нежелателен. Мне это стало предельно ясно. Поэтому сославшись на усталость, попрощавшись, я примерно через пять минут покинул ее квартиру. Естественно, меня не провожали. Безусловно,  такой, с позволения сказать, прием меня озадачил и на Ирину был обижен до крайности.


Тем не менее, несмотря на то, что она мне нравилась, все же пришел к выводу – в наших с ней отношениях надо поставить точку. Унижение, которым, по моему мнению, я подвергся, служило достаточным основанием для принятия такого решения. Идя от Ирины на остановку электрички, анализируя прошедшую встречу, задавал себе вопрос: «Что же радикального произошло у нее за время моего отпуска?» Ведь просто так ничего не бывает, т.к. всему есть причины и всему есть объяснения.


Перебирая в своей памяти все и вся, пришел, как мне тогда казалось, к единственно правильному резюме. Она после совета матери решила взять обратно свое согласие выйти за  меня замуж. Однако прямо и открыто об этом сказать не решилась, опасаясь, видимо, моей бурной реакции. Это была основная версия ответа на свой же заданный вопрос. Возможно, у нее еще теплилась надежда на встречу с А. Безбородько, который к этому времени окончил КВВМУ, стал офицером Военно-морского флота и надежда связать свою судьбу с офицером флота, наконец, сбудется. Вместе были и другие причины  столь странного ее поведения при встрече. Например, в этот вечер она должна была встретиться или с курсантом Военно- морского училища, с которым успела познакомиться за время моего отпуска, или со своим поклонником по институту П. Зининым, в прошлом офицером Советской Армии. Какая из этих версий и предположений имели право на существование сейчас сказать трудно, т.к. она или все, что было, отрицает и считает плодом моей фантазии, или вести разговор на эту тему категорически отказывается. Но так или иначе, сюрприз мне был преподнесен достаточно весомый. Тем не менее, я все же решил навестить Ирину. Благо, формальный повод для этого был – вернуть фотокарточку, которую она мне вручила, чтобы показать ее моему отцу и, наконец, окончательно раз и навсегда решить все и вся. Если говорить честно, то, несмотря на обиду, которая терзала мое самолюбие, мне все же не хотелось ставить точку в моих с ней отношениях. На этот раз встреча разительно отличалась от той, которая была в прошлую пятницу, т.е. два дня тому назад. Ирина и ее мать встретили меня весьма доброжелательно, расспросили меня, как я провел отпуск, как чувствуют себя мои родители и т.п. Ее согласие на нашу встречу в ближайшее время натолкнуло меня на мысль, что и она тоже не желает разрыва наших с ней отношений. Впрочем, я сделал вид, что ничего серьезного не произошло и все остается по-старому.


12 мая 1949 года в день рождения Ирины в бюро ЗАГС Ленинского района города Баку мы зарегистрировали с ней наш брак. Свадьбу сыграли спустя 10 дней, т.к. надо было к ней подготовиться. В конце сороковых годов прошлого столетия регистрация брака была сведена до минимума (по крайней мере в Азербайджане). Достаточно было предъявить в бюро ЗАГС документы, удостоверяющие личность вступающих в брак, и он будет зарегистрирован.

Итак, после описания событий, связанных с моей личной жизнью, самый раз вернуться к воспоминаниям, связанным с военной службой. В начале июля 1949 года я, наконец, окончил 10 классов общеобразовательной школы и получил аттестат зрелости. Правда, получить его в 25 лет немного поздновато. Но на то были объективные причины не только у меня, но и у большинства моих сверстников. Шла Великая Отечественная война и молодые ребята моего возраста – вчерашние ученики девятых и десятых классов почти поголовно ушли на фронт защищать свое отечество.


Тогда на полях сражений, разыгравшихся  на просторах нашей Родины от Баренцева до Черного морей решалась судьба страны – быть нам или не быть. В первые послевоенные годы, когда Вооруженные Силы Советского Союза сокращались и переходили на штаты мирного времени, наблюдались (на мой взгляд) необоснованные перемещения офицерского состава армии и флота из одного военного округа в другой, с одного флота на другой. Поэтому об учебе в общеобразовательной школе говорить не приходилось. В этом смысле мне здорово повезло. За последние два с лишним года, т.е. с 1947 года до февраля 1950 года меня не трогали, очевидно, потому что я успешно готовил снайперов, и командование пока не было заинтересовано в моем переводе. Это позволило мне, как уже написано выше, получит аттестат зрелости.


Теперь у меня открылась возможность поступить в одну из военных академий ВС СССР, что я, не мешкая, и сделал, подав рапорт по команде с просьбой о зачислении меня кандидатом в слушатели военной академии тыла Вооруженных сил им. В.М. Молотова на факультет ракетного топлива и горюче-смазочных материалов (РТ ГСМ) в городе Калинине. В академии этот факультет значился под номером 3. Факультет в случае его окончания давал специальность, близкую по своему профилю специальности Ирины после окончания ею института. В конце сороковых годов прошлого столетия существовали строгие правила отбора кандидатов для поступления в военные академии. Сначала нужно было сдать предварительные экзамены по основным предметам в штабе округа, а уж потом по их результатам решался вопрос о направлении кандидата в академию на конкурсные экзамены. В декабре 1949 года эти предварительные экзамены в штабе ЗакВО сдал успешно и стал ждать вызова из академии. Однако в феврале 1950 года меня приказом Главкома Сухопутных войск ВС СССР без предварительного уведомления переводят в Белорусский военный округ и назначают командиром взвода разведки 146 гсп 48-ой гсд, т.е. в тот самый гвардейский полк, где в качестве командира взвода ПТР, а затем стрелковой роты участвовал в боях, начиная с апреля 1944 года по март 1945 года. Этот перевод для меня был неприятным сюрпризом, потому что: во-первых, Ирина в апреле ждала ребенка; во-вторых, в условиях города Баку я мог лучше подготовиться к конкурсным экзаменам в академии, которые по достоверным данным на нашем факультете будут весьма серьезными. В городе Лида – месте дислокации нашего 146 гсп, мне наряду с весьма ответственными служебными обязанностями пришлось самостоятельно готовиться к экзаменам. Однако я чувствовал, что при таком раскладе дел хорошо подготовиться мне не удастся. Следовательно, надо было воспользоваться льготами -  месячным отпуском при части, предусмотренным приказом Министра обороны Союза ССР для подготовки к экзаменам. С большим трудом с помощью начальника штаба полка подполковника Украдыженко отпуск мне был предоставлен.


После месячной самоподготовки, просматривая экзаменационные билеты за 10-й класс, пришел к выводу, что по всем предметам, которые выносились на экзамены, подготовлен удовлетворительно, правда, немного опасался сочинения по литературе и иностранному языку.


Прибыв в академию, ужаснулся – на наш факультет конкурс был большим – 13 человек на одно место. Экзамены пришлось сдавать по 10 предметам через день. Так, например, экзамен по русскому языку и литературе состоял из двух частей: сочинения и диктанта. Так вот по этому письменному экзамену неудовлетворительную оценку получили не менее половины абитуриентов. 


Мне удалось экзамены по основным профилирующим предметам нашего факультета  - математике, химии, физике, истории партии, экономической географии, уставу ВС СССР сдать с оценкой «хорошо». Следует сказать, что отсев на конкурсных экзаменах был достаточно большим, и к их окончанию конкурса уже не было.


Таким образом, в академию на желаемый факультет поступил с первого захода. Учеба в академии давалась мне сравнительно легко. Как правило, отличные оценки получал по основам марксизма-ленинизма, тактике, оперативному искусству, истории военного искусства и тылу. На этом предмете очень часто спотыкались очень многие слушатели нашей группы. За все время учебы имел лишь одну оценку «три» по высшей математике, полученную в первом семестре и то, я полагаю, по недоразумению. Зачет по производственной практике, которая проводилась на нефтеперерабатывающих заводах города Баку,  сдал с оценкой «хорошо». Войсковую практику проходил в должности начальника службы снабжения ГСМ 51-ой гвардейской стрелковой дивизии Прибалтийского ВО. По отзыву начальника тыла этот дивизии провел тоже с оценкой «хорошо». Выпускные госэкзамены сдал по всем предметам на «отлично». И только оценка «три» по высшей математике не позволили мне получить т.н. «красный диплом» об окончании академии и выбор места службы. Комиссия отдела кадров тыла ВС СССР, которая работала в период госэкзаменов, предложила мне весьма приличную должность в Забайкальском военном округе, но я категорически от нее отказался и просил направить меня в соединения СА, расквартированные в Германии, Чехословакии или Венгрии. Представитель отдела кадров ВМФ предложил мне перейти на службу в Военно-морской флот и конкретно указал на город Таллинн. Рост по воинскому званию, т.е. занимаемая мною должность позволяет присвоить мне очередное воинское звание. Я дал свое согласие  на это назначение. Таким образом, после 8-летней службы в строевых частях Советской Армии в сентябре 1953 года приказом Министра обороны Союза ССР был переведен в кадры ВМФ. На флоте в общей сложности прослужил более 24-х лет. В Финляндии на нашу Военно-морскую базу Поркалла-Удд, куда я был назначен приказом МО начальником службы снабжения ГСМ артиллерийской бригады, ехать категорически отказался на том основании, что свое согласие на назначение меня на ВМБ Поркалла-Удд не давал.


Пока в отделе кадров 8-го ВМФ решался вопрос, что же со мной делать, на очередном приеме в отделе кадров предложили мне временно поработать в топливном отделении Главной базы флота. Я согласился. Начальник отделения подполковник М.А. Цимберов, артиллерист по образованию, обрадовался моему приходу, ведь с академическим специальным образованием в отделении никого не было. Цимберов предложил мне проверить порядок и законность использования ГСМ на 32-й дивизии крейсеров, где, по его мнению, с этим делом в дивизии не все обстояло благополучно. Первым кораблем, куда я направился, был крейсер проекта 68-бис «Дмитрий Пожарский». Крейсер стоял у стенки Купеческой гавани, куда он вернулся с полигона, где проводил артиллерийские стрельбы орудий главного калибра (12 152-мм орудий в 4-х артиллерийских башнях). Командир боевой части (БЧ-5) капитан 2-ого ранга, фамилию которого, к сожалению, не помню, встретил меня – капитана, да еще и в армейской форме с неприкрытым скептицизмом и пренебрежением, хотя у меня на кителе был знак об окончании военной академии. Здесь уместно еще раз напомнить читателю, что в конце сороковых и начале пятидесятых годов прошлого столетия офицеры ВМФ имели, как правило, высшее Военно-морское образование и считали себя элитой Вооруженных Сил. Поэтому к офицерам СА, среди которых с высшим образованием даже в звене батальон-полк и равных им по занимаемой должности  насчитывались единицы, относились с большим пренебрежением. 


Это высокомерие офицеров флота к офицерам других видов и родов войск Вооруженных Сил связано с традицией, уходящей своими корнями  в Российский императорский флот. Тогда офицерами флота могли стать в основном лишь выходцы из семей дворян и помещиков. По этой причине офицеры ВМФ по традиции отличались своим консерватизмом. Это факт,  и от него никуда не денешься даже сегодня.


Пренебрежительное отношение ко мне командира БЧ-5 я почувствовал сразу же после его первых слов и замечаний. Меня это в душе возмутило. Стало быть, этого заносчивого и чванливого моремана надо будет как следует проучить. Я полагал, что в подчиненной ему боевой части корабля, напрямую связанной с использованием ГСМ, обязательно найдутся недостатки и немалые, если их хорошо и грамотно поискать. Забегая вперед, следует сказать, что так оно и было. Не вдаваясь в подробности проверки, следует сказать, что по вине командира БЧ-5 дорогостоящее топливо и горюче-смазочные материалы расходовались без всякого контроля. По самым скромным подсчетам перерасход ГСМ в денежном выражении составил более 16 тысяч рублей. В заключительной части акта мною было записано, что государство – не бездонная бочка, поэтому подчас бесцельный и неконтролируемый офицерским составом боевой части расход дефицитных дорогостоящих ГСМ, если не преступление, то вопиющая безответственность со стороны командира БЧ-5. Акт проверки «Дмитрия Пожарского» и эсминца, если не изменяет память, «Славный» был доложен подполковнику М.А. Цимберову, который дал ему дальнейший ход. Итог моей проверки был таков: приказом командира 32-ой дивизии крейсеров командир БЧ-5 крейсера «Дмитрий Пожарский» получил достаточно серьезное взыскание – «не полное служебное соответствие». Командир БЧ-5 эсминца «Славный» - выговор. После проверки мною двух кораблей 32-ой дикр мною заинтересовался начальник службы снабжения РТ ГСМ 8-го  ВМФ инженер-полковник Саевич. Саевич имел, видимо, хорошие отношения с работниками отдела кадров флота и, как мне потом стало известно, они в результате какой-то комбинации, несмотря на приказ МО СССР, меня все же оставили в Таллинне. Таким образом, в ВМБ Поркалла-Удд я не поехал. В отделе кадров тыла флота мне на выбор было представлено две должности: старшего офицера топливного отделения тыла Главной базы флота (должность со штатной категорией «инженер-капитан») и начальника лаборатории ГСМ военного склада 1488 (в/с 1488), штатная категория «инженер-майор», должностной оклад 1000 руб. Это меня устраивало и я дал свое согласие, т.к. к этому времени в воинском звании «капитан» прослужил более 2,5 лет и через 1,5 года мне должны были присвоить очередное воинское звание «инженер-майор». В должности начальника лаборатории РТ ГСМ прослужил почти три года. Эта должность и постоянное замещение должности начальника отдела хранения в/с 1488, позволило мне досконально овладеть определением качества горюче-смазочных материалов и спецжидкостей. Кроме того, я приобрел опыт в обеспечении сил флота качественным ГСМ и техническим имуществом по всей номенклатуре службы снабжения РТ ГСМ. Забегая вперед, следует сказать, что приобретенный опыт работы в этих должностях, а также в должности заместителя начальника базы хранения ГСМ по технической части позволили мне в последующие годы достаточно грамотно и со знанием дела около 12 лет руководить самой большой базой горючего и технического имущества на Северном флоте, вывести ее из числа отстающих в лучшую базу Ракетного топлива и ГСМ флота, неоднократно завоевывать переходящее «Красное знамя» Военного Совета СФ и переходящее «Красное знамя» службы снабжения РТ ГСМ флота. Вместе с тем приобретенный мною опыт по руководству по указанным выше должностям позволили мне со знанием дела выполнять в течение нескольких лет обязанности Главного инженера – заместителя начальника службы снабжения РТ ГСМ флота. Однако вернемся к хронологии событий. В марте 1957 года я был назначен  заместителем по технической части – первым заместителем начальника строящейся на полуострове Вимси (в 7 км от Таллинна) базы ГСМ и технического имущества Балтийского флота. В Таллинне в августе 1957 года у меня родился второй сын Андрей, ныне полковник милиции служит в г. Мурманске. Однако проходить службу на этой базе мне долго не пришлось. В июле 1959 года приказом Главкома ВМФ меня по замене переводят на Северный флот и назначают начальником военного склада № 38 (в/с 38) вскоре преобразованного в базу хранения жидкого топлива и технического имущества службы снабжения горючим флота первого разряда № 2259 (в/ч 20897). В должность начальника склада (базы) вступил в конце августа 1959 года.


В конце пятидесятых годов это была самая большая на Северном флоте (СФ) база хранения ГСМ (61 тыс. м3) и технического имущества свыше 250 вагонов. Площадь занимаемой базы – 100га. Основное назначение – прием, хранение и обеспечение сил флота мазутом флотским марки ФС-5, светлыми нефтепродуктами (бензином, дизельным топливом) и турбинными маслами. База находилась на берегу Кольского залива в одном км от автодороги Мурманск-Североморск (примерно в 12 км от города Мурманска) напротив поселка Росляково в 2-х км от него. Управление базы и небольшой жилой городок (несколько 2-х комнатных, точнее двухквартирных домиков и один 16-квартирный дом), казарма караульного взвода и матросов базы, камбуз находились на небольшой ровной площадке между двумя достаточно высокими сопками (около 250 м над уровнем моря), склоны которых образуют ущелье, постепенно расширяющее к берегу Кольского залива, образуя небольшую заводь (пахту). Эта заводь носила название Махнаткина пахта, названная, очевидно, по имени мыса Махнаткин, глубоко вдающегося в Кольский залив. База имела 2 причала, 2 котельные, 2 электроподстанции, водяную насосную и водяной резервуар. Словом, это было в какой-то степени автономное хозяйство с собственной, но не вполне развитой инфраструктурой. Емкостный парк базы для переработки мазута составлял 55 тысяч м3  (в 7 железобетонных хранилищах, отвалованных землей, 5 тысяч м3 для переработки светлых нефтепродуктов и 1 тысяча м3 для хранения масел). Хранилища и площадки для хранения средств службы располагались на склонах. Строительство склада (базы) началось сразу же после окончания Великой Отечественной войны, но, видимо, из-за недостатка денежных средств было приостановлено в конце 1949 года. После весьма обстоятельного ознакомления со всей инфраструктурой склада пришел в состояние близкое к шоковому, и вот почему. По проекту инженерного управления наркомата ВМФ склад должен представлять собой объект с полностью автономной системой жизнеобеспечения и собственным жилым фондом. Однако к началу 1950 года не все объекты, предусмотренные проектом, даже очень важные, построены не были. Безусловно, одним из важнейших объектов, определяющих лицо склада – фронт приема ГСМ из железнодорожных цистерн и площадка для приема и отгрузки техсредств сооружены не были. Все работы по приему и выдаче ГСМ производились по временных, наспех построенным сооружениям. Эти времянки требовали чрезвычайно больших физических усилий личного состава отдела хранения склада, ведь сроки слива топлива (мазута, светлых нефтепродуктов) из железнодорожных цистерн строго регламентированы и летом, и зимой. В случае задержки слива немедленно начислялся штраф в довольно крупных размерах. В очень тяжелых условиях на фронте приема ГСМ трудились сливщики-наливщики – в основном женщины в возрасте от 30 до 45 лет. Их тяжелый грязный труд оплачивался достаточно скромно 70-80 рублей в месяц. Кроме того, следует также отметить, что тяжелый физический труд женщин, работающих по приему ГСМ, никого не беспокоил, и, прежде всего, руководство базы (склада)  в лице начальника склада и его заместителя по технической части. А ведь за истекшие  10 лет можно было сделать кое-что, чтобы как-то облегчить рабский труд этой категории рабочих. Видимо, у них отсутствовала ответственность за порученное дело. Ко всему сказанному следует также добавить, что и руководство службы в лице ее начальника полковника М.Я. Эльмана не уделяло должного внимания тому, что на складе не были выполнены еще очень много важных для нормального функционирования склада объектов, проявляло низкую требовательность к начальнику базы и его заместителю по технической части.

Возвращаясь назад, следует добавить, что к началу 1950 года на складе № 38 (2259 бхтт) не были построены  и введены в эксплуатацию еще очень много важных по своему значению объектов, в том числе: пожарное депо, столовая для личного состава, казарма для караульного взвода и военнослужащих срочной службы и, конечно,  на мой взгляд, важный объект – общественный туалет для военнослужащих и вольнонаемного состава, проживающих в жилом комплексе склада в финских домиках, лишенных элементарных бытовых удобств. Военнослужащие, проживавшие во временных казармах, отправляли свои естественные надобности, как правило, на откосах проходившей рядом железнодорожной линии, идущей в город Североморск. С этой, на первый взгляд мелочью, а в действительности проблемой, мне пришлось столкнуться сразу же после вступления в должность начальника склада после бурного демарша старшего мастера по обслуживанию железнодорожной ветки, идущей в Североморск.


Однако особо удручающее впечатление на меня произвел фронт приема ГСМ и технического имущества. Здесь в очень тяжелых условиях трудились сливщики-наливщики  (так по штатному расписанию называлась категория рабочих, которая осуществляла прием ГСМ). В основном это были женщины в возрасте 35-45 лет, работавшие  за мизерную в условиях крайнего севера зарплату в размере 100-120 рублей. Прием горюче-смазочных материалов в течение более 10 лет проводился по временной схеме без какого-либо намека на механизацию труда этой категории рабочих. Казалось, что мы живем не в середине 20-го столетия, а как минимум лет 100 назад. Тем не менее, за истекшие 10 лет, на мой взгляд, можно было сделать многое даже в условиях недостаточного финансирования, чтобы облегчить труд сливщиков-наливщиков.

 Предпосылки и возможность для этого реально были, но не было желания или умения у руководящего состава склада (базы).

Два предыдущих начальника базы – полковник Пискун и подполковник Хачатурян, особенно последний, был в службе снабжения горючим человеком случайным. Он редко появлялся на территории склада и не знал, и не хотел знать особенности работы по переработке ГСМ. Как и почему он был назначен на эту должность, не имея ни соответствующего образования, ни  опыты работы в этой области можно лишь догадываться. Кроме того, важно заметить, что в начале 60-го года произошло коренное преобразование тыла СФ.

Теперь в его состав вошли все управления и отделы с подчиненными им базами, арсеналами, складами и ремонтными учреждениями. В состав тыла флота вошла так же аварийно-спасательная служба флота (АСС) и вспомогательный флот со своими кораблями и другими вспомогательными судами. Получилось, на мой взгляд, слабоуправляемое объединение, а начальником тыла флота (штатная категория вице-адмирал) стал назначаться адмирал, ранее занимавший строевую должность, для которого обеспечение сил флота качественным ГСМ было понятие достаточно абстрактным. Первым начальником тыла после его преобразования стал вице-адмирал Поликарпов. Теперь, когда на флот стали поступать атомные ПЛ типа «Ленинский комсомол», большие противолодочные корабли (БПК) проектов № 61 (типа «Огневой») проектов: 1134,1134 «А» (типа адмирал «Нахимов») требование к ГСМ, его качеству стало задачей первостепенной важности. К сожалению, этому достаточно важному вопросу высшее руководство ВМФ почему-то не придавало должного значения. Поскольку этот вопрос достаточно важный, то мне с позиции начальника базы хотелось бы высказать свое личное мнение. Тогда Главком ВМФ адмирал флота С.Г. Горшков полученные для Военно-морского флота денежные средства направлял в основном на строительство атомных подводных лодок (ПЛ) и надводных кораблей, указанных выше проектов, оставляя лишь малую часть для строительства и реконструкции береговой инфраструктуры. Так, например, базы РТ и ГСМ службы снабжения горючим флота остались на уровне конца сороковых годов прошлого столетия.


Такой перекос в распределении денежных средств в ущерб береговым объектам мог привести к тяжелым последствиям в вопросе обеспечения сил флота качественным ГСМ. Это, в конечном счете, могло привести к срыву выполнения боевой задачи кораблями флота. Конкретно для 2259 базы ГСМ положение усугублялось еще и тем, что она согласно проекту строилась для обеспечения надводных кораблей и ПЛ довоенной или сразу послевоенной постройки, которые имелись на СФ. Тогда к качеству ГСМ предъявлялись одни требования, а к началу шестидесятых годов, когда на флот стали поступать новые корабли – другие. Так, например, для БПК проектов №№ 1134, 1134«А»






































































 наличие воды в мазуте марки ФС-5 не должно превышать одного процента, а наличие воды в турбинном масле «П», которое шло на атомные ПЛ типа «Ленинский комсомол» должно быть полное ее отсутствие. Для 2259 базы хранения ГСМ это была задача первостепенной важности, особенно в зимний период года, начиная с октября по май месяц включительно. Ведь разогрев мазута в емкостях, где он хранился, осуществлялся вертикальным способом, т.е. тепло передавалось мазуту через водяную подушку, куда подавался острый пар. В результате смешивания острого пара с водой образовывалась стойкая водомазутная эмульсия толщиной около 90 см, где воды было около 50%. Надо было быть очень опытным содержателем, чтобы в условиях полярной ночи не опустить приемную трубу ниже положенного уровня и не выдать на корабль или танкер мазут с содержанием воды более одного процента. Словом, это примитивный способ выдачи качественного мазута и турбинного масла был постоянно головной болью начальника базы, т.к. в ответе за все, я подчеркиваю слово «за все», был он один. Возвращаясь несколько назад и допуская некоторый повтор, следует сказать, что несмотря на то, что количество поступающего на СФ ГСМ увеличивалось из года в год постоянно, т.к. флот получал боевые корабли новых проектов и различного назначения. Тем не менее, решением командования тыла СФ, конечно, не без соответствующего давления со стороны Мурманского обкома КПСС, с середины 1960 года на нашу базу была возложена переработка  (прием, хранение, выдача) мазута поступающих в адрес Мурманского морского рыбного порта. Сколько это будет продолжаться, никто не знал, т.к. к строительству нефтебазы рыбного порта планировалось приступить лишь в конце 1960 года. Одно было ясно, что поступление мазута в адрес рыбного порта из года в год будет расти, т.к. порт быстро пополнялся новыми большими рыболовными траулерами и плавбазами. Так, например, на 1961 год поступление мазута в адрес рыбного порта, как меня информировал заместитель начальника порта В.Д. Филиппов, планировалось в объеме 120-130 тыс. тонн. Очень печально, на мой взгляд, что эта дополнительная нагрузка на весь персонал базы осуществлялся абсолютно бесплатно. Конечно, это вызывало определенное недовольство обслуживающего персонала. Действительно, почему весь личный состав базы должен выполнять достаточно тяжелую в  условиях базы, грязную работу бесплатно? В душе я целиком и полностью разделял их недовольство, но как военнослужащий и начальник базы должен принимать все необходимые меры, чтобы выполнить все условия заключенного с рыбным портом договора. Кстати, с этим вопросом иногда происходили казусы как, например, с начальником тыла ВМФ адмиралом Андреевым во время посещения им нашей базы. Он запретил, например, залив мазутом танкер рыбного порта. Решение адмирала Андреева я доложил по команде, а капитан танкера – начальнику рыбного порта. Этот инцидент, самодурство могло очень дорого обойтись адмиралу, но все обошлось благополучно. Вместе с тем, переработка мазута рыбного порта производилась отнюдь не бесплатно. Рыбный порт согласно договору ежеквартально отстегивал службе снабжения горючим флота достаточно круглую сумму денег, где-то в пределах 2,5 – 3 млн. рублей. Но все эти деньги до одной копейки перечислялись в доход государства. Возвращаясь снова несколько назад, следует сказать, что я был буквально ошеломлен увиденным. По сравнению с базой на полуострове Вимси, где я служил до перевода на СФ, так это было как небо и земля. Теперь мой перевод на север с повышением в должности, дающий мне возможность без проблем (так тогда мне казалось) получить очередное воинское звание, казался мне сущим наказанием. На меня обрушилось сразу столько проблем, и я в растерянности не знал, с чего начинать свою служебную деятельность как начальника склада.

Тем не менее, мне было ясно одно – надо срочно принимать действенные меры, чтобы надвигающуюся полярную ночь, которая была не за горами, встретить с наименьшими проблемами. Изменить что-либо в технологии переработки ГСМ было уже поздно, да и возможностей к этому не было. Так, например, такой крупный объект, каким являлся склад № 38, не имел даже элементарной мастерской. Стало быть, в первую очередь надо сосредоточить основное усилие на объекты, связанные с бытом личного состава – отремонтировать столовую, управление, базы и, конечно, построить общественный туалет, т.к. без него снова входить в зиму невозможно. Безусловно, мне, впервые оказавшемуся в районе Крайнего севера, и по этой причине не имевшему опыта работы по переработке ГСМ и в первую очередь мазута флотского, была необходима помощь начальника службы горючим флота полковника Эльмана М.Я. Но в действительности оказалось все наоборот. Считаю, что нет необходимости детализировать то, почему это произошло.

По этому поводу скажу лишь несколько слов. Начальник тыла СФ в 1959 году был генерал-майор интендантской службы Беймарт. Так вот он и полковник М.Я. Эльман планировали назначить начальником в/с 38 своего человека, чтобы он получил очередное воинское звание, хотя не имел ни специального образования, ни опыта работы по эксплуатации склада ГСМ и снабжения сил флота качественными горюче-смазочными материалами и техническим имуществом. Очевидно, они не сделали для себя должного вывода с подполковником Хачатурянцем и теперь снова наступают на те же грабли. Поэтому мне по прибытии в отдел кадров штаба СФ, к моему большому удивлению, была предложена должность начальника склада ГСМ в городе Полярном – бывшей столицы СФ во время войны. Естественно, я напомнил, что направлен на Северный флот приказом Главкома ВМФ на должность начальника именно в/с 38 и в Полярный ехать категорически отказываюсь. Вот тогда я узнал у офицера отдела кадров, что инициатива о моем направлении в город Полярный принадлежит генерал-майору Беймарту и полковнику М.Я. Эльману. Они, конечно, выполнили приказ Главкома, как говориться, скрипя зубами, поскольку их план провалился, но на меня затаили ненависть. Безусловно, я хорошо понимал, что бодаться с ними мне будет дорого стоить,  но я никак не хотел ехать в Полярный. Стало быть, сидеть сложа руки в создавшихся условиях и не предпринимать никаких действий по подготовке склада к зимней эксплуатации было никак нельзя. Следовательно, нужно выбрать главное направление в своей работе и приступать к ней немедленно. Путем некоторого завышения работ по ремонту столовой по согласованию с начальником упр-62, знакомого мне еще по Таллинну, к ноябрю 1959 года удалось отремонтировать здание управления склада, а к этому же сроку силами личного состава караульного взвода и вольнонаемных работников склада построить общественный туалет. Он был построен так прочно и хорошо, что просуществовал до середины 90-х годов.

В конце марта 1960 года через знакомого мне тоже по Таллинну заместителя начальника технического управления СФ удалось демонтировать и вывезти к себе на склад техническую мастерскую крейсера «Чапаев», стоявшего у причала завода № 35 в поселке Роста. Крейсер был выведен из боевого состава флота, хотя был построен всего 13 лет назад, т.е. в 1947 году, списан и подлежал разборке. Теперь к середине 1960 года на складе была оборудована достаточно приличная мастерская. В ней были токарный, сверлильный, фрезерный и шлифовальные станки. Такой мастерской не имели ни один склад службы снабжения горючим флота. 


Вместе со станками удалось снять с крейсера большое количество плафонов, бронированного кабеля и другого электрооборудования, в т.ч. и переносной сварочный аппарат импортного исполнения, очень удобного в эксплуатации. Таким образом, основа для производства ремонтных работ на складе, которой и в помине не было, была заложена. Одновременно с этим проводились работы по текущему ремонту клуба, который находился в очень плохом состоянии. А это было единственное место, где личный состав склада мог посмотреть кинофильм или немного отдохнуть. Кстати, в столярно-плотницких работах вместе со своим верным помощником и советчиком по всем строительно-ремонтным работам завхозом Матасовым В.И. принимал участие и автор этих строк. Мой рабочий день продолжался с 9.00 до 22.00 с часовым перерывом на обед ежедневно без выходных дней. Нагрузка была просто невероятная и теперь спустя много лет это я вспоминаю с большим удивлением. Тем не менее, несмотря на определенные позитивные сдвиги в работе склада полковник М.Я. Эльман по-прежнему относился  ко мне, если не враждебно, то с большим предубеждением. По его указанию на склад одна за другой зачастили комиссии. Они проверили все, в т.ч. и финансово-хозяйственную деятельность, политико-воспитательную работу, проводимую с личным составом. Однако, как правило, серьезных недоработок не обнаруживали. Так, кое-что по мелочи. Но, тем не менее, я получал взыскание за любую мелочь, в которой лично повинен не был. Вот лишь один такой пример. Водитель автомашины ГАЗ-63 (крайне неустойчивой на поворотах в движении) матрос в г. Североморске на повороте резко затормозил. В результате чего ГАЗ-63 развернулся на 180 градусов и лег на правый борт, при этом никто не пострадал. Однако в приказе по службе снабжения горючим получил выговор за неправильные действия водителя. Эта несправедливость ко мне полковника Эльмана меня крайне возмутила и еще вот по какой причине. Каждое полученное мною взыскание автоматически отодвигало сроки присвоения мне очередного воинского звания в лучшем случае на 6 месяцев. От этой несправедливости у меня просто стали опускаться руки, и я решил, что мне надо самому уходить добровольно. Однако об этом узнали рабочие и служащие склада, которые написали коллективное письмо в политотдел тыла флота с просьбой оставить меня на складе. Надо полагать, что для полковника Эльмана это было неприятным сюрпризом. Кстати, в должность теперь уже реорганизованного тыла флота некоторое время назад вступил вице-адмирал Поликарпов, достаточно умный волевой военачальник, ранее занимавший строевую должность. Под стать ему в должность начальника тыла флота вступил полковник Антонов – умный и проницательный политработник.

Генерал-майор и/службы Беймарт  - главный покровитель М.Я. Эльмана был уволен в конце 1960 года в отставку. Как уже написано выше, возмущенный несправедливостью ко мне полковника Эльмана М.Я, обратился лично к начальнику политотдела полковнику Антонову. Я доложил ему о сложившейся вокруг меня ситуации и просил во всем разобраться.

Полковник Антонов выслушал меня внимательно, в моем присутствии вызвал к  себе Эльмана и тоном, не позволяющим никаких возражений, приказал: завтра к 12.00 представить ему проект приказа о снятии с меня всех взысканий и представление на присвоение мне очередного воинского звания. Мне не известно, о чем разговаривал  начпо с полковником Эльманом после моего ухода, но примерно через 1,5 месяца мне было присвоено очередное воинское звание «подполковник». С того памятного дня отношение ко мне М.Я. Эльмана разительно изменились и вскоре между нами установились, я бы сказал, дружеские отношения. По итогам работы 1961 года наш в/с 38, преобразованный в базу хранения жидкого топлива № 2259 (БХТТ) впервые завоевал переходящее красное время Военного Совета СФ и переходящее красное знамя службы снабжения горючим флота. Эти переходящие знамена с небольшим перерывом база удерживала до конца 1971 года. В ноябре 1971 года я был назначен главным инженером – заместителем начальника службы снабжения ракетным топливом и ГСМ флота. Полковник Эльман М.Я., будучи тяжело больным, в октябре 1971 года по возрасту был уволен в отставку. Должен ради справедливости сказать, что это был достаточно опытный специалист своего дела, имевший богатый опыт работы по снабжению сил флота ракетным топливом и ГСМ. Он обладал способностью сразу же понять суть проблемы и способ ее решения. Как специалист высокого класса, он имел достаточно большой авторитет у командующего СФ Адмирала флота С.М. Лобова, а этим определялось все, в т.ч. и его статус как начальника службы, который был в определенной степени застрахован от критики со стороны командования тыла флота.

Возвращаясь снова несколько назад, следует сказать, что в период с сентября 1959 года по ноябрь 1971 года, т.е. в период, когда я был начальником склада, а затем начальником базы, мне удалось, опираясь в своей работе на партийную и профсоюзную организации, сделать многое по бесперебойной  работе склада (базы) по переработке возрастающего из года в год потока ГСМ  и облегчения труда, точнее механизации работ обслуживающего персонала, особенно фронта приема ГСМ. Достаточно сказать, что по сравнению с 1959 годом объем перерабатываемых ГСМ в 1967 году увеличился более чем втрое и достиг более оного млн. тонн без увеличения штатной численности. Не вдаваясь в подробности проделанных за эти 12 лет работ, т.к. они не всем понятны и не всем интересны, тем не менее, хочу отметить, что все объекты, сооруженные согласно моим и моего заместителя капитана 2-го ранга Маркушкина И.А. рацпредложениям строились (сооружались) хозяйственным способом как временные, рассчитанные как максимум на 5-6 лет эксплуатации. В действительности в эксплуатации находились до середины 90-х годов, т.е. более 30-ти лет. К 1967 году из кормовой части американского сухогруза типа «Либерти», потопленного в годы войны немецкой авиацией и лежащего недалеко на обсушке у южного причала базы, оборудовали в жилом городке у подножья сопки убежище на случай атомного удара по Мурманску и Североморску. В убежище помещалось управление базой и население жилого городка. Убежище было полностью оборудовано системой жизнеобеспечения и по нашим расчетам должна была выдержать давление во фронте ударной волны до 1 кг/км. Кроме того, следует добавить, что убежище стало объектом экскурсий всех начальников служб и управлений тыла фронта, а меня за добросовестное отношение к исполнению служебных обязанностей, инициативу и настойчивость в решении поставленных задач начальник тыла флота вице-адмирал Д. Кутай на совещании всего офицерского состава поставил в пример всему личному составу тыла флота. Мне это было очень приятно. В июне 1967 года мне было присвоено очередное воинское звание «полковник» ВМФ. Это высокое в  то время воинское звание, безусловно, расширило мои возможности в решении неотложных проблем, связанных в первую очередь с улучшением жилищных условий как военнослужащих, так и вольнонаемного состава. Мне с очень большим трудом, используя личное знакомство с начальником отдела капитального строительства флота, какой-либо помощи со стороны руководства нашей службы решить вопрос о строительстве в жилом городке базы 60-ти квартирного жилого дома с встроенными в его цокольной части помещениями для магазина военторга, обслуживающего личный состав базы и хозяйственных нужд базы.  Дом был принят в эксплуатацию 1 января 1969 года. С вводом дома в эксплуатацию коренным образом был решен  вопрос с улучшением жилищных условий как военнослужащих, так и всего вольнонаемного состава базы.

До ноября 1971 года кроме жилого дома под видом капремонта силами упр-62, у которого в подчинении было несколько рот военных строителей, удалось построить пожарное депо на два пожарных автомобиля, гараж и мастерскую, а силами личного состава базы хозяйственным способом. АЗС для заправки горючим собственного автотранспорта. На этом, пожалуй,  и закончилась моя созидательная работа на 2259 БХТТ, которой я горжусь и поныне. Мой старший сын Сергей, которому в 1959 году было всего девять лет, и когда мы прибыли на север на флот в конце 80-х годов прошлого века, заместитель начальника этой базы по технической части рассказывал мне, что у ветеранов базы я стал вроде живой легенды. Они сравнивали со мной всех последующих начальников баз и эти сравнения, как правило, были не в их пользу. Как уже написано выше, с 1 января 1971 года я приступил к исполнению обязанностей заместителя главного инженера службы снабжения РТ  ГСМ Северного флота. Начальником службы стал мой товарищ, занимавший ранее эту должность, полковник А.И. Пантарев, с которым мы учились на одном курсе и факультете академии им. В.М. Молотова в городе Калинине. Работа носила чисто рутинный характер, а поскольку А.И. Пантарев, который был на Севере с 1953 года, т.е. сразу после окончания нами военной академии, стал достаточно часто болеть, то мне приходилось как заместителю исполнять и его обязанности. Особенно донимала работа с документами, которых в адрес службы шло очень много, и по которым нужно было принимать решения. Кроме того, мне очень часто приходилось участвовать в работе различных комиссий, проверять по своей службе корабли, в т.ч. и подводные атомоходы, уходящие на боевую службу в Северную Атлантику и Средиземное море. Очень часто также приходилось бывать на флотилиях, где  приходилось решать вопросы по своей службе. Так, в беспрерывной и подчас напряженной работе проходили дни, месяцы, годы моей службы на СФ. В 1975 году мне исполнилось 50 лет  - срок обязательной военной службы, определенный законом для старших офицеров в звании «полковник» и капитан 1-го ранга. Правда, решением Министра обороны он может быть продлен еще на 5 лет. Мне он был продлен еще на 2 года. На больший срок я согласен не был. Здесь было много причин. Одно из них – это барство, которое набирало силу с момента прихода к руководству МО СССР Маршала Советского Союза А.А. Гречко. Оно стало очень заметным, когда он стал членом Политбюро ЦК КПСС. Вел он себя как император в Древнем Риме. Я мог по этому поводу привести массу примеров, но теперь уже это никому не надо. В конце ноября 1977 года после более чем 35-летней службы в кадрах ВС СССР приказом МО Союза ССР № 0783 от 234.09.1977г. по ст. 59 пункт «А» (по возрасту) уволен в запас с правом ношения военной формы одежды.

В августе 1978 года приехал к постоянному месту жительства в город Калинин, где работал 4 года в пассажирском  автотранспортном  предприятии № 1в качестве заместителя директора по кадрам и воспитательной работе, а с мая 1983 года по июнь 1992 года в Морской школе ДОСААФ (РОСТО) в качестве заместителя начальника школы по учебно-воспитательной работе.
ЗАКЛЮЧЕНИЕ


О Великой Отечественной войне 1941 – 1945 гг. ее участниками написано достаточно много воспоминаний и мемуаров.  Однако они, как правило, принадлежат перу видных советских военачальников, командовавших в годы войны бригадами, дивизиями, армиями и фронтами и совсем мало офицерами, которые в годы войны командовали взводами, ротами и батальонами, вынесшие на своих плечах основные тяготы этой тяжелой и кровопролитной войны в истории человечества. Мои воспоминания об этой войне лишь в очень малой части восполняют этот пробел, и я очень надеюсь на то, что будущее молодое поколение читателей этих воспоминаний  правильно представят себе как воевали их сверстники, отстаивая честь и независимость своей советской  родины. И вот еще что хотелось сказать. Быстротекущее время с каждым годом отделяет нас от этих эпохальных событий исторических событий. Стираются в памяти  поколений даже самые яркие моменты Великой Отечественной войны. Материалы и воспоминания непосредственных  участников битв и сражений станут чуть ли не единственными свидетелями тех драматических событий прошедшей войны.  Они таким образом воскрешают в нашей памяти эпизоды самой страшной войны ХХ-го века. Многое утекло за это время безвозвратно. Не стало  великой державы СССР, в стране сменился общественно-политический строй. Вместо социализма в стране набрал полную силу дикий капитализм со своими атрибутами – коррупцией во всех эшелонах власти, криминалитетом, мошенничеством, насилием. Главную ценность ныне представляет не человек, а деньги.

В заключение хотелось бы сказать следующее: офицер в любом воинском звании, занимающий любую должность будет полностью отдавать себя службе, в том случае если у него есть нормальный тыл, т.е. у него сложились хорошие семейные отношения. Эта истина, которая не требует никакого доказательства.

СЫЧЕВ ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ, полковник ВМФ. Родился в феврале 1924 года в с. Чуповка Кирсановского  района Тамбовской обл. Русский. В ряды Советской Армии призван в августе 1942 года. Участник Великой Отечественной войны с декабря 1942 года по март 1945 года.
На фронте воевал сначала рядовым взвода связи стрелкового батальона, роты связи стрелкового полка, а с июня 1943 года командиром отделения связи ячейки управления полковой батареи 120мм минометов 100 гвардейского стрелкового полка 35 ГСД. В феврале 1944 года окончил  курсы младших лейтенантов 3-го Украинского фронта. Командовал стрелковой ротой, взводом противотанковых ружей (ПТР), стрелковой ротой. Участвовал в Сталинградской битве, в боях за освобождение Советской Украины, Советской Белоруссии, Польши, Восточной Пруссии. В боях за Советскую Родину трижды ранен, в т.ч. один раз тяжело.
После окончания в 1953 году Военной академии тыла и транспорта служил на Военно-морском флоте сначала на Балтийском флоте, а с августа 1959 года по 1977 год на Краснознаменном Северном  флоте.

Женат. Имеет троих сыновей.

